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МАНЬЯКИ НАЧАЛИ ТРЕБОВАТЬ КОМПЕНСАЦИЮ ЗА СВОИ  ПРЕСТУПЛЕНИЯ
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ИВАНОВ ПЛАТЕЖОМ КРАСЕН
Москвича пять лет преследуют судебные 

приставы за долги его однофамильца

Недавно в колонию «Вологодский пя-
так» на острове Огненный (где отбывают 
наказание приговоренные к смертной 
казни, которым она была заменена на 
пожизненное осуждение) пришел запрос 
от священнослужителей. Они просят оты-
скать в одной из самых страшных тюрем 
России мощи праведника Феофана, ци-
тирую, «для возможной последующей 
канонизации». 

Весь остров-колония — в мощах свя-
тых, а там, где сейчас камеры смертни-
ков, раньше были монашеские кельи. 
Последние находки в «Вологодском 

пятаке» снова заставили заговорить 
о том, чтобы перепрофилировать его 
обратно в монастырь. Но нужно ли это 
делать? В конце концов, разве не было 
осквернено намоленное веками место, 
когда здесь появилась первая тюрьма для 
«врагов народа»? Когда сюда во времена 
ГУЛАГа направляли всех политических 
зэков? И когда поселили здесь маньяков 
и педофилов?

Как бы там ни было, с заключенными 
тут в последние годы случаются мисти-
ческие вещи. Убийцы и насильники на 
святой земле видят странные явления, и 

некоторые переживают настоящий духов-
ный катарсис. Одни видят лики святых, 
другие — души убиенных, а третьи... дух 
покойного Василия Шукшина, который 
когда-то снимал здесь фильм «Калина 
красная».

Обозреватель «МК» отправилась на 
остров, чтобы разгадать загадки самой 
необычной колонии для осужденных к 
пожизненному лишению свободы и услы-
шать истории из уст самых страшных ее 
маньяков.
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Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
завсектором науки

ЗЛОБА ДНЯ
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА ДИАГНОЗ: 
НРАВСТВЕННЫЙ РАК

Эту тенденцию называют прокляти-
ем Ивановых, Петровых и Кузнецовых. 
За 10 лет существования механизм спи-
сывания долгов с банковских карт дает 
один и тот же сбой: за долги нарушителей 
расплачиваются их полные тезки. Таких 
историй по России сотни. По советам 
самих приставов, выход у людей с попу-
лярными ФИО один — сменить фамилию 
на более редкую. Именно это пришлось 
сделать герою нашего материала: на 
счета и имущество москвича в течение 
пяти лет приставы накладывали аресты, 

из раза в раз путая его с однофамильцем 
из Тверской области. Алексей Иванов 
из Москвы — добропорядочный граж-
данин, исправно оплачивающий все 
счета. У Алексея Иванова из Тверской 
области общий долг за коммунальные 
услуги, алименты и штрафы ГИБДД —  
97 000 рублей. Как же так получается, 
что выплачивать его приходится Иванову 
из столицы? И почему такая проблема 
опутала всю Россию? Читайте в нашем 
материале.
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ОСТРОВ ПРОКЛЯТЫХ

Спецкор «МК» побывал в колонии «Вологодский пятак» 
для самых страшных убийц 

НЕУГОДНЫЕ БОРЦЫ 
ЗА УГОДЬЯ

Сколько ни говори «халва», во рту слаще не 
станет. Сколько ни говори, что Академия наук 
восстановила конструктивный диалог с Феде-
ральным агентством научных организаций, — 
толку мало. ФАНО по-прежнему, не считаясь с 
мнением Академии, решает кадровые вопросы 
в институтах, увольняя опытных директоров, 
ставя на их места своих, часто менее компе-
тентных, но более послушных. Агентство, как мы 
помним, должно было управлять хозяйственной 
деятельностью институтов. Однако оно взяло на 
себя непосильную, по мнению многих ученых, 
ношу — руководство исследованиями, оценку 
эффективности научных организаций и назна-
чение «своих» директоров институтов. 

Как известно, на днях Владимир Путин внес 
в Госдуму ряд поправок в закон о РАН. Среди 
них есть и такая: решать вопросы, связанные 
с увольнением и назначением директоров ин-
ститутов, можно будет только с учетом мнения 
Российской академии наук. Закон уже принят в 
первом чтении. ФАНО, словно торопясь прыгнуть 
в последний вагон, продолжает закручивать 
гайки и увольнять компетентных ученых, воз-
главляющих ключевые институты.

Чем не угодили прежние члены Академии, 
доктора наук, имеющие за плечами огромный 
опыт работы, создавшие уникальные коллекти-
вы? Да своей несговорчивостью, несогласием 
с тем, как ФАНО взялось реструктурировать 
институты, объединяя их в крупные научные 
центры, не заботясь о потере целых научных 
школ. За некоторых прежних директоров вста-
ли научные коллективы, не давая согласия на 
объединение в центры. Тогда их руководителей 
стали увольнять прямыми указами из Москвы 
вообще без объяснения причин. Особо тяж-
ко пришлось директорам в институтах сель-
скохозяйственного направления, имеющим 
на балансе сельхозугодья для селекционных 
испытаний. Многие из них находятся либо в 
черте городов, либо на окраинах, но в любом 
случае являются лакомыми кусками, на которых 
кому-то было бы гораздо выгоднее строить жи-
лые дома, чем вкладывать деньги в развитие 
селекционной науки. 

За примерами далеко ходить не надо. 
Именно так произошло с Саратовским инсти-
тутом сельского хозяйства Юго-Востока и его 
руководителем Александром Прянишниковым. 
По словам академика-секретаря отделения 
сельхознаук РАН Юрия Лачуги, Прянишников 
стоял насмерть, чтобы у института не отобрали 
земли, используемые для селекции зерновых 
культур. Сначала пытались оторвать надел фе-
дералы, потом саратовцы, на него насылали 
полицию, пожарных, завели уголовные дела, 
но он отбился! Однако в итоге его все же уво-
лило ФАНО — без объяснения причин. Вместо 
доктора наук Прянишникова 
поставили менее опытного 
кандидата.

Читайте 3-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ПРИШЛА ВЕСНА — 
ОТКРЫВАЙ ВОРОТА

Свершилось — весна пришла! После холодного марта 
москвичей и жителей области ждет очень теплый апрель. 
По словам главы Гидрометцентра России Романа Виль-
фанда, в ближайшие дни температура превысит средне-
климатическую на несколько градусов. Во вторник, 3 
апреля, ожидается +8...+10, а к концу недели +15...+16. 
Такой резкий перепад температур помимо чисто житей-
ской радости ставит перед горожанами сразу несколько 
вопросов: менять ли зимнюю резину автомобиля? снимать 
ли куртки-шапки? пора ли доставать велосипед?..

Читайте 6-ю стр.

АЛЕКСАНДР ЯЦЕНКО ВЫЗВАЛ  
«АРИТМИЮ» У ЖЮРИ
И получил «Нику» за лучшую  
мужскую роль

Сегодня девять дней после траге-
дии в Кемерове. Страшный пожар унес 
64 жизни. Более сорока жертв — дети. В 
храмах по всей стране прошли панихиды 
по погибшим в «Зимней вишне». 

Пока потерпевшие оплакивают род-
ных, в Заводской районный суд Кемерова 
поступили апелляции от троих арестован-
ных по делу о пожаре. Оспаривать арест 
взялись управляющая ТЦ Надежда Судде-
нок, руководитель компании-разработчика 
системы противопожарной безопасности 

в ТЦ Игорь Полозиненко и Александр Ники-
тин, отвечавший за монтаж и исправность 
пожарной сигнализации.

Следствию еще предстоит выявить 
всех виновных. Суду — определить сте-
пень вины каждого. Мы же пока узнали 
некоторые детали из личной жизни аре-
стованных и выяснили, кто и каким обра-
зом сэкономил на строительстве «Зимней 
вишни».

Читайте 3-ю стр.

«ЗИМНЮЮ ВИШНЮ» ПОГУБИЛА 
КОЛБАСНАЯ КОМАНДА
При строительстве торгового центра  

царил полный хаос

Автомобильную резину менять 
рано, а доставать велосипеды —  

в самый раз
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Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Наталья СТЕЙНЕРТ, 
Юлия ГРИШИНА и др.

ПАДЕНИЕ С 8-ГО ЭТАЖА ПРОШЛО 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКА НЕЗАМЕТНО

Ученик московской школы 
на юго-востоке Москвы выпал 
1 апреля из окна 8-го этажа 
дома и не получил ни одного 
перелома! Тем не менее по-
лицейские начали проверку 
— в декабре 2017 года друг и 
одноклассник школьника вы-
пал с 14-го этажа и погиб.

Как стало известно «МК», 15-
летний юноша рухнул из окна 
своей комнаты около 23.00. 
Дома в тот момент находились 
отец и бабушка парня, а мать, 
продавец по профессии, как 
раз подходила к подъезду — 
возвращалась с работы.

Парня госпитализировали 
в больницу, где медики после 
первого обследования заяви-
ли родителям, что подросток 
родился в рубашке — он не по-
лучил ни единой травмы! На 
всякий случай его определи-
ли в реанимацию — на случай 
если выявятся скрытые по-
вреждения.

Родные объяснили по-
лицейским, что, возможно, 
трагедия произошла из-за 
давления педагогов — в по-
следние несколько месяцев 
юноша не хотел посещать 
школу, так как, по его словам, 
единственная учительница, с 
кем он смог найти общий язык, 
это педагог по русскому язы-
ку. В результате тинейджер 
был вынужден перейти на 
семейное обучение. 

Аналогичные проблемы с 
педагогами, по некоторым 
данным, наблюдались и у луч-
шего друга парня — он выпал 
с 14-го этажа в декабре про-
шлого года. Медикам не уда-
лось его спасти. В ближайшее 
время в учебном заведении 
проведут проверку. 
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По причине легко-
доступности для 
детей пожарных 
выходов в бизнес-
центре 31 марта 

выпал с третьего этажа и раз-
бил голову пятилетний маль-
чик. Ребенок находится в 
больнице между жизнью и 
смертью. Как стало известно 
«МК», в субботу днем семей-
ная пара москвичей с малень-
ким Максимом (имя измене-
но) пришла на лекцию по 
юридическим аспектам усы-
новления. Мероприятие про-
ходило на цокольном этаже 
бизнес-центра в Большом 
Харитоньевском переулке, а 
за детьми в это время при-
сматривала воспитательница 
в комнате на третьем этаже. 
Лекция закончилась около 
19.00, мама Максима подня-
лась за сыном. Мальчик, к 
слову, чрезвычайно подвиж-
ный. И пока женщина наде-
вала пальто, повернувшись к 
сыну спиной, тот подскочил 
к окну, дотянулся до ручки и 
выбрался на пожарный бал-
кон. В темноте Максим про-
скользнул сквозь железные 
прутья и полетел вниз с тре-
тьего этажа. Он приземлился 
на козырек кондиционера, 
что немного смягчило паде-
ние.

Медики детской больницы, 
куда доставили мальчика, 
диагностировали тяжелые 
травмы — перелом заты-
лочной и теменной кости. 
Родители пострадавшего 
ребенка планируют прокон-
сультироваться с юристами 
на тему возможной подачи 
судебного иска к руководи-
телям бизнес-центра.

Сын покойного народ-
ного артиста РСФСР 
Вячеслава Шале-
вича (знаменитая 
роль Алена Далле-
са в «Семнадцати 
мгновениях весны») 
намерен судиться с 
мачехой из-за наслед-
ства. Пресненский суд 
Москвы будет разбирать-
ся в имущественном споре 
членов семейства.

Как стало известно «МК», 
41-летний Иван Шалевич, 
родившийся в третьем бра-
ке актера, подал иск к своей 
мачехе, врачу Татьяне Вино-
градовой. Женщина стала 
четвертой супругой артиста 
в 1998 году. Через два года у 
них родилась дочь. 

По словам истца, после 
смерти отца, в декабре 2016 

года, он намерен был 
вступить в наслед-

ство, но узнал от 
нотариуса, что все 
имущество заве-
щано Татьяне Вик-
торовне еще два 

года назад. Однако 
на документе стояла 

подпись не звезды, а 
некоего Александра Гани-

ча, который якобы расписался 
за Шалевича по его личной 
просьбе из-за болезни (муж-
чина, говоря юридическим 
языком, выступил в качестве 
рукоприкладчика). 

Иван уверен, что такой си-
туации не могло быть в прин-
ципе, поскольку родитель 
до последнего дня работал в 
Театре им. Вахтангова и не жа-
ловался на проблемы со здо-
ровьем. Поэтому наследник 

решил оспорить завещание. 
— Истец попросил признать 

завещание недействитель-
ным, — сообщили «МК» в 
пресс-службе суда. 

Кстати, на одном из теле-
шоу Шалевич-младший кри-
тиковал поведение вдовы 
знаменитости, которая, по его 
мнению, старалась отгоро-
диться от других родственни-
ков супруга. Мужчина считает, 
что Татьяна Виноградова ру-
ководствовалась корыстными 
целями и полностью подчи-
нила себе престарелого че-
ловека. 

— Мой папа был зомби бла-
годаря этой женщине. Он де-
лал то, что ему говорят, под-
писывал документы. В итоге 
получилось так, что страдали 
другие люди, — заявил Ша-
левич.

СЕКРЕТ СРЕДСТВА ОТ РАКА «ПРОШЕПТАЛИ» ГУБКИ
Синтезировать новое 

противораковое средство из 
морской губки удалось уче-
ным Дальневосточного феде-
рального университета. Авто-
ры достижения — сотрудники 
кафедры органической химии 
Школы естественных наук — 
уверены, что их разработка 
сможет значительно повы-
сить шансы онкобольных при 
консервативном лечении.

Как стало известно «МК», 
специалистам университе-
та удалось получить в ла-
бораторных условиях новое 
синтетическое производное 
фаскаплизина — вещества из 
морской губки, обладающего 
активными противоопухоле-
выми свойствами. Именно это 
вещество может подавлять 
особый фермент (циклинза-
висимую киназу 4), который 
обеспечивает быстрое и не-
контролируемое деление ра-
ковых клеток. По словам спе-
циалистов, хотя фаскаплизин 
обладает рядом уникальных 
свойств, он в настоящее вре-
мя не используется для борь-
бы с раком из-за его высокой 

токсичности. Целью иссле-
дования дальневосточных 
специалистов было именно 
«усовершенствование» его 
структуры для увеличения ак-
тивности и уменьшения вре-
да для организма человека. 
Проведенные испытания уже 
дали многообещающие ре-
зультаты: протестировав воз-
можности нового средства 
на клетках рака шейки матки 
и моноцитарной лейкемии, 
ученые выяснили, что новое 
соединение по своей актив-
ности в 2–3 раза превосходит 
известный науке на данный 
момент фаскаплизин — кро-
ме того, оно менее токсично. 
Итоги исследований позволя-
ют предположить, что благо-
даря открытию удастся зна-
чительно усовершенствовать 
уже широко применяющиеся 
препараты.

— Морские губки явля-
ются продуцентами боль-
шого числа соединений с 
разнообразной структурой 
и высокой биологической 
активностью, — говорит до-
цент кафедры органической 

химии Школы естественных 
наук ДВФУ Максим Жидков. 
— Это определяет интерес 
к их изучению. Полученное 
производное фаскаплизина 
пока находится на самом на-
чальном этапе длительного 
процесса испытаний.

Кстати, губки — не един-
ственные перспективные 
«подопытные» дальнево-
сточных ученых, способные 
в будущем улучшить возмож-
ности противоопухолевой те-
рапии. В рамках исследова-
ния новых противораковых 
веществ ученым впервые 
удалось синтезировать еще 
одно «полезное» соединение 
(6-оксофаскаплизин): ис-
точником для него стал кра-
ситель индиго. Кроме того, 
сотрудники кафедры про-
водят исследования и дру-
гого известного природного 
соединения (коуропитина 
(триптантрина), содержаще-
гося в некоторых наземных 
растениях и обладающего 
противовоспалительным 
и противомикробным дей-
ствием.

ЙОГ-ПЕДОФИЛ БУДЕТ УЧИТЬ 
ГИБКОСТИ СОКАМЕРНИКОВ  

В ТЕЧЕНИЕ 22 ЛЕТ
 К 22 годам лишения сво-

боды приговорил Таганский 
суд самого гибкого человека 
на планете — 53-летнего йога 
и автора тренингов по само-
развитию Мухтара Гусен-
гаджиева. Цирковой артист 
и киноактер, снимавшийся 
в таких фильмах и сериалах, 
как «Последний из Магикян», 
«Кулагин и партнеры», «Майор 
Ветров», «Дорогая Маша Бере-
зина», отправился за решетку 
по обвинению в педофилии. 
Между тем друзья осужден-
ного считают случившееся 
местью его поклонниц. 

 Как уже писал «МК», Гусен-
гаджиев был задержан осе-
нью 2015 года после того, как 
в правоохранительные орга-
ны обратилась его ученица — 
мать 10-летней девочки. Жен-
щина ранее жила в Израиле, 
занималась журналистикой, 
затем переехала в Москву, 
на тренинге для бизнесменов 
познакомилась с именитым 
йогом и начала посещать его 
занятия. Дама часто приез-
жала в однокомнатную квар-
тиру Гусенгаджиева на Ко-
тельнической набережной. 
Причем часто брала с собой 
маленькую дочь. Мужчина и 
женщина сблизились, гостья 
оставалась ночевать и допу-
скала, чтобы девочка спала 
с ними в одной постели. По-
сле одного из таких визитов 
школьница рассказала мате-
ри, что Гусенгаджиев трогал 
ее половые органы и застав-
лял трогать его. 

После задержания акте-
ра правоохранители нашли 
в его компьютере детскую 
порнографию. В ходе рассле-
дования к стражам порядка 
обратились и другие после-
дователи Гусенгаджиева. 
Они утверждали, что мужчина 
развращал их детей с 2012 по 
2015 год, в том числе и тем, 
что вел занятия в полуголом 
виде. 

Сам артист настаивал, что 
невиновен, а противозакон-
ное видео смонтировал и за-
качал в его компьютер пле-
мянник (родственник, кстати, 
также одновременно обвинил 
йога в развращении малень-
кой дочки). 

— Гусенгаджиева просто 
подставила его ученица, — 
считает адвокат Тимур Мар-
шани. — А все из-за нераз-
деленной любви и недостатка 
внимания. Мухтар собирал 
многотысячные залы, вокруг 
него всегда было море по-
клонниц. Он же попал в Книгу 
рекордов Гиннесса как самый 
гибкий человек на планете. 

 Таганский суд приговорил 
мужчину к 22 годам коло-
нии строгого режима. «Всю 
камеру отучил курить. Все 
занимаются, читают книги, 
ставят плюсики моей систе-
ме и радуются открывшимся 
возможностям. Я в центре, 
и периферия не имеет зна-
чения», — написал он из-за 
решетки поклонникам. 

ВЫБИРАТЬ ПСЕВДОНИМ ПРИДЕТСЯ 
С РАЗРЕШЕНИЯ ЕГО «ХОЗЯИНА»

Пользоваться псевдони-
мами с особой осторожно-
стью придется писателям, 
журналистам и блогерам. 
Верховный суд рассмотрел 
комичную на первый взгляд 
ситуацию, которая на деле 
может обернуться для пишу-
щего сообщества крупными 
неприятностями и исками. 

К высшим судьям с жа-
лобой обратился историк и 
публицист Феликс Разумов-
ский. В популярной газете он 
обнаружил статьи, подпи-
санные его именем. Ученого 
этот факт поверг в шок: он 
ведь никаких материалов в 
это издание не писал! Зна-
чит, кто-то, как рассудил 
мужчина, позаимствовал 
его родные инициалы и ис-
пользует их в своих корыст-
ных целях. В суде первой 
инстанции выяснилось, что 
под звучным именем скры-
вался работник газеты, 
решивший печататься под 
псевдонимом. Правда, как 
объяснял писака, умысла на 
«кражу» чужого имени у него 
не было — автору просто не 
нравилось, как смотрится 
на газетной полосе его не-
броская фамилия, вот он 
и выдумал себе «Феликса 
Разумовского». Но настоя-
щий Разумовский заверил 
служителей Фемиды, что 
«похищение» имени обер-
нулось для него нравствен-
ными страданиями, унизило 
и дискредитировало в гла-
зах третьих лиц. Поэтому 
истец требовал и с газеты, 
и с зашифрованного автора 
компенсацию морального 
вреда: один рубль. У судей 
первой и второй инстанции 
такой нестандартный иск 
ничего, кроме недоумения, 
не вызвал. В своих решениях 
суды сослались на нормы 

Гражданского кодекса, кото-
рый гласит, что имя человека 
— это всего лишь средство 
его индивидуализации. Па-
спортные данные граждани-
на нельзя запатентовать или 
получить на них свидетель-
ство о праве собственности. 
То есть использовать чужое 
имя в качестве псевдонима 
может любой человек. Одна-
ко ВС занял совсем другую 
позицию. По мнению высших 
судей, право человека на имя 
— не только право это имя 
иметь, но и возможность при 
определенных обстоятель-
ствах запретить кому-либо 
им пользоваться. А значит, 
прежде чем подписывать 
свои шедевры красивым 
псевдонимом, следует полу-
чить согласие у настоящего 
владельца такого имени. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует адвокат 

в сфере авторского права 
Ирина Тулубьева: «Такие 
конфлик ты на прак тике 
случаются довольно часто. 
Нередко это действительно 
откровенное паразитирова-
ние на чужом раскрученном 
имени. Поэтому такое реше-
ние ВС принял совершенно 
справедливо. Но бывает, что 
человек действительно не 
имел злого умысла и взял 
псевдоним из головы. Или 
же в одном творческом про-
странстве сталкиваются два 
полных тезки по паспорту. 
Поэтому судебная практика 
по таким делам очень раз-
ная. Пишущему сообществу 
можно дать только один со-
вет: писать либо под своим 
настоящим именем, либо не 
брать в качестве псевдони-
ма имена известных людей. 
Тогда риска оказаться в суде 
не будет».
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ПРИСМОТРЕТЬСЯ К ПОДПИСИ ОТЦА В ЗАВЕЩАНИИ



и стать медиатором между 
Эрдоганом и Рухани
Первый зарубежный визит Владимир 
Путин совершит до инаугурации, но 
это будет выполнение прежних обя-
зательств: и заседание российско-
турецкого совета, и саммит с Турцией 
и Ираном по Сирии были отложены в 
связи с президентскими выборами. 
Впрочем, ситуация вокруг России тако-
ва, что в арсенале Кремля осталось не 
так много направлений для зарубежных 
поездок. 

За последние 4 года Путин 30 раз побывал 
в странах СНГ, 7 раз в Китае и 5 раз в Турции. 
На Европу в 2014–2017 гг. пришлось всего 16 
зарубежных турне, 4 из которых ВВП совершил 
во Францию, 3 — в Венгрию, по 2 — в Италию и 
Финляндию. 

3–4 апреля Владимир Путин прибудет с 
визитом в Анкару. Несмотря на постоянные стена-
ния, что сближение России и Турции невыгодно и 
даже опасно, Запад настойчиво толкает Эрдогана 
и Путина в объятия друг другу. На очередном 
саммите Турция — ЕС, который состоялся на про-
шлой неделе, турецкого лидера вновь подвергли 
обструкции за Кипр и Сирию, а глава Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер официально подтвердил, 
что отношения остаются в «тяжелом состоянии». 
Что касается России, то дело Скрипаля отчетливо 
продемонстрировало: пропасть отчуждения, 
недоверия и откровенной вражды не только не 
уменьшается, а напротив — растет. Демарш Лон-
дона поддержали 19 стран Евросоюза (а также 
США, Канада, Австралия, Норвегия), принявшие 

решение о высылке российских дипломатов, и 
для этого им даже не понадобилась хоть сколько-
нибудь существенная доказательная база. 

Впрочем, не стоит думать, что Путин и Эр-
доган собираются в Анкаре, чтобы поплакаться 
друг дружке в жилетку и перемыть кости своим 
вероломным партнерам. Несмотря на приподня-
тый тон официальных сообщений, в двусторонних 
отношениях по-прежнему остается немало про-
блем, требующих обсуждения на высшем уровне. 
В частности, Москва и Анкара до сих пор не могут 
разобраться с последствиями продуктового 
эмбарго, введенного три года назад после атаки 
на Су-24 и полностью отмененного осенью 2017-
го. Хотя туркам разрешили поставлять в РФ 50 
тыс. тонн томатов, квоту они не выбирают из-за 
политики Минсельхоза, искусственно ограни-
чившего число поставщиков. В итоге турецкие 
томаты либо арестовывают на границе, либо 
давят бульдозерами, как и прочую санкционку. 
Перед визитом Путина турецкое правительство 
пригрозило российским компаниям, работающим 
на турецком рынке, «симметричными мерами». 
Кроме того, Анкару не устраивает, что Москва не 
только не отменила визы для предпринимателей, 
но и затягивает процедуры их оформления. 

Еще один непростой вопрос — сотрудниче-
ство в области энергетики. Помощник президента 

Юрий Ушаков анонсировал, что Путин и Эрдоган в 
формате видеоконференции дадут старт соору-
жению первого блока АЭС «Аккую», договорен-
ность о строительстве которого была достигнута 
еще в 2010 году. Однако из проекта внезапно 
сбежали все турецкие соинвесторы «Росатома» 
— и найти новых без прямого вмешательства 
турецкого лидера будет крайне затруднительно. 
Также на повестке первого дня визита — поставки 
в Анкару российских военных комплексов С-400 
и строительство газопровода «Турецкий поток», 
которое продвигается по графику. 

4 апреля к Путину и Эрдогану присоеди-
нится иранский лидер Хасан Рухани — они про-
ведут очередные переговоры по Сирии. В связи 
с президентскими выборами, делом Скрипаля, 
«антимусорными» протестами, а главное — тра-
гедией в Кемерове эта тема в российских СМИ в 
последнее время ушла на второй план. Однако 
события в Сирии продолжают стремительно раз-
виваться и требуют новой порции договоренно-
стей. Напомним, что на предыдущих переговорах 
Владимир Путин, по всей видимости (официально 
детали не разглашались), разменял Африн на 
Восточную Гуту: турки получили возможность 
провести операцию против курдов, а взамен 
помогли ликвидировать один из последних оча-
гов сопротивления рядом с Дамаском. Всего 

из Восточной Гуты в контролируемую Турцией 
зону деэскалации Идлиб ушли 41 тыс. боевиков 
группировок «Ахрар Аш-Шам» и «Фейлак Ар-
Рахман». В Центре примирения враждующих 
сторон рассчитывают, что их примеру последует 
также группировка «Джейш Аль-Ислам», окопав-
шаяся в городе Дума. 

Однако Эрдоган относится к тем политикам, 
кому палец в рот не клади — всю руку откусит. 
Теперь он рассчитывает согласовать с Россией 
и Ираном новые шаги — в частности, продол-
жение операции в Африне, где часть городов 
продолжают контролировать подразделения 
сирийской армии, и дальнейшее продвижение 
своих войск на восток в Манбидж, где засели 
курды. Эти планы турецкого лидера уже вызвали 
яростные протесты Запада. И вряд ли придутся 
по душе иранскому лидеру, настаивающему, что 
присутствие в Сирии любой внешней силы без 
согласия Асада, которому турецкая «помощь» 
уже встала костью поперек горла, является не-
приемлемым. Однако решающее слово в данном 
случае — за Владимиром Путиным, и требова-
ния Эрдогана ставят его в непростую ситуацию. 
Во-первых, продолжение операции в Африне. 
Получается, Путин должен дать согласие на во-
енные действия турок против людей Асада. Или 
же заставить Асада уйти из своей же провинции 
добровольно. Во-вторых, Манбидж. Там уже стоят 
американские войска. Кроме того, президент 
Франции Макрон заявил о намерении отправить 
на поддержку курдам французский спецназ. Вряд 
ли обострение отношений с США и Францией 
из-за Манбиджа отвечает интересам российской 
стороны. И в-третьих, сами курды. Несмотря на 
операцию в Африне, Москва считает их народом, 
законно проживающим на территории Сирии и 
имеющим право принимать участие в определе-
нии дальнейшей судьбы этой страны. 

По словам Юрия Ушакова, одной из главных 
задач саммита является продвижение консти-
туционной реформы — процесса, начатого два 
месяца назад в Сочи при неимоверных усилиях 
со стороны МИД РФ. На саммите в Анкаре ли-
деры должны согласовать список комиссии из 
150 человек, которые займутся разработкой 
новой конституции и подготовкой к общенацио-
нальным выборам. Примечательно, что камнем 
преткновения в этом вопросе могут стать не 
только курды, но и представители сирийских 
властей: по мере завершения военных действий 
в Сирии Эрдоган все чаще стал повторять, что 
«Асад должен уйти». 

Елена ЕГОРОВА.
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СЕМЬ ГРЕХОВ 
МАГОМЕДОВЫХ
Арестованных братьев 
поместили в самый строгий 
изолятор страны
Братьев Зиявудина и Магомеда 
Магомедовых разместили в вип-
изоляторе. Тем временем пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков назвал арест «не какой-то од-
норазовой акцией», а целенаправлен-
ной жесткой политикой в отношении 
тех, кто покусился на государствен-
ную кубышку. В деле Магомедовых 
фигурируют семь эпизодов с рас-
пиливанием бюджетных средств на 
общую сумму в 2,5 млрд рублей.

Предположения о связях братьев Магоме-
довых с высшими чиновниками и политически-
ми процессами, в том числе с формированием 
нового состава правительства, Песков назвал 
«политологическими пересудами». Однако с 
трудом верится в то, что аресты миллиардеров 
из первой сотни российского списка Forbes 
происходят просто так, без санкции свыше. 
Помимо наличия связей с вице-премьером 
Аркадием Дворковичем, ставленником Дмитрия 
Медведева, Магомедовы засветились и в окру-
жении президента: старший из братьев — Ма-
гомед — играл с Путиным в хоккей, а 95% акций 
Ночной хоккейной лиги, созданной, как говорят, 
не без личного участия главы государства, 
принадлежит АО «СоюзФлот Порт» — дочерней 
структуре группы компаний «Новороссийский 
морской торговый порт», которая входит в груп-
пу «Сумма» Магомедова. Признания этой самой 
«Суммы» преступным сообществом и будет 
добиваться следствие.

Состояние Зиявудина Магомедова оцени-
вается в $1,4 млрд на 2017 год — 63-е место в 
первой сотне олигархов. Однако уголовное дело 
по серьезным статьям может запереть милли-
ардера за решеткой на 20 или даже больше лет. 
И даже недавно приобретенная недвижимость в 
Лондоне и забронированный самолет в Майами 
Магомедову уже не помогут.

Три из семи вменяемых задержанному 
эпизодов связаны с компанией «Глобалэлек-
тросервис», входящей в «Сумму». Самое круп-
ное хищение на сумму 1,15 млрд рублей, по 
версии следствия, структура Магомедовых 
провернула, исполняя госзаказ на подготов-
ку территории для строительства стадиона к 
чемпионату мира по футболу-2018 на острове 
Октябрьский в Калининграде и реконструкции 
местного аэропорта «Храброво». По подсчетам 
правоохранителей, при выполнении работ был 
внушительно завышен их объем, а для при-
крытия нечистой деятельности заказчикам 
предоставлялась поддельная документация. 

Еще один эпизод связан с подрядчиком 
«Интеэкс» — тоже дочкой «Суммы». В 2015 году 
компания должна была намыть участок в 16 га 
на Крестовском острове в Санкт-Петербурге. 
На нем планировалось построить парковку 

и вестибюль станции «Новокрестовская». На 
фальсификации документации гендиректор 
«Интэкса» Артур Максидов, арестованный вме-
сте с Магомедовыми, обратил в свою пользу 
668 млн рублей. Самое страшное, что эконо-
мили на песке — самом главном материале для 
намывания суши, а также установили не все 
сваи — в любой момент участок может сползти 
обратно в залив.

В уголовном деле также есть эпизод с 
входящим в состав «Суммы» активом — Ново-
российским морским торговым портом, круп-
нейшим портовым холдингом в России. Ранее 
ФАС обвиняла НМТП в нарушении антимоно-
польного законодательства на сумму свыше 9 
млрд рублей. После разбирательств «Сумма» 
заявила о намерении продать «Транснефти» 
долю в НМТП. Тогда же впервые и заговорили 
всерьез о том, что перипетии вокруг «Суммы» 
могут быть связаны с грядущими переменами 
в правительстве. 

Вместе с тем аналитики оценивают влия-
ние ареста владельцев «Суммы» на рынок. 
Группа является одной из крупнейших в стра-
не и объединяет активы в разных отраслях: 
в портовой логистике, строительстве, теле-
коммуникации, сельском хозяйстве и даже 
нефтегазовом секторе. 

Акции компании «Дальневосточное мор-
ское пароходство» упали в цене на 18,4%, 
«Трансконтейнера» — на 3,8%, НМТП — на 
2,9% на открытии торгов в начале биржевой 
недели. «Компании «Суммы» стали главными 
аутсайдерами торгов. К новым собственникам 
может перейти 30% акций», — спрогнозировал 
начальник управления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Финанс» Георгий 
Ващенко. Эксперты считают, что в целом на ры-
нок проблемы «Суммы» серьезного влияния не 
окажут, однако будут сигналом для других ком-
паний и олигархов, чтобы те не слишком наглели 
в обращении с бюджетными средствами.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Арестованных владельцев группы 
«Сумма» братьев Магомедовых 
решили поместить в самый стро-
гий изолятор страны — «Лефорто-
во». Следствие отвергло предло-

жение содержать их в более «лайтовом» 
режиме в СИЗО 99/1 (так называемый «Крем-
левский централ»).  Резкая смена обстановки 
подействовала на братьев Магомедовых удру-
чающе, но пока всех «прелестей» лефортов-
ской жизни они не познали. В «Лефортово» 
обоих поместили на карантин, но в разные 
камеры. Содержится каждый в одиночестве, 
без телевизора и т.д. В первый день они от-
казывались от похлебки, пояснив, что «не до 
еды», сейчас уже пробуют и неплохо отзыва-
ются о каше.

Больше всего Зиявудин Магомедов пере-
живает по поводу того, что в камере мало света 
и нельзя посмотреть телевизор. Впрочем, даже 
если «голубой экран» ему принесли, то спор-
тивного канала там не было бы (в «Лефортово» 
ловятся только несколько федеральных).

По словам членов ОНК, навестивших бра-
тьев, оба были поражены отсутствием спортза-
ла, горячей воды и возможности мыться чаще, 
чем раз в неделю. У Магомеда Магомедова 
— спортивная травма колена, медики СИЗО 
пообещали сделать все возможное, чтобы его 
состояние улучшилось. Пока же он освобожден 
от обязательной часовой прогулки.

Жители Екатеринбурга вышли 
в защиту прямых выборов
В Екатеринбурге прошел митинг в за-
щиту прямых выборов мэра города. 
Людей на акцию созывал действую-
щий градоначальник Евгений Ройзман. 
К нему присоединились бывший депутат 
Госдумы Дмитрий Гудков, экс-кандидат 
в президенты Ксения Собчак и предста-
вители штаба оппозиционера Алексея 
Навального. Местная парламентская 
оппозиция тоже поддержала мэра 
Екатеринбурга. 
Скандальный законопроект об отмене прямых 
выборов мэра Екатеринбурга инициировал 
глава области Куйвашев, который считается 
давним противником Ройзмана. Согласно его 
предложению, теперь главу города должны из-
бирать депутаты Законодательного собрания. 
Профильный комитет областного парламента 
уже поддержал предложенный документ. Если 
3 апреля остальные депутаты тоже проголосу-
ют «за», следующего градоначальника будут 
избирать без учета мнения местных жителей.

Против отмены прямых выборов выступили 
«Справедливая Россия», КПРФ, ЛДПР и «Граж-
данская платформа». Впрочем, из 50 областных 
депутатов 36 состоят в «Единой России», так что 
голос оппозиции вряд ли будет услышан.

Почему Куйвашев хочет отменить вы-
боры мэра Екатеринбурга и сможет ли город 
отстоять свое право, «МК» выяснил у местных 
политиков.

Евгений Ройзман, мэр Екатеринбурга:
— В вопросе местных выборов есть феде-

ральный тренд, но центр старается не нарушать 
Конституции, поэтому ситуация отдана на откуп 
регионам. Конечно, в нашей истории очень много 
личного. В свое время Екатеринбург отстоял свои 
позиции, избрав меня мэром и председателем 
думы, не дав зайти сюда приезжим. Теперь Куй-
вашев надеется на реванш, заодно приведя всю 
область к общему знаменателю.

 В 131-й статье Конституции России сказа-
но: «Местное самоуправление осуществляется 
в городских, сельских поселениях и на других 
территориях с учетом исторических и иных 
местных традиций. Структура органов местного 

самоуправления определяется населением са-
мостоятельно». Потом есть Европейская хартия 
местного самоуправления, которую мы подписа-
ли в 1998 году. То есть инициатива Куйвашева от-
кровенно противоречит законам. За это решение 
будет голосовать только «Единая Россия», но ее 
голосов хватит.

Мы решили организовать свой митинг, что-
бы выяснить, готов ли город отстаивать свои 
права. Среди прочих нас поддержали много 
университетских профессоров. Интеллигенция 
Екатеринбурга знает о традициях своего города 
и понимает, что своим процветанием он обязан 
выборной системе власти. 

Вячеслав Вегнер, депутат Заксобрания 
Свердловской области:

— Сейчас у нас мэр возглавляет парламент 
Екатеринбурга, который в свою очередь выбирает 
главу администрации города. Фактически Ройз-
ман осуществляет только представительские 
функции: разрезает ленточки, открывает торго-
вые центры, участвует в утренних пробежках и так 
далее. Причем до 2013 года у нас действовала 
система «сильного мэра», который руководил в 
том числе администрацией. 

Законопроект Куйвашева предполагает воз-
вращение «сильного мэра». Однако избирать его 
будут не жители города, а депутаты Екатеринбур-
га. Я считаю, что это неправильно, так как попира-
ется принцип прямого волеизъявления. В связи 
с этим мною был выдвинут альтернативный за-
конопроект, который также предусматривает 
возвращение «сильного мэра», но голосовать 
за него будут жители города. Мой законопроект 
поддержал только один депутат областного Зак-
собрания. Документ раскритиковали за то, что 
на прямых выборах может победить популист, 
который своими действиями только навредит 
городу. Не понимаю, откуда такое недоверие 
именно к жителям Екатеринбурга...

Но на митинг я не пойду, так как считаю, что у 
Ройзмана нет цели решить проблемы города. Он 
хочет только сохранить за собой должность. Даже 
в том письме, которое он прислал в областной пар-
ламент, говорится о сохранении существующей 
системы «праздничного мэра». При этом во время 
своей предвыборной кампании в 2013 году он 
говорил, что собирается изменить это положение 
вещей. За 5 лет он так этого и не сделал.

Артур АВАКОВ.

В Госдуме начали 
стремительную 
законодательную операцию
Роскомнадзор в течение суток забло-
кирует распространение в Интернете 
информации, которую суд признал 
порочащей честь, достоинство и дело-
вую репутацию граждан и компаний. 
В Госдуму внесен и в авральном порядке 
принимается законопроект на эту тему. 
В Охотном Ряду называют инициативу 
«технической», но есть основания счи-
тать ее еще и «политической».

Законопроект подписан группой депутатов-
единороссов во главе с председателем думского 
Комитета по безопасности и противодействию 
коррупции Василием Пискаревым. Судя по не-
которым признакам, перед нами — наглядный 
пример стыдливого законотворчества, активно 
практикуемого властью в последние годы: ини-
циатива рождается в недрах исполнительной 
власти, спецслужб или кремлевских кулуарах, 
но на публике ее лицом становятся депутаты. 

Такой способ попадания законопроектов в Думу 
часто используется, если речь идет о необходи-
мости решить какой-то вопрос как можно бы-
стрее, избежав ненужных вопросов и долгих 
согласований.

Внесенный утром 2 апреля документ опро-
сным путем сразу же был одобрен профильным 
Комитетом по безопасности, а Совет Думы вклю-
чил его рассмотрение в первом чтении в повестку 
пленарного заседания 5 апреля. Судя по всему, 
поставлена задача выпустить принятый закон из 
стен нижней палаты к середине апреля. 

Речь идет о «повышении уровня исполнения» 
требований судов об удалении распространен-
ных в Интернете сведений, порочащих честь, 
достоинство или деловую репутацию граждани-
на или деловую репутацию юридического лица, 
говорится в пояснительной записке. Требуются 
«специальные механизмы» для исполнения су-
дебных решений, считают авторы законопроекта, 
и в качестве таковых предлагается добрая старая 
блокировка. Выглядеть все будет примерно так: 
суд в рамках гражданского процесса признает 
какую-то информацию порочащей честь и досто-
инство человека или компании, в решении суда 
есть требование удалить информацию с сайта, 

но решение суда не выполняется, потом дело 
попадает к судебным приставам, они сначала 
просят исполнить решение суда добровольно, а 
если этого не происходит — в течение дня пишут 
бумагу в Роскомнадзор. 

В и без того обширный перечень оснований 
для блокировки законопроект предлагает вклю-
чить постановление судебного пристава. Один из 
депутатов, знакомых с ситуацией, рассказал «МК»: 
ФССП давно обращала внимание на то, что сейчас 
ответчики в случае проигрыша гражданских дел о 
защите чести, достоинства или деловой репутации 
просто «плюют» на это, потому что «максимум, 
что грозит за отказ удалить порочащую инфор-
мацию, — административный штраф». 

Добиться исполнения решения суда об уда-
лении признанной порочащей информации из 
Интернета весьма трудно. Кодекс об админи-
стративных правонарушениях обещает за неис-
полнение требования пристава штраф: физиче-
скому лицу — от 1 тысячи до 2,5 тысячи рублей, 
юрлицу — от 30 до 50 тысяч рублей. Если и в этом 
случае добиться исполнения решения суда не 
получается — штраф возрастает для граждан 
максимум до 2,5 тысячи рублей, а для организаций 
и компаний — до 70 тысяч рублей.

Глава Комитета по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи 
Леонид Левин («СР») сказал журналистам, что 
данная инициатива имеет технический характер 
и предназначена для устранения неопределен-
ностей в правоприменении законодательства. Но 

«технические неопределенности» с такой скоро-
стью обычно не устраняются. 

Наглядный пример открывающихся после 
вступления в силу закона возможностей — дело 
«Алишер Усманов против Алексея Навального и 
ФБК». В мае 2017 года суд признал некоторые 
фрагменты видеофильма про премьер-министра 
Дмитрия Медведева «Он вам не Димон» пороча-
щими честь, достоинство и деловую репутацию 
истца и потребовал их удаления с сайта ФБК. ФБК 
отказался. «Сейчас периодически приставы про-
веряют, удалена информация или нет, и так как она 
не удалена — периодически накладывают на ФБК 
штраф», — пояснил «МК» юрист Фонда борьбы с 
коррупцией Иван Жданов. «Одновременно у ФБК 
идет несколько исполнительных производств», — 
сказал г-н Жданов. Он считает, что в любом случае 
этот законопроект «лишь легализует сложившуюся 
ситуацию, потому что сейчас в случае появления 
неприятной информации власти или бизнесмены 
стали использовать такой механизм, как блоки-
ровку сайтов в гражданских процессах в качестве 
обеспечительной меры». 

Что будет с фильмом «Он вам не Димон» 
после вступления нововведений в силу — неиз-
вестно. Один из депутатов Госдумы сказал «МК», 
что едва ли появление законопроекта связано 
с желанием блокировать именно этот контент: 
«Материал разлетелся уже так широко, что его 
никуда не деть, и с момента вынесения решения 
суда прошел год…» 

Марина ОЗЕРОВА.

ПУТИНУ ПРИДЕТСЯ 
ВЫСЛУШАТЬ 
«ТУРЕЦКИЙ МАРШ»

БЕРЕГИ ЧЕСТЬ С КОДЕКСОМ

«СИЛЬНЫЙ МЭР» ПРОТИВ РОЙЗМАНА

Прошлый саммит России, Турции и Ирана в Сочи  
в декабре 2017 года тоже был очень напряженным.
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Одной из центральных тем 
седьмого Московского 
форума по международ-
ной безопасности станет 
противодействие тер-
роризму. Чтобы обсудить 
эту и другие наболевшие 
проблемы, в Москву при-
будут делегации из 95 стран, 
рассказал на коллегии 
Минобороны 2 апреля глава 

военного ведомства Сергей 
Шойгу. «Также для обсужде-
ния предложены вопросы, 
связанные с европейской 
безопасностью, обстановкой 
в Азии, Африке и Латин-
ской Америке. Специальная 
сессия будет посвящена 
феномену «мягкой силы» 
как инструменту решения 
военно-политических задач», 

— отметил министр. Шойгу 
рассказал, что участие в 
международном форуме уже 
подтвердили 30 министров 
обороны, 15 начальников 
генеральных штабов и за-
местителей министров обо-
роны, представители восьми 
международных организаций, 
а также 68 ведущих зару-
бежных экспертов в области 
безопасности. Московская 
конференция по междуна-
родной безопасности начнет 
свою работу 4 апреля. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
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ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Коралловый остров Санта-Крус-дель-Истоле в Колумбии считается самым 
густонаселенным в мире. Здесь построено 115 домов, в которых за счет рыболов-

ства и туризма живут 500 человек. На Санта-Крусе так тесно, что не нашлось места даже клад-
бищу — покойников хоронят на соседнем острове.

КАДР

ИМПОРТ

КУРЬЕЗ

ОБОРОНА

АВТО

АРМИЯ

В КонференцИИ по международной 
безопаСноСтИ прИмут учаСтИе 95 Стран

абХазСКИе мандарИнЫ СЪеЛ мраморнЫй КЛоп

В уЛан-удэ дрон-почтаЛьон ВрезаЛСя В Стену

В весенний призыв на 
службу отправят 6 тысяч 
москвичей — это на 10% 
меньше, чем  осенью 2017 
года. Число призывников 
будет снижаться и дальше, 
но полностью переходить на 
военную службу по контракту 
Вооруженные силы пока не 
планируют. Об этом 2 апреля 

рассказал военный комиссар 
Москвы Виктор Щепилов в 
ходе онлайн-конференции, 
которая традиционно с 
участием представителей 
московского комиссариата 
и Московской городской 
военной прокуратуры (МГВП) 
прошла в «МК». Как отметил 
столичный военком, с каждым 

новым призывом все меньше 
москвичей пытаются укло-
ниться от службы. «За осен-
нюю призывную кампанию 
было всего 14 уклонистов, 
— рассказал Виктор Щепи-
лов. — Все материалы в их 
отношении переданы в суды 
по месту проживания». Зам. 
начальника отдела надзора 
МГВП Александр Писарев 
пояснил, что «уклонистом 
считается гражданин, который 
прошел все необходимые ме-
роприятия, получил решение 
призывной комиссии, но в 
указанное время для отправки 
в войска не явился». К таким 
гражданам могут применяться 
меры вплоть до уголовной 
ответственности. По всем 
вопросам, касающимся 
призыва, москвичи могут об-
ращаться на «горячую линию» 
МГВП по телефону 8(495)693-
59-49.

Со 2 апреля в Россию 
запрещен ввоз раститель-
ной продукции из Абха-
зии. Причиной торговых 
ограничений стал коричнево-
мраморный клоп, обосно-
вавшийся в садах кавказской 
республики. Федеральная 
служба по ветеринарному и 

фитосанитарному надзору 
еще в марте сообщила о 
критической обстановке в 
Абхазии из-за распростране-
ния коричнево-мраморного 
клопа. Не исключается, 
что появление вредителя 
там — это биологическая 
диверсия. Но пока Абхазия 

не дает гарантий, что сможет 
справиться с напастью. А по-
тому «в целях недопущения 
распространения опасного 
карантинного объекта» на 
территории страны введен 
запрет на ввоз привычных 
нам мандаринов и орехов с 
сопредельной территории. 

Уникальный ретромобиль 
с современной начинкой 
собрали умельцы из Наль-

чика, использовав для 
своего детища обшивку 
Opel Admiral 1938 года и 
техническое оснащение 
Lexus LS430. Правда, капот 
для чудо-машины автома-
стерам пришлось изготав-
ливать вручную, поскольку 
под оригинальной крышкой 
opel не помещалась вся 
необходимая современная 

начинка от Lexus. В результа-
те появилась машина, будто 
сошедшая с черно-белых 
довоенных фотографий, но 
с кондиционером, стекло-
подъемниками, новейшей 
мультимедийной системой. 
А главное — с мощным 
двигателем. На создание 
автомобиля «два в одном» у 
умельцев ушло два года. 

Пилотный полет дрона 
российского производ-
ства, который должен был 
переправить посылку из 
Улан-Удэ в село Нижний 
Саянтуй, пролетев рассто-
яние в 16 км, закончился 
крушением. На демонстра-
цию эксперимента собрались 
чиновники и журналисты 
Бурятии. Каково же было все-
общее изумление и разоча-
рование, когда мультикоптер 
с грузом в два килограмма 
врезался в жилой дом на 
уровне второго этажа между 
окон, а затем спикировал 
вниз. Размер ущерба со-

ставил 1,2 млн рублей. Как 
сообщил «МК в Бурятии», 
оставшиеся два дрона 
решили пока не запускать. 
Падение можно списать на 

технические недоработ-
ки. К слову, в дальнейшем 
планируется испытать более 
тяжелые БПЛА, способные 
нести до 300 кг груза.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

1. Признанные временно не годными к 
военной службе по состоянию здоровья. 
Отсрочка на срок до одного года.
2. Призывники, на попечении которых 
находятся близкие родственники, 
нуждающиеся по состоянию здоровья в 
постоянном уходе.
3. Опекуны или попечители несовершен-
нолетних братьев или сестер (при 
отсутствии других законных попечителей).
4. Отцы-одиночки.
5. Имеющие ребенка и жену, срок 
беременности которой составляет не 
менее 26 недель.

ГРАЖДАНЕ, КОТОРЫМ ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ ОТСРОЧКА 
ОТ АРМИИ:

6. Имеющие ребенка-инвалида в возрасте до 
трех лет.
7. Имеющие двух и более детей.
8. Поступившие на службу в некоторые 
государственные органы (МВД, ФСИН, ФСКН, 
пожарная и таможенная службы) сразу по 
окончании профильных образовательных 
учреждений. Отсрочка на время службы в этих 
органах.
9. Зарегистрированные в качестве кандидатов 
на должности в органы власти. Отсрочка на срок 
до опубликования результатов выборов. 
10. Избранные депутатами органов власти. 
Отсрочка на срок полномочий в данных органах. 
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«ЛеКСуС» СпрятаЛИ под обШИВКой 
СтарИнноГо «опеЛя»

В моСКВе уменьШаетСя чИСЛо уКЛонИСтоВ
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Писать о кемеровской трагедии невоз-
можно. С каждой новой выявленной в ходе 
расследования леденящей душу деталью этого 
страшного события наступает онемение, рож-
денное чувством безысходности. Его на выдохе 
выразил сибирский поэт Александр Верин.

Высохнут слезы осиротевших,
Время рубцами покроет сердца.
И позабудем детей мы, сгоревших
В пламени огненного кольца.
<...>
Не научить нас и этим пожаром —
Все нынче можно украсть и купить.
И оттого у нас эти кошмары,
Что не умеем мы праведно жить!

Что же, чиновники нынче в испуге:
Вон как беда разозлила Кузбасс!
Но коль во власти лжецы и хапуги,
То и кузбасский урок не для нас!

Господи Боже! Спаси их! Спаси их!
Ты их — ни в чем не повинных — прости!
Если не в силах уж наша Россия
От нами созданных бед их спасти!

Это та последняя правда, о которой не то 
что говорить — думать тошно. Но и молчать 
невозможно, ибо молчание означает капиту-
ляцию перед нравственной злокачественной 
опухолью, пустившей метастазы во все сферы 
общества. Смириться с данностью, опустить 
руки, выкинуть белый флаг — такая реакция 
на чудовищную трагедию равносильна пре-
дательству собственных детей и внуков.

В день траура в нашей школе детская 
радиостанция «Серебряные колокольчики» 
подготовила десятиминутную радиопередачу. 
Дети в классах слушали ее трепетно. У многих 
на глазах были слезы. Абсолютное большинство 
родителей восприняли это нормально. Но на-
шлись и те, кто выразил возмущение тем, что 
«детям рвали душу и тем самым травмировали 
их психику». Они против того, чтобы ребенок 
распахнул душу настежь чужому горю. Эти 
люди, большинство из которых причисляют 
себя к верующим, не имеют ни малейшего пред-
ставления об очищении через страдание, что 
в христианской этике именуется катарсисом, 
предпочитая воспитывать исключительно на 
положительных эмоциях, ублажая и развле-
кая своих детей. Между тем сделать прививку 
милосердия и сострадания именно в младшем 
возрасте — важнейшая педагогическая задача. 
Не случайно в знаменитом дореволюционном 
тихомировском букваре, выдержавшем 156 
изданий, имелся специальный раздел: «Ни-
щета. Сиротство. Сострадание», где детям 
рекомендовалось ходить в дом плача, а не в 
дом веселья.

То, о чем пойдет речь дальше, ни в коей 
мере не относится к людям, потерявшим в 
пожаре детей и близких. Такому горю уже не 
помочь. Остается лишь скорбеть и плакать 
вместе с ними. (Зная, как у нас могут извратить 
и перевернуть любое высказывание, я обязан 
сделать эту оговорку.) Дальнейшее адресую 
тем, кого, слава богу, не коснулась подобная 
трагедия.

Я много думал о сложившейся в послед-
нее десятилетие привычке родителей про-
водить выходные дни с детьми в торгово-
развлекательных комплексах. Нет, я не против 
развлечений. Но как-то к нам в школу поступил 
новый ученик, семиклассник. Москвич, он ни 
разу в жизни не был в театре и музее. Обычные 
формы досуга — барбекю в загородном коттед-
же и шопинг с родителями. В разговоре с ним 
выяснилось, что однажды он был «в подвале 
на Красной площади». С трудом догадались, 
что речь шла о Мавзолее Ленина. Рядом ГУМ, 

вот и забрел случайно с родителями на об-
ратном пути.  

Сегодня на волне эмоционального шока, 
вызванного кемеровской трагедией, в Ин-
тернете раздаются призывы бойкотировать 
торгово-развлекательные комплексы до тех 
пор, пока не пройдет их тотальная проверка 
на предмет пожарной безопасности. Неуже-
ли у кого-то есть уверенность, что при нашем 
моральном раке эти проверки обеспечат пол-
ную гарантию безопасности? Скорее всего, 
вырежут отдельные метастазы, а дальше все 
пойдет по-прежнему, до следующей «Хромой 
лошади». Предвижу возражения: «При чем тут 
торговые центры? А что, школы, театры и музеи 
разве не горят?»

Представьте себе, нет. Почему? Да потому 
что с бюджетников не получишь гигантских 
взяток. Нас проверяют систематически и бес-
пощадно, штрафуя за малейшие нарушения. 
Что абсолютно правильно. Мы, бюджетники, 
систематически проводим тренировочные эва-
куации детей из зданий, отчитываясь фотогра-
фиями и видеоматериалами. Никакой аллергии 
на проверяющих у меня нет. Напротив, отвечая 
головой за безопасность детей, я благодарен 
им за замечания. Штрафы — ничто в сравне-
нии с возможной бедой. Кроме того, в Москве 
существует непреложное правило: планируя 
текущий ремонт, учреждения обязаны в пер-
вую очередь направить средства на выполне-
ние предписаний, связанных с обеспечением 
безопасности детей. Но не все так благостно 
по стране в целом.

Будем откровенны, Москва обладает не-
обходимыми материальными ресурсами. В 
регионах картина иная. На днях беседовал с 
руководителем управления образования одной 
из территорий. Они у себя выполнили важней-
шую государственную задачу, закрепленную 
в президентской программе: обеспечили ме-
стами в детских садах население региона на 
100%. Как они добились такого результата? 
Открыли группы в неприспособленных поме-
щениях, включая первые этажи жилых домов. 
Не выполнить эту задачу они не имеют права. 
Но после кемеровской трагедии пошли то-
тальные проверки. В результате на детские 
сады наложили штрафы по сто пятьдесят тысяч 
рублей. В итоге руководители оказались между 
молотом и наковальней, ибо не выполнить два 
взаимоисключающих высочайших указания 
они не могут. Добавим к этому, что сегодня 
все деньги на ремонты, штрафы и зарплату 
педагогов берутся из одного котла: бюджета 
образовательного учреждения. Следовательно, 
заплатив штраф, руководитель не выполнит 
майские указы Президента РФ о повышении 
заработной платы педагогам. Словом, куда ни 
кинь — всюду клин. В любом случае руководи-
тель образовательной организации окажется 
виноват. Не перед теми, так перед другими 
инстанциями. 

Межу тем управление виноватыми — иде-
альная система, обеспечивающая безогово-
рочное повиновение. Руководитель, постоян-
но висящий на крючке, безропотно выполнит 
любое указание свыше. Ты по соображениям 
безопасности отказываешься подписать при-
емку детского сада? Тебе, принципиальному, 
напомнят, что по действующему закону учре-
дитель может уволить любого руководителя 
без объяснения причин. 

Сегодня, когда все внимание общества со-
средоточено на коррупционной составляющей 
кемеровской трагедии, считаю своим долгом 
указать на иной, не менее важный аспект: что 
управление виноватыми — система, создающая 
условия для повторения трагедий, подобных 
кемеровской. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ДИАГНОЗ: НРАВСТВЕННЫЙ РАК
Система безоговорочного повиновения ведет  

к трагедиям, подобным кемеровской
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А Прянишникову не дают работать 
даже завлабом. На секундочку: речь 
идет о члене-корреспонденте РАН, 
человеке, который вывел 11 сортов 

озимой пшеницы, специалисте, благодаря кото-
рому Саратовская область достигла устойчивого 
роста урожаев озимой пшеницы! Его сорта вы-
ращиваются также в 13 областях страны, 
с 2012 года он возглавлял секцию по засухе в 
Россельхозакадемии, а также проблемный совет 
по качеству зерна в России. Согласитесь, что такие 
директора на дороге не валяются. Немудрено, что 
Александра Ивановича пригласил к себе простым 
заведующим лабораторией (чтобы не пропал спе-
циалист) московский Институт сельского хозяй-
ства «Немчиновка», сам когда-то потерявший не 
без помощи ФАНО селекционные угодья. 

Однако и оттуда его пытаются выжить. Ди-
ректору «Немчиновки» Сергею Воронову пришло 
устное указание из ФАНО уволить Прянишникова: 
«Он же уголовник!». «Никакой он не уголовник, — 
попытался встать на защиту коллеги директор 
«Немчиновки». — Последние уголовные дела 
за недоказанностью были закрыты еще в нача-
ле 2015 года». Не слушают в ФАНО ни опытных 
директоров, ни академика-секретаря, которые 
горой встали на защиту коллеги. Отвечают лишь 
одно: мы учредители, нам решать. 

И таких директоров, как Александр Пряниш-
ников, которые боролись за сельхозугодья ин-
ститутов, множество. Вот лишь краткий перечень 
снятых с должностей за последнее время: дирек-
тор Башкирского института сельского хозяйства 
Василь Шериев, директор Камчатского института 
сельского хозяйства Наталья Ряховская, директор 
Липецкого института рапса Владимир Корпачев, 
директор ВНИИ садоводства им. Мичурина Юрий 
Трунов... На днях предупреждение о том, что ис-
текает срок его полномочий на посту, получил 
директор орловского ВНИИ селекции плодовых 
культур Сергей Князев. И это несмотря на то, что 
коллектив института вновь проголосовал за его 
переизбрание на новый срок. В свое время воз-
главляемый им коллектив отказался входить в со-
став научного центра по плодоводству. «Мы хотим 
быть самостоятельными, — пояснил «МК» такое 
решение Князев. — И мы имеем на это полное 
право. Ведь 50% наших плодовых культур внесены 
в Госреестр, мы впервые в России вывели сорта 
иммунных яблонь и смородины, не поддающихся 
никаким заболеваниям, мы вывели яблони, кото-
рые гарантированно плодоносят каждый год. 

— Три четверти крупных центров в стране 
создано за счет сельскохозяйственных инсти-
тутов; это очень много, они прессуют нас по 
полной, — говорит обеспокоенный положением 
дел Юрий Лачуга. — Пока ФАНО у власти, у нас 
работы по важнейшим направлениям исследо-
ваний сократились на 15–20%.

Где же логика такой реструктуризации? 
ФАНО отвечает: «Крупный центр решает круп-
ные задачи». Но не понимает, что в сельском 
хозяйстве это правило не всегда действует. 
В России 557 природно-климатических зон, и 
для тесного содружества и взаимопонимания 
научные коллективы должны находиться в одной 
или соседних зонах, а не быть разбросанными 
на сотни километров друг от друга. Если честно, 
в последнее время методы работы ФАНО очень 
напоминают средневековую инквизицию.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Эксперт пояснил нарушения 
Конвенции о химоружии 
Постпред РФ при Организации по за-
прещению химического оружия Алек-
сандр Шульгин заявил, что эксперты 
ОЗХО не хотят делиться с Россией 
информацией по «делу Скрипаля» в на-
рушение международного права. Вели-
кобритания в свою очередь ранее мо-
тивировала отказ тем, что Конвенция 
по запрещению химического оружия не 
обязывает страны раскрывать данные в 
рамках уголовного расследования. Так 
кто же прав в этом споре? «МК» изучил 
текст документа и спросил об этом экс-
перта по международному праву. 

 В своем интервью «Российской газете» 
Шульгин пояснил: «В случаях, связанных с пред-
положениями о нарушении КЗХО, информация 
не должна засекречиваться по прихоти одной из 
сторон». «Мы спрашивали, собирается ли тех-
секретариат информировать исполнительный 
совет о ходе этого технического содействия, — 
поделился Шульгин. — Они дали нам отписку, 
смысл которой сводится к следующему: если 
что-то и дадим, то только с согласия англичан. 
Но учитывая их враждебное отношение к нам 
— ожидать такого согласия не приходится». В 
то же время, по его словам, юристы устано-
вили, что целый ряд положений Конвенции о 
химоружии демонстрирует несостоятельность 
текущего подхода. 

«МК» изучил положения Конвенции о хими-
ческом оружии. Пункт 2 статьи 8 гласит: «При 
возникновении спора между двумя или более 
государствами-участниками…» они «проводят 
совместные консультации с целью скорейшего 
урегулирования спора путем переговоров или 
другими мирными средствами». В сложившей-
ся ситуации противоречия между Россией и 
Великобританией очевидны, более того, пре-
тензии не замалчиваются. Лондон обвиняет, 
Москва ясно выражает несогласие и требует 
поделиться данными расследования. Спор 
есть, а сотрудничества нет. 

Статья №9 содержит следующие поло-
жения: «Государство-участник, получающее 
от другого государства-участника просьбу о 
разъяснении любого вопроса» представляет 
«не позднее чем через 10 дней после поступле-
ния просьбы» ответ на высказанные сомнения. 
Напомним, что Россия через официальный ди-
пломатический канал обращалась к британской 
стороне с просьбой пояснить, какие антидоты 
были введены пострадавшим от отравления 
в Солсбери и как эти вещества оказались в 
распоряжении врачей. А главное — на основе 
чего Великобритания установила российское 
происхождение отравляющего вещества. Тем не 
менее, кажется, разъяснения предполагаются 
лишь в тексте конвенции. 

Однако конвенция содержит приложение 
по конфиденциальности. Так, информация счи-
тается конфиденциальной, если «она опреде-
лена как таковая государством-участником, 
от которого получена и которого касается эта 
информация». Возможно, Британия пытается 
воспользоваться именно этим пунктом доку-
мента. Но было бы логично в этом случае, при 
неразглашении информации, не раскрывать 
также и свои предположения о виновных, а уж 
тем более не призывать к дипломатической 
изоляции страны на основе того, чего решено 
не разглашать, если это что-то и существует. 

«Сейчас некоторые вопросы действительно 
покрыты сумраком, туманом, — комментиру-
ет «МК» доцент кафедры европейского права 
МГИМО Николай ТОПОРНИН. — Но надеюсь, 
что на предстоящей чрезвычайной сессии ОЗХО 
удастся расставить все по местам. Великобрита-
ния предоставила образцы ОЗХО, но нет такого 
правила, чтобы предоставлять их напрямую 
России. Будет логичным, если эксперты ОЗХО 
завершат свою работу и после огласят итоги — 
что это все-таки за вещество. И только после 
этого можно уже строить какие-то догадки».

 Эксперт также отметил: «В конвенции ис-
пользуются хитрые формулировки. Например, 
пункт 6 статьи 10 гласит: «Ничто в настоящей 
Конвенции не должно истолковываться как 
препятствующее праву государств-участников 
запрашивать и предоставлять помощь на 
двусторонней основе и заключать с другими 
государствами-участниками отдельные согла-
шения относительно экстренного предоставле-
ния помощи», но, с другой стороны, черным по 
белому не написано, что государства-участники 
обязаны предоставлять по запросу другой сто-
роны помощь, обмениваться данными. 

Ситуация непростая, раньше ничего по-
добного не было. ОЗХО более фронтальная 
организация, она имеет меньше опыта в про-
ведении такого рода расследований». 

Илона ХАТАГОВА. 

Минобороны переводит  
штаб флотилии  
из Астрахани в Дагестан
Штаб Каспийской флотилии переводят 
из Астрахани в Каспийск. Об этом в по-
недельник на совещании с руководством 
военного ведомства заявил министр 
обороны Сергей Шойгу. «Там у нас раз-
ворачивается огромная стройка: пирсы, 
причалы, пункты обслуживания, жилье, 
— сообщил министр. — Будет увеличи-
ваться количество наших офицеров и 
военнослужащих кратно». По его словам, 
перевод флотилии станет серьезной со-
ставляющей безопасности в Каспийском 
регионе.

Ранее в Минобороны уже говорили о соз-
дании фактически новой базы для кораблей 
Каспийской флотилии. Сообщалось, что ее 
строительство пройдет в два этапа. Первый этап 
строительства мест базирования завершится в 
2019 году. Второй — к 2020 году. Создание новой 
базы предполагает углубление дна в районе 
нового военного объекта, создание причального 
фронта и самых современных объектов наземной 
инфраструктуры, которые, по словам военных 
моряков, смогут функционировать в любых по-
годных условиях. Здесь смогут разместиться 
крупные силы надводных кораблей — носителей 
высокоточного оружия. В частности, знамени-
тых крылатых ракет корабельного базирования 
«Калибр», которые уже пускали по базам терро-
ристов в Сирии из акватории Каспия.

Кроме чисто военной инфраструктуры новая 
военно-морская база будет включать в себя объ-
екты обеспечения: хранилища для боеприпасов, 
госпиталь, казармы военнослужащих и жилье для 
офицерского состава и членов их семей. 

Почему именно Каспийск (там ранее на-
ходилась бригада артиллерийских катеров на 
воздушной подушке), а не Астрахань станет 

новым местом базирования штаба флотилии? 
На этот вопрос сейчас пытаются найти ответ 
многие астраханские чиновники. Расположение 
кораблей Каспийской флотилии в Астрахани 
играло большую роль в развитии региона. Как 
пишут местные астраханские СМИ, это давало 
повод Астраханской области позиционировать 
себя в качестве «южного форпоста России». 
Этим статусом местные власти с удовольствием 
козыряли перед иностранными инвесторами. 
Теперь, рассуждают местные чиновники, «во 
внутриполитической расстановке сил мы, по всей 
видимости, сильно уступили Дагестану и новому 
исполняющему обязанности главы республики 
Владимиру Васильеву, назначенному на этот 
пост 3 октября 2017 года».

Однако, по мнению военных специалистов, 
экономическая стабилизация Дагестана — это, 
безусловно, важный, но не решающий фактор в 
принятии данного решения. В последние годы 
Волга — и это общеизвестный факт — сильно 
мелеет, что не дает возможность в районе Астра-
хани использовать корабли с глубокой осадкой, 
которые несут современное вооружение. 

Экс-командующий Черноморским флотом 
адмирал Игорь Касатонов заявил «МК», что 
передислокация штаба Каспийской флотилии 
из Астрахани в дагестанский Каспийск очень 
выгодна в оперативно-тактическом плане: 

— Это абсолютно правильное решение. Оно 
будет способствовать лучшей управляемости 
основными силами флотилии. Современные бое-
вые корабли базируются главным образом в Ка-
спийске, где для них более удобные условия.
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 Каспийская флотилия включает в 
себя корабли самых современных 
проектов. Проекта 11661К «Татар-
стан» и «Дагестан», малые ракетные 
корабли проекта 21631 «Град Сви-

яжск», «Углич», «Великий Устюг», ракетный катер 
проекта 12411 «Ступинец». Флагман флотилии 
– ракетный корабль «Дагестан». 

Ольга БОЖЬЕВА.

...ПОГУБИЛА 
КОЛБАСНАЯ 
КОМАНДА
c 1-й стр.

Сейчас все внимание жителей Куз-
басса приковано к фигурантам 
громкого дела о пожаре в «Зимней 
вишне». Активисту Максиму Учва-

тову довелось лично общаться с некоторыми 
арестованными. 

— В 2013 году я работал вместе с собствен-
ницей сгоревшего здания Юлией Богдановой, с 
управляющим директором Надеждой Судденок 
и с Жанной Воробьевой, которая в день пожара 
числилась дежурной в ТЦ, — начал собеседник. 
— Мы все вместе трудились в крестьянском фер-
мерском хозяйстве нашего депутата горсовета 
Волкова. Производили колбасу, сосиски. Богда-
нова была там главбухом, Судденок — начальни-
ком отдела кадров, Воробьева — помощником 
собственника компании. Богданова в компании 
быстро продвинулась по служебной лестнице, 
заняла пост исполнительного директора. Позже 
сбежала в «Зимнюю вишню», куда перетянула 
всех своих знакомых: Судденок, Воробьеву и 
других девочек. Их еще называли «колбасная 
команда». Богданова начала там заниматься 
оптимизацией, сокращать людей, на места ад-
министраторов ставила своих знакомых. В ТЦ 
творилась полная неразбериха. Катастрофически 
не хватало профессиональных кадров. Но со 
стороны туда практически никого не нанимали. 
Когда сегодня на суде Богданова заявляет, что 
не знала об отсутствии пожарной сигнализации, 
— это неправда, она не могла об этом не знать, 
она полностью управляла ТЦ. 

— Судденок и Богданова — близкие 
подруги?

— Работа их, безусловно, сблизила. Но 
я бы не назвал их близкими подругами. Они 
разные.

— На суде Судденок заявила, что Богда-
нова «потопит» ее?

— В данной ситуации все начнут сливать друг 
друга и выгораживать себя. Например, бывший 
зам. мэра Андрей Калинин, который подписывал 
акт ввода в эксплуатацию «Зимней вишни», уже 
перевел стрелки на администрацию Тулеева. 
Очевидно, что область будет сливать город, го-
род — область. Женщины, работавшие в ТЦ, 
сливают своих коллег и администрацию города. 
Арестованная глава инспекции государственного 

строительного надзора Кемеровской области 
Танзиля Комкова тоже не признала вину. Но в го-
роде всем известно, что ее близкая родственница 
является председателем комитета строительного 
контроля, которая как раз и подписывала раз-
решения на подобные крупные строительства. 
Сейчас автоматом еще человек 10 окажутся на 
скамье подсудимых. 

— Сколько платили тем, кто подписывал 
акты на строительство? Или все делалось по 
дружбе: ты — мне, я — тебе? 

— На Кузбассе такие дела проворачивают 
иначе. Известно, что в собственности Танзили 
Комковой семь квартир. Ее дочь замужем за 
строительным магнатом. Еще у нее есть два 
сына, мы не знаем, что на них записано. У нас в 
Кузбассе за разрешение на строительство могут 
подарить 1–2 квартиры. Так и скажут: давайте 
мы вам подарим жилье в строящемся доме, а 
вы нам подпишите акт. Если речь идет о ТЦ, то в 
регионе очень популярная тема — рассчитывать-
ся коммерческими площадями под магазины на 
первых этажах. Стандартная практика. То есть 
строительные компании возводят комплекс, а 
чиновникам за согласование отдают часть ква-
дратных метров, те записывают их на дальних 
родственников, друзей, чтоб не афишировать 
такие подарки. 

— Роль в этом деле Комковой более-
менее понятна. Что могут предъявить Надеж-
де Судденок, которая говорит, что она про-
стой исполнитель с небольшой зарплатой? 

— Судденок, скорее всего, не врет. Кто она 
такая? Кадровичка, которая из одной компании 
перешла в другую. На нее оформили ТЦ, за что 
она и получала определенный уровень зарплаты. 
Юридически она виновата. Но я знаю ее лично. 
У нее не было огромных денег, я бы не сказал, 
что у нее особо развит интеллект, чтобы органи-
зовать какой-то бизнес. Это обычная женщина, 
домоседка, спокойная, всю жизнь занималась 

кадрами. Глобально она ничего не заработала, 
у нее даже нет хорошей машины. «Зимнюю виш-
ню» оформили на нее, чтобы прикрыть того, кто 
реально управлял торговым центром. 

— А Богданова?
— Богданова была когда-то отличным глав-

ным бухгалтером. В этой области она профес-
сионал. Когда на прежней работе ее назначи-
ли исполнительным директором, она немного 
«поплыла». Это не ее сфера точно. Не случайно 
Богданова в «Зимнюю вишню» потянула за собой 
весь прежний коллектив, потому что не смогла 
бы работать в новом, облажалась бы. В итоге 
она уволила из «Зимней вишни» всю прежнюю 
команду и на их место поставила своих. Она по-
нимала, как работать с финансами, но руководить 
крупным объектом не смогла. 

— Почему в ТЦ «Зимняя вишня» выяви-
ли столько нарушений в плане пожарной 
безопасности? Экономили?

— Богданова и Судденок пришли, когда 
«Зимняя вишня» уже работала. Бухгалтерша и 
кадровичка не могли понять, что построено с 
нарушениями, почему окна отсутствуют, а кори-
доры такие узкие. Изначально проектировщики 
все составили правильно. Проект им подписали. 
Но вот застройщики сами убрали окна, сузили 
коридоры. Здание не соответствовало пожарным 
нормам. Сейчас следователи ищут застройщиков 
и тех, кто принимал здание в эксплуатацию. Я 
пообщался с ребятами, которые в теме всего 
строительного рынка в Кемерове. По их словам, 
не было единого застройщика. «Зимнюю вишню» 
возводили разные бригады, это была хаотичная 
стройка. Одни работали на первом этаже, дру-
гие — на втором. 

— Так дешевле?
— Конечно. Для строительства «Зимней виш-

ни» набирали небольшие строительные бригады 
из разных национальностей: например, первый 
этаж отдали армянам, второй — русским, третий 

делали украинцы. Вентиляцию устанавлива-
ли киргизы, плитку клали белорусы. По моим 
данным, единого генерального подрядчика не 
существовало. Было юридическое лицо, которое 
обладало лицензией на строительство, под ним 
и работали все эти бригады.

— Главный собственник сгоревшего ТЦ, 
который сейчас за границей, был в курсе 
такого строительства?

— Вряд ли. Он являлся лишь частным инве-
стором и не мог давать прямые указания, мол, 
убирайте окна и оставляйте узкие коридоры. Соб-
ственник мог выделить 100 миллионов долларов 
и посмотреть проект. На этом его полномочия 
закончились. Теперь следователям предстоит 
разбираться, кто что строил и подписывал.

Ирина БОБРОВА.

НАСТУПЛЕНИЕ 
«ГОЛОВОЖОПОВ»

Мне лично никогда не нравились рисунки 
нашего художника Алексея Меринова, на кото-
рых он менял местами голову и попу персонажа, 
тем самым стараясь подчеркнуть всю глубину 
пропасти, лежащей между реальным миром и 
тем вздорным набором примитивных конструк-
тов, которые важны для принимающего решения 
и верховодящего органа героя картины.

Короче, эти «головожопы» казались мне 
низким родом юмора. Старый клоун больно 
падает, поскользнувшись на арбузной корке. 
Прилично ли вообще тут смеяться? Или это 
безвозвратно канувшая в прошлое примета 
«дикости родной», вроде театра лилипутов? 
Тем более выделение среди народонаселения 
особого подвида «головожопых» граничит с 
возбуждением к нему социальной ненависти. 
Да и нет в реале таких фонвизинских Митро-
фанушек. Человек многогранен. И не все углы 
в этом многограннике тупые.

Но жизнь, как всегда, оказалась богаче 
моего о ней представления. Они существуют. 
В понедельник стало известно об инициативе 
некоторых депутатов Госдумы перенести кино-
театры и детские игровые комнаты в торговых 
центрах с последних этажей на первые, чтобы 
при пожаре было безопасней. Как вы понимаете, 
после двух абзацев рассуждений о творческом 
методе художника Меринова мне теперь упо-
минать фамилии этих депутатов неприлично. Но 
хотелось бы отметить, что все они принадлежат 
к партии «Единая Россия» (партия настоящих 
лидеров, первая во всем).

Кроме практической трудновыполнимости 
этого — все-таки залы кинотеатров и торговые 
залы абсолютно разные помещения во всем 
(начиная от высоты потолков и заканчивая теми 
же правилами пожарной безопасности) — меня 
поразило обсуждение депутатской инициативы 
профессионалами. У нас в стране три круп-
ные сети кинотеатров. Представители одной 
сразу отрезали «это невозможно», в сердцах 
покрутив невидимым пальцем у невидимого 
виска. Представители же двух других отвечали 
депутатам, как малым детям или вздорным на-
чальникам, готовым в любой момент свалиться 
в истерику: «Предложение интересное, и мы его, 
конечно, поддерживаем. Жаль, что осуществить 
его можно только при строительстве будущих 
центров».

Хотя чего тут «интересного». Все-таки кино-
театры на верхних этажах — это общемировая 
практика. Которая этот мир до сих пор устраи-
вает. А выступать с социальными новациями у 
нашей страны не очень-то получается. У нас тут 
сразу Ленин на броневик забирается. 

Давайте тогда в целях пожарной безопас-
ности не разрешать жить семьям с грудны-
ми детьми, а также многодетным в высот-
ных домах выше, допустим, восьмого этажа. 
И ниже третьего тоже — это безопасно при 
наводнении. 

Известно также, что при скорости ав-
тотранспорта ниже 20 км/ч практически не 
происходит аварий со смертельным исходом. 
Давайте механически ограничим скорость го-
родского автопарка, и так мы решим проблему 
смертности на дорогах. Не нужны ни меди-
цинские вертолеты для эвакуации раненых, 
ни краш-тесты автомобилей, ни контроль и 
организация дорожного движения. Дешево и 
сердито. И у наших депутатов полно вот таких 
«сердитых» решений на любой случай жизни.

Бессмертное шариковское из «Собачье-
го сердца»: «А что тут думать? Все взять и 
поделить».

И что в «Зимней вишне» дети погибли, по-
тому что кинотеатр был на четвертом этаже, — 
кто-нибудь правда готов так думать?

“Московский коМсоМолец”   3 апреля 2018 года

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

РЕПЛИКА
Вадим ПОЭГЛИ

Каспийск

Астрахань

В состав Каспийской 
флотилии входят: сто-
рожевые корабли ближ-
ней морской зоны (2), 
малые боевые корабли 
(8), боевые катера (6), 
десантные катера (8), 
тральщики (7) — всего 
порядка 70 боевых и 
вспомогательных су-
дов. За последние три 
года принято 18 новых 
кораблей и вспомога-
тельных судов, в том 
числе три новых малых 
ракетных корабля про-
екта 21631 «Буян-М» 
— «Град Свияжск», 
«Углич» и «Великий 
Устюг», вооруженные 
«Калибрами», а также 
два десантных катера 
проекта 11770 типа 
«Серна».

КАСПИЙСКАЯ РОКИРОВКА

Неразлучные подруги (сверху вниз): 
Воробьева, Комкова, Богданова. 

Внешне «Зимняя вишня» выглядела 
как обычный торговый центр.

«ДЕЛО СКРИПАЛЯ» БЕЗ ПРАВА 
Александр Прянишников.

Скотланд-Ярд и ОЗХО ведут 
независимые расследования 
инцидента в Солсбери, но никто из 
них не делится данными с Россией. 
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— По итогам последней недели марта 
основные российские фондовые индексы про-
демонстрировали незначительное снижение. 
Рублевый индекс МосБиржи потерял 0,64% и 
закрылся в пятницу на отметке 2270,98 пункта. 
Долларовый индекс РТС снизился на 0,95% и 
составил на конец недели 1249,41 пункта. Тор-
говая активность уменьшилась по сравнению с 
предыдущей неделей и опустилась до 33 млрд 
руб. в день по бумагам, входящим в расчет индек-
са МосБиржи. В пятницу были закрыты ведущие 
торговые площадки Европы и США — и обороты 
упали до 10,5 млрд руб., чего не наблюдалось с 
конца декабря прошлого года. Падение основ-
ных индексов в принципе является отражением 
оттока капиталов иностранных инвесторов из 
российских ценных бумаг. По последним дан-
ным EPFR Global, отток капитала из фондов, 
ориентированных на вложения в российские 
ценные бумаги, превысил $90 млн. Внешнеполи-
тическая напряженность играет здесь ключевую 
роль. Отток капиталов из наиболее известного 
российского фонда VanEck Vectors Russia ETF 
за март превысил $169 млн. 

Из российских рублевых отраслевых ин-
дексов в лидерах по темпам роста оказался 
индекс химической отрасли, который вырос 
за неделю на 2,3%. В аутсайдерах можно от-
метить индекс банков и финансового сектора, 
который снизился на 2,3%. Среди эмитентов 
в лидерах по темпам роста оказались акции 
«Мосэнерго», котировки которых выросли за 
неделю на 5,8%. Котировки акций РУСАЛа под-
росли на 5,6%. Акции «МегаФона» прибавили в 
цене около 5,0%. В аутсайдерах недели стали 
акции «М.Видео», которые просели за неделю на 

6,4%. Котировки бумаг «Распадской» упали на 
5,5%. Обыкновенные акции «Россетей» просели 
в цене на 5,3%. 

В ближайшие недели в фокусе внимания 
инвесторов будут несколько историй, которые 
окажут существенное влияние на рыночную 
динамику. Несмотря на повышение взаимных 
торговых пошлин, США и Китай ведут переговоры 
и могут достичь компромисса, который остано-
вит начавшиеся процессы, вполне способные 
перерасти в торговую войну. Если это случится, 
то американские и китайские фондовые индексы 
могут получить краткосрочный импульс к росту. 
Другой важной темой может стать опублико-
вание анонсированных ранее минфином США 
санкций в отношении России. Сроки, характер 
и направление санкций пока неизвестны, но они 
могут инспирировать движение рынка в ту или 
иную сторону.

Во втором квартале больше внимания инве-
сторы могут уделять дивидендным бумагам. Тут 
будут интересны бумаги с прозрачной и прогрес-
сивной дивидендной политикой, которые платят 
один раз в год, совмещающие выплату финальных 
с промежуточными, или которые платят более 
высокие финальные дивиденды по сравнению с 
промежуточными. Думаем, что инвесторы боль-
ше обратят внимание на бумаги с дивидендной 
доходностью выше среднерыночного уровня, 
который по прошлому году превысил 5% годовых. 
В числе таких бумаг мы бы выделили акции «Энел 
Россия» и «Ростелекома». Ожидаемые дивиденды 
по акциям «Энел Россия» могут превысить 0,14 руб. 
на акцию, что при текущей цене дает дивидендную 
доходность почти 10%. Мы считаем, что акции мо-
гут быть лучше рынка и прибавить от текущих цен 
более 10% в случае сохранения положительной 
рыночной динамики. Акции «Ростелекома» также 
могут обеспечить дивидендную доходность более 
8% годовых по текущим ценам. Другим фактором 
инвестиционной привлекательности может стать 
техническая перепроданность бумаг. Ряд акций 
существенно перепроданы с начала года. Напри-
мер, акции «Магнита» и РУСАЛа. Акции «Магнита» 
упали в цене с начала года на 26%, а за послед-
ний год потеряли более 50% стоимости. Акции 
РУСАЛа снизились на 16% с начала года, хотя с 
марта прошлого года выросли на 21%. Мировые 
цены на алюминий снизились на 12% с начала 
года. Однако они продолжают находиться выше 
$2 тыс. за тонну, что на 4% выше средней цены за 
прошлый год и на четверть выше средней цены за 
2016 г. Мы видим потенциал технического отскока 
в указанных акциях.

4 №12 (510) вторник,  
3 апреля 2018  года

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Дмитрий БЕДЕНКОВ,  
начальник аналитического 
отдела «ИК Русс-Инвест»:
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— Прошлая неделя выдалась для российской 
валюты относительно нейтральной — пара дол-
лар/рубль консолидировалась преимуществен-
но в диапазоне 57–57,80 руб./долл. В качестве 

ключевого драйвера для краткосрочных коле-
баний рубля мы по-прежнему выделяем общее 
отношение глобальных инвесторов к развиваю-
щимся рынкам. В этой связи диапазон в 56,80–
57,50 руб./долл. на текущую неделю сохраняет 
актуальность для пары доллар/рубль. Пара евро/
доллар в ближайшие дни, на наш взгляд, может 
находиться в диапазоне 70–71,50 руб./евро.
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Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
ведущий аналитик 
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На топливном рынке случился 
маленький «пожар». После того как 
в Санкт-Петербурге на товарно-
сырьевой бирже оптовые цены на 
бензин достигли исторического 
максимума, трейдеры заговори-
ли о резком, на 5 руб. за 1 литр, 
подорожании цен на АЗС. Чтобы 
пресечь панику, ФАС перешла на 
язык ультиматумов. Насколько это 
поможет?

Предвыборный фактор
До окончания президентской гонки мало 

кто беспокоился за ценники на автозаправках. 
Все было стабильно и предсказуемо. «До вы-
боров президента сделано все, чтобы цены на 
топливо не увеличивались», — отметил аналитик 
ГК «Финам» Алексей Коренев. 

Хотя налоги (на добычу полезных ископае-
мых, НДС, на прибыль, акцизы) — главный фак-
тор ценообразования — выросли. Так, с 1 января 
2018 года ставка акциза на бензин класса 5 
увеличилась на 10,7%, на дизтопливо — на 8,4%. 
В пересчете на литр топлива ценники должны 
были подняться в среднем сразу на 50 копеек. 
Но цены на АЗС «замерзли».

Как сообщил Росстат, средние потреби-
тельские цены на бензин в России не меняются 
11 недель подряд, а с начала года бензин подо-
рожал на 0,4%. Цены на дизельное топливо не 
менялись 8 недель подряд. С начала года они 
поднялись на 1,2%. Заметнее всего прибавил в 
цене бензин на Северном Кавказе и в Сибири. В 
конце марта, по данным Thomson Reuters Kortes, 
1 литр бензина марок Аи-92 и Аи-95 в рознице 
стоил 38,25 руб. и 41,06 руб. соответственно.

Такая «заморозка» выглядит немного стран-
но. Ведь из-за налогового маневра правитель-
ства доходы нефтяников в рознице и нефтепе-
реработке неуклонно сокращаются. По оценке 
Vygon Consulting, среднеотраслевая маржа НПЗ 
в России в 2015 году была $3,5 за баррель, а в 
2016-м снизилась до $1,7 за баррель. Сейчас 
нефтяным компаниям выгоднее продавать нефть 
и нефтепродукты за рубеж за твердую валюту, 
чем наращивать мощности по нефтепереработке 
и развивать розничную сеть. 

Сигнал тревоги
В течение двух последних недель, сразу 

после выборов, на Санкт-Петербургской меж-
дународной товарно-сырьевой бирже бензин 
стабильно дорожал. Так, с 13 по 19 марта сред-
няя цена на Аи-92 выросла на 962 рубля — до 
42 тыс. 541 рубля за тонну, на Аи-95 — на 673 
рубля, до 44 тыс. 405 рублей за тонну. Топливо 
продолжило дорожать и в конце марта, пока не 
достигло исторического максимума. 

Нефтяные компании наперегонки прода-
вали нефть и нефтепродукты за рубеж. ФАС 
вынуждена была демонстративно показать 
«желтую карточку» «Сургутнефтегазу» за рост 
экспорта бензина на фоне неудовлетворенного 
внутреннего спроса на этот товар. «Сейчас в 
России присутствует превышение спроса над 
предложением. Отчасти эта проблема связана 
с тем, что не все нефтяники завершили модер-
низацию оборудования для увеличения глубины 
переработки топлива. Отчасти же предложение 
на внутреннем рынке недостаточное из-за того, 
что многие компании предпочитают продавать 
топливо за рубеж, где оно заметно дороже», — 
считает Алексей Коренев.

Но настоящий гром грянул 29 марта, когда 
Илья Мороз, предправления совета по товарным 
рынкам, объединяющего независимых трейде-
ров, обратился от имени организации к ФАС, 
заявив, что политика крупных игроков по созда-
нию искусственного дефицита на рынке может 
привести к росту цен до 5 руб. за литр уже этим 
летом. «Если такая динамика продолжится, то 
независимые АЗС просто прекратят торговать 
топливом», — предупредил Мороз.

Глава антимонопольной службы Игорь 
Артемьев оперативно осадил эксперта: «У 
нас нет дефицита бензина... если цена пойдет 
наверх, мы оштрафуем всех». Его поддержал 
вице-премьер РФ Аркадий Дворкович, кури-
рующий в правительстве вопросы переработки 
углеводородов, исключивший возможность 
значительного роста цен на бензин: «Нет ни-
каких поводов для резкого увеличения цен, 
небольшие колебания могут быть, потому что 
мы повышали акцизы, конечно, это постепенно 
перекладывается».

Все выше и выше
Однако с аргументами чиновников не со-

гласны независимые эксперты. «Накануне 

выборов Президента РФ нефтяники, следуя 
негласной установке контролирующих орга-
нов, взяли дополнительную нагрузку на себя. 
Но экономические законы неумолимы — недо-
полученная прибыль будет все равно компен-
сирована за счет потребителей», — подметил 
заместитель председателя комитета РСПП по 
энергетической политике и энергоэффектив-
ности Юрий Станкевич. На его взгляд, в апре-
ле и мае, в период роста сезонного спроса, 
ценники будут плавно подниматься. 

Напомним, второе повышение акцизов в 
текущем году предусмотрено с 1 июля: бен-
зин класса 5 подорожает на 6,0%, дизельное 
топливо — на 7,7%. «Акциз по своей экономи-
ческой природе есть налог на потребление, 
который напрямую закладывается в стоимость 
топлива. Как только у нас меняются акцизы, 
следует ожидать, что и ценники со временем 
подрастут соответственно», — добавил Стан-
кевич. Так что с середины лета 1 литр топлива, 
скорее всего, подорожает еще на 50 коп. 

«Рост цен на бензин и дизельное топливо 
в 2018 году будет заметно обгонять темпы 
инфляции. Что бы нам ни обещали с высоких 
трибун, иного способа — получить допол-
нительные и гарантированные доходы — у 
государства просто нет. Вероятнее всего, к 
концу текущего года стоит ожидать, что стои-
мость бензина Аи-92 поднимется до уровня 
примерно в 42–45 руб., а Аи-95 — до 44–46 
руб. Где-то на этом же уровне, 44–47 руб., 
будет стоить дизельное топливо», — уверен 
Алексей Коренев.

С подобным прогнозом в целом согласен 
и директор Центра тарифного регулирования в 
сфере энергетики ВШТР РЭУ Иван Капитонов: 
«Цены на 92-й бензин в этом году превысят 
психологическую отметку 40 руб. и достигнут 
44 руб. за литр к концу года по Москве».

В соответствии с планами правитель-
ства рост акцизов запланирован не только 
на текущий год, но и на последующие годы. 
Как считает Алексей Коренев, скорей всего, 

и размеры, и сроки изменения акцизов будут 
пересматриваться если не в текущем, то в 
следующих годах почти наверняка.

Отметим, что влияние других факторов, 
например цены барреля нефти, будет огра-
ничено. Очень часто у водителей возникает 
вопрос: «Почему ценники на АЗС растут, когда 
снижается стоимость нефти на мировом рын-
ке?» «65% в цене топлива составляют налоги, 
которые изымает государство. Эта цифра 
приведена в официальном разъяснении ФАС. 
Остальные 35% приходятся на нефтеперера-
ботку, транспортировку, операционные затра-
ты, связанные с реализацией нефтепродуктов, 
и себестоимость нефти. Доля последней в про-
центном отношении очень незначительна, так 
что колебания на мировых биржах практически 
не влияют на розничные цены», — разъяснил 
Юрий Станкевич.

10% контрафакта
Помимо повышения цен на топливо мно-

гих водителей также беспокоит «паленый» 
бензин. На сегодняшний день на территории 
России находится около 15 тыс. автозаправок. 
Из них только 40% принадлежит ВИНК (верти-
кально интегрированные нефтекомпании: до-
быча, переработка, розница). Остальная доля 
розничного рынка принадлежит независимым 
компаниям. Но по «показателю пролива» (то-
пливо, проданное через одну АЗС) пропорция 
обратная: ВИНК продают больше — их доля в 
продажах около 60%.

При этом ВИНК находятся в зоне по-
стоянного внимания надзорных ведомств и 
общественности, что побуждает их к развитию 
внутренних систем контроля качества топлива 
на АЗС. «Риск нарваться на контрафакт на за-
правках независимых компаний значительно 
выше. Минимальная рентабельность розни-
цы (до 5% при наилучшем сценарии) вкупе с 
перманентным ростом налоговой нагрузки 
зажигает зеленый сигнал светофора на ма-
гистрали «серого» (зачастую — подчерки-
ваю — вынужденного становиться «серым») 
бизнеса», — говорит Станкевич.

Миллионы тонн контрафактной продук-
ции — это вам не Василии Алибабаевичи, за-
правляющие по ночам украдкой автомобиль 
нерадивого водителя-любителя. Это десятки 
и сотни мини-НПЗ и нефтебаз, снабжающих 
напрямую, минуя брендированные АЗС, му-
ниципальные предприятия общественного 
транспорта, сельхозпроизводителей. Это 
огромный товарно-денежный поток, о кото-
ром подробно осведомлены региональные 
власти, территориальные правоохранительные 
и надзирающие структуры.

По экспертным оценкам, которые неодно-
кратно подтверждались данными Минэнерго 
и Росстандарта, ежегодный оборот некаче-
ственного топлива в нашей стране может 
достигать 7–10 млн тонн, что соответствует 
примерно 10% от общего объема внутреннего 
потребления. Это колоссальные деньги — 
300–350 млрд рублей. 

«По данным РСПП, сформированным на 
основе опроса владельцев, менеджеров ВИНК 
и независимых участников рынка, наибольший 
объем контрафакта реализуется в Приволж-
ском и Южном федеральных округах», — сооб-
щил Юрий Станкевич. По его мнению, в Москве 
ситуация лучше в силу высокой конкуренции в 
борьбе за потребителя, а также многолетней 
системы экологического контроля, созданной 
еще при мэре Лужкове. 

В Росстандарте отмечают изменение 
ситуации на рынке в лучшую сторону: число 
выявленных нарушителей было сокращено 
более чем в 2 раза — с 42,5% в 2015-м до 
18% в 2016 году. В этом году чистого бензина 
на АЗС станет еще больше. С января этого 
года вступили в силу поправки в КоАП, уже-
сточающие ответственность за реализацию 
суррогатов, вплоть до оборотных штрафов и 
приостановления деятельности АЗС. Кроме 
того, расширен перечень подакцизных товаров 
и увеличены ставки на средние дистилляты 
(основу, используемую при выпуске сурро-
гатов топлива). Органы власти и компании 
рассчитывают, что данные решения приведут 
к сокращению контрафакта на рынке. 

  Николай ВАРДУЛЬ

Рубль всегда был и остается уязви-
мым со стороны геополитических 
рисков. То же самое можно сказать 
о любой валюте. Беда рубля в том, 
что он мало что может этим рискам 
противопоставить — прежде всего 
нефть, если ее цена отправляется 
вверх, но и цена нефти определя-
ется во многом внешними по отно-
шению к России факторами. Пока 
зоной поддержки рубля остается 
привлекательность российских бу-
маг для иностранных инвесторов. 
И именно по этой зоне намерена 
нанести удар Великобритания. 
Когда-то в нашей стране зубрили цитаты 

Ленина. Одна из них: «Политика — это концен-
трированное выражение экономики». Менее по-
пулярна другая цитата того же автора: «Политика 
не может не иметь первенства над экономикой». 
И то, и другое верно. Важны обстоятельства 
места и времени.

Обратимся к сегодняшним антироссийским 

санкциям. Это политический курс, направлен-
ный на то, чтобы средствами экономического 
давления попытаться добиться изменения по-
литики Москвы. Коктейль из политических целей 
и экономических средств, «первенство политики 
над экономикой». Но экономика даже в рамках 
санкций способна корректировать политику. 
Именно экономические интересы продиктовали 
одобрение проекта «Северный поток-2» Герма-
нией, они же заставили минфин США уклониться 
от рекомендации ввести запрет на покупку аме-
риканскими инвесторами долговых бумаг РФ. 
Пока картина такая: политика диктует прилив 
санкций, экономика — их отлив.

Случился острый политический кризис, 
связанный с отравлением в Англии Сергея и 
Юлии Скрипаль. Санкции могут начать оче-
редной прилив. Как сообщила The Guardian, 
британский премьер Тереза Мэй рассматривает 

возможность введения ограничений на опера-
ции с российскими государственными облига-
циями. Ограничения предлагает, в частности, 
Эмиль Симпсон из Harvard Society of Fellows. 
Он считает, что необходимы санкции не только 
на отдельные сектора экономики России, от-
дельные компании и физические лица, но и 
на российское государство как таковое. Адек-
ватный, по его мнению, инструмент — запрет 
на операции с российскими гособлигациями. 
Что при этом госбюджет помимо возможной 
поддержки компаний, попавших под санкции, 
обязательно выполняет и социальные функции, 
остается за скобками.

Сделает ли Тереза Мэй то, от чего воз-
держался Дональд Трамп? «За» говорит ее 
решимость заслужить титул очередной «же-
лезной леди» на антироссийской политике. 
«Против» — экономические интересы и гораздо 

меньшая заинтересованность в новых санкциях 
со стороны других стран Запада. В середине 
марта российский Минфин провел размещение 
еврооблигаций на $4 млрд, спрос со стороны 
иностранных инвесторов доходил до $7,5 млрд. 
По имеющимся оценкам, доля английских инве-
сторов по разным бумагам была весьма высока: 
от 22 до 49%. 

Рубль имеет основание сохранять спо-
койствие, он ориентируется на экономические 
интересы. Наверняка между Лондоном, Ва-
шингтоном и Брюсселем идут консультации. 
Или Лондон прислушается к экономическим 
аргументам, или выступит новым «буревестни-
ком», если за английскими санкциями последуют 
общеевропейские вместе с американскими. 
В последнем случае рубль покатится вниз и 
подешевеет процентов на 10–15, так как ино-
странным инвесторам придется выходить из 
российских бумаг, где их доля приближается к 
одной трети. Подобное развитие событий будет 
серьезным испытанием для Банка России, кото-
рому предстоит доказать свою продеклариро-
ванную способность в любом случае сохранить 
контроль над ситуацией на валютном рынке. Но 
пока экономика сдерживает политику.

ТУЧИ НАД РУБЛЕМ
Лондон готовит удар по российской валюте

За взятки или подкуп 
у юрлиц арестуют 
имущество
Президент РФ внес на рассмотрение Гос-

думы поправки в Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях (КоАП) о введении 
новой меры обеспечения — «ареста имущества 
юрлица» для обеспечения наказания в делах 
о незаконном вознаграждении, под которым 
могут пониматься взятки и подкуп. Вопрос о 
принятии этой меры будет рассматриваться 
судом на основании мотивированного хода-
тайства прокурора, а исполнение определения 
суда о наложении ареста на имущество будет 
осуществляться в порядке, предусмотренном 
законодательством об исполнительном про-
изводстве. Одновременно предлагается уста-
новить право обжалования юрлицом принятого 
решения. Согласно законопроекту наложение 
ареста на денежные средства, находящиеся 
на счетах в банках, допускается только в случае 
отсутствия у юрлица иного имущества. «Такая 
норма позволит обеспечить выплату заработ-
ной платы работникам и осуществление иных 
обязательных платежей», — подчеркивается в 
пояснительной записке.

Новая форма налоговых 
уведомлений
С 1 апреля все граждане, имеющие в соб-

ственности дома, квартиры, автомобили или 
земельные участки, будут получать налоговые 
уведомления по новой форме. Сейчас налогом 
на имущество физлиц облагаются жилые дома, 
квартиры или комнаты, гаражи и машино-места. 
За земельные участки уплачивается другой налог 
— земельный, а за автомобили — транспортный. 

Изменения в форме налогового уведомления 
позволят сразу отобразить перерасчет налога 
и суммы к доплате или к уменьшению. В таких 
случаях налоговое уведомление придет с запол-
ненной графой «Сумма к доплате (+), к уменьше-
нию (-) (руб.)». Также в уведомлении появилась 
графа «Сумма ранее исчисленного налога (руб.)». 
Налоговое уведомление может быть передано 
налогоплательщику налоговым органом лично 
под расписку, направлено по почте заказным 
письмом или передано в электронной форме че-
рез «личный кабинет» налогоплательщика, если 
подключен этот сервис. Налоговое уведомление 
должно прийти не позднее 30 рабочих дней до 
наступления срока уплаты налога. Уплатить иму-
щественные налоги нужно не позднее 1 декабря. 
В 2018 году эта дата приходится на субботу, 
значит, заплатить налог за 2017 год можно не 
позднее понедельника, 3 декабря.

Микродоли в квартирах 
запретят покупать 
Комитет Госдумы по жилищной политике 

и ЖКХ рекомендовал нижней палате принять 
в первом чтении законопроект, направленный 
на предотвращение образования микродолей в 
жилых помещениях путем совершения сделок, 
в результате которых возникает общая долевая 
собственность, а размер долей при этом в праве 
собственности является незначительным и не 
позволяет использовать жилое помещение для 
проживания. Это также затрудняет участие жи-
лого помещения в гражданском обороте. Данные 
нормы не будут распространяться на случаи, 
когда доля в праве собственности на жилое по-
мещение возникает в результате приватизации 
или при наследовании жилого помещения, а 
также на случаи, когда право общей долевой 
собственности возникает в силу закона.

ВЛАДЕЛЬЦЫ АЗС ВСПОМНИЛИ 
ОБ АКЦИЗАХ Что будет с ценами на автозаправках 

после выборов президента?

65% в цене топлива 
составляют налоги, 
которые изымает 
государство  

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

ВЫГОДА в КАРМАН До 700 тыс. руб.
при покупке квартиры в апреле.

15 МИНУТ ОТ МЕТРО «КУНЦЕВСКАЯ».
Развитая инфраструктура.

Экологичный район.

(495) 106-04-41
Проектная декларация 

на сайте:
www.odinburg.ruЗастройщик ООО «РАПО»

Застройщик ООО «ВЦ Стройэкспо»

Квартиры с отделкой от 6,5 млн руб.
Среда для комфортной жизни.

5 мин. пешком от МЦК «Нижегородская». 
Безопасные дворы.

Единая парковка.

(495) 800-12-81
Проектная

декларация
на сайте:

www.sreda-kvartal.ru

Квартира от 3,6 млн руб.
Ключи в 2018 г.!

В жилом комплексе комфорт-класса.
Расположение у набережной Москвы-реки

и Парка 850-летия Москвы

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»



Вещий сон Ивана 
Грозного

Добираться до «Вологодского пятака», что 
километрах в 50 от Белозерска, непросто. До-
роги асфальтированной нет, кругом колдобины. 
Но зимой хотя бы мост, соединяющий остров и 
материк, крепок и не шатается…

500 лет назад по пути, который сейчас пре-
одолеваем мы, прошел святой старец Кирилл. 
Богородица, согласно житию святого, дважды 
являлась ему и указывала на это озеро. Кирилл 
поселился на острове, и вскоре потянулись к нему 
единомышленники, прослышав о делах его пра-
ведных, и так появился тут монастырь.

Тишина и благодать царят на острове. Сопро-
вождающие рассказывают, что за 500 лет каких 
только чудес тут не бывало. Сам Иван Грозный 
пожаловал в 1584 году монастырю 1 тысячу цел-
ковых, много церковной утвари и 11 деревень 
вдоль берегов озера. А все потому, что приснился 
ему вещий сон, в котором здешний праведник 
Кирилл наказал не ходить в палату совещаться с 
боярами. Царь не пошел и тем самым спас себе 
жизнь (в палате рухнули своды). В 1721 году на 
острове, в монастыре, побывали Петр Первый и 
Екатерина Первая.

Сугробы доходят почти до уровня колючей 
проволоки. Зеленый забор, КПП. Внутри — старые 
монастырские постройки. Когда сюда приехал 
экс-глава ФСИН России Александр Реймер, то 
пообещал, что все снесет и построит на этом 
месте современную колонию. Сотрудники уве-
ряют, что так и сказал: «Я сделаю из этого говна 
конфетку». Не успел, сам попал за решетку… Но, 
может, к лучшему, что колония сохранилась в том 
самом монастырском виде? Иначе потеряла бы 
она свой дух, свою уникальность. А цивилизация 
сюда все-таки потихоньку пришла после рекон-
струкции 2011 года.

— Я здесь почти 20 лет, — рассказывает один 
из арестантов. — Когда приехал, у нас в камерах не 
было даже умывальников и унитазов. Нужду справ-
ляли в ведро, которое сами ежедневно выносили, 
мылись в помещении, где стояли рукомойники…

Сейчас камеры мало чем отличаются от мо-
сковских (некоторые даже на порядок лучше). 
Появились канализация, водопровод, но колония 
по-прежнему отапливается углем и дровами. Го-
рячей воды в каждой камере пока нет, но есть она 
в бане, которая положена раз в неделю.

Мы идем по корпусам, и то и дело попадаются 
фрески с иконами. Некоторые из них уже отрестав-
рированы, другие только проглядывают из-под 
многолетних слоев краски и штукатурки. 

Часть помещений — с белокаменными сво-
дами, а некоторые камеры рассчитаны на одного 
жильца и напоминают кельи. 

— Но тут есть камеры по 40 кв. м, в которых 
размещается всего лишь по 2–3 осужденных, — 
поясняет замначальника УФСИН по Вологодской 
области. — Так что европейская норма в 4 кв. м на 
человека тут даже превышена во много раз. 

И все же желающих жить по одному в ма-
ленькой камере намного больше, чем готовых к 
совместному проживанию с кем-то в «хоромах». 
Сотрудники считают, что одиночество выбирают 
те, у кого все хорошо с деньгами на лицевом счету 
и передачками от близких, потому что элементар-
но не хотят делиться с сокамерниками. Но сами 
арестанты говорят, что наедине с собой быстрее 
приходишь к Богу. Рассказывают, как видели об-
разы святых, которые якобы приходили к ним, 
чтобы смыть кровь с их рук… Нечто подобное, 
кстати, рассказывал и Иван Грозный. 

Первые выжившие 
Начальник «Вологодского пятака» Владимир 

Горелов поселился на острове еще раньше, чем тут 
появилась тюрьма для пожизненно осужденных. 
Первых смертников привозили и размещали в 
казематы на его глазах. 

— Помню, как это было, во всех деталях, — 
рассказывает Горелов. — Первый этап прибыл в 
марте 1994 года. 17 человек. Я помогал начальнику 
караула, организовывал охрану. Обратил внима-
ние, что в основном это люди среднего возрас-
та, и они были не удрученными, а наоборот, на 
позитиве. Это потому, что каждый из них изо дня 
в день ожидал расстрела (некоторые ходили под 
«вышкой» по три года) — и тут вдруг им даровали 
жизнь. Каждому смертная казнь была заменена на 
пожизненное отдельным указом президента. Вы 
знаете, за все годы, что я работаю здесь, я не видел 
ни одного осужденного, который бы жалел, что его 
не расстреляли. Хотя многие писали в жалобах в 
разные инстанции, что смертная казнь была бы для 
них лучшей долей, чем пожизненное заточение. Но 
это игра, манипуляция, чтобы добиться каких-то 
льгот или пересмотра приговора.

Впрочем, вспоминает одного арестанта, че-
ченца по национальности. Дело было в 1995 году. 
Парень никогда ни на что не жаловался, но в один 
из дней его нашли мертвым в камере с ножевым 
ранением горла. Оставил записку: «Это мой выбор. 
Прошу никого ни в чем не винить». За все время 
существования тюрьмы для пожизненно осуж-
денных на острове Огненный это единственный 
(!) случай самоубийства. 

Но не только этим выделяется колония на 
фоне других. Осужденные к пожизненному сроку 
здесь не ходят «уточкой» (поза, когда человек 
сильно согнут, и его голова между коленями). И 
вообще кажется, что тут к ним относятся гуманнее, 
чем в других тюрьмах для смертников. Причина 
опять же в святом месте?.. 

Сейчас в «Вологодском пятаке» — 180 аре-
стантов. Из того, самого первого этапа 1994 года 
осталось четверо (было, напомню, 17) — Алексей 
Федоров, Николай Сергачев, Николай Пшеничников 
и Валерий Отс. Что сталось с остальными? Кого-то 
перевели в другую колонию, кто-то умер. 

Все четверо чувствуют себя неплохо, но не-
которые уже забывают, за что они, собственно, 
тут оказались… «Убил вроде кого-то», — говорит 
один из старожилов. Но кого? На острове они уже 
24 года, а всего в заключении — и того больше, лет 
по 28–30 (пока шли следствие и суд, пока ждали 
исполнения смертного приговора). В основном 
все они — первые советские бандиты, которые 
грабили да убивали на городских улицах.

Вот, скажем, осетин Казбек Калоев (сейчас 
ему 78 лет). Свою банду он создал аж 40 лет назад, 

имея образование 
всего 7 классов, прошел все тюрем-

ные университеты: до того как был приговорен к 
смертной казни в 1990 году, уже был судим четы-
режды! Начинаешь с ним говорить — культурный, 
интеллигентный человек, мечтающий выйти на 
свободу, чтобы нянчиться с внуками и правнуками 
(кстати, был одним из первых в России смертников, 
которые подавали на УДО и получили отказ).

Монахи-смертники
— Как-то вели нас на работу, — рассказывает 

осужденный Олег. — Строем, с конвоем. Но было 
очень тихо, светло, и погода была благостная. 
Шел мелкий снег. С неба будто луч света падал на 
каждого. И у меня возникло ощущение, что идут 
монахи на послушание. Мимолетное, но очень 
яркое ощущение. Не знаю, понимаете ли вы ис-
тинный смысл слов «надежда», «смирение»… Но 
я только тут понял, прочувствовал.

Смотришь на него — и хочется верить, 
что все заключенные в «Вологодском пятаке» 
не такие страшные, как в других колониях для 
смертников.

— У нас много тех, кто совершил одно-два 
убийства, — говорит сотрудник отдела режима. — 
Причем на бытовой почве, по пьяни или в состоянии 
аффекта. Сейчас законодательство стало гуман-
нее — за такое лет по 10–15 дают, а не пожизненное. 
Раньше было жестче, присутствовало понятие 
«особо опасный рецидивист». В общем, полови-
на тех, кто попал сюда в те годы, в современной 
России могли бы рассчитывать на снисхождение 
и точно сюда бы не заехали. Настоящие маньяки и 
педофилы появились у нас вообще относительно 
недавно — в 2000-е… 

Про то, что суды стали гуманнее, никто не 
спорит. Но и среди относительно молодых «по-
стояльцев» Огненного острова есть те, кто попал 
скорее по случайности, чем потому, что любил 
убивать. Вот взять 40-летнего Алексея Умеренкова. 
Преступление он совершил, когда возвращался 
из Чечни (служил по контракту больше двух лет). 
На войне всякого насмотрелся, так что с психикой 
вряд ли было все в порядке, а про реабилитацию 
таких в то время мало кто задумывался. Младший 
сержант в первой же конфликтной ситуации убил 
таксиста и двоих его товарищей. На суде он заявил, 
что таксисты хотели его ограбить, забрать зарабо-
танные кровью 50 тысяч «боевых». Но смягчающим 
это обстоятельством не стало. В 2002 году ему 
дали пожизненный срок.

Бизнесмен Халил Сарыев попал в 

«Вологодский пятак» за то, что в апреле 2014 года 
из охотничьего карабина у себя в квартире в по-
селке Московский застрелил сотрудника УМВД 
Красногорского района Подмосковья капитана 
полиции Сергея Жадобкина. Громкая была исто-
рия — пожизненное для него потребовал лично 
прокурор Москвы Владимир Чуриков.

— В тот злосчастный день я вернулся до-
мой поздно, потому что оформлял машину «Порш 
Каен», которую купил, — рассказывает Сарыев. — В 
квартире была жена на шестом месяце беремен-
ности, один мой знакомый и его друг из Баку. Он, 
как потом оказалось, был в розыске, но мне про это 
ничего не сказал. Мы только чай попили, как звонок 
в дверь. На часах 2.15. Человек за дверью шатается 
и плохими словами ругается, говорит, что я его 
затопил. А у нас все сухо. Потом он стал ломать 
дверь, я почувствовал неладное. До этого случая 
мне угрожали конкуренты по бизнесу. У меня была 
«Сайга». Тот мужчина удостоверения не показывал, 
не говорил, что он из полиции. Потому, когда он 
выстрелил в мою сторону два раза, я ответил… 
Я защищал свой дом. Шесть адвокатов уверяли, 
что меня осудят за превышение самообороны и 
дадут небольшой срок. А мне дали пожизненное! 
Родители, супруга — все в шоке. И ведь за одно 
случайное убийство!

Лукавит Сарыев. Знает прекрасно: закон на 
самом деле предусматривает пожизненное ли-
шение свободы в случае, если был убит сотрудник 
правоохранительных органов при исполнении. 

26-летний Юрий Леванов, который оказался 
в «Вологодском пятаке» тоже за одно убийство, 
жалости не вызывает. Его жертва — 21-летняя 
девушка Алена — испытала перед смертью не-
мыслимые муки. Юрий пригласил ее на шашлык, 
напился и стал проводить над ней садо-мазо-
эксперименты. Рукой (руки у него были сильные — 
работал грузчиком) вырвал ей матку. Смотрел, как 
она мучалась, насиловал… Сейчас он говорит, что 
виной всему алкоголь, и считает, что заслуживает 
прощения. Но вот к нему ангелы и святые в виде-
ниях не приходят — в отличие от других. Может, 
потому, что отмолить грехи не хватит одной жизни? 
Кстати, перед убийством Алены Леванов отсидел 
срок за другое преступление: был приговорен к 5 
годам за педофилию (поймал 10-летнюю девочку, 
попытался изнасиловать, заставил удовлетворять 
его орально). 

Не слышат пения ангелов и другие маньяки 

«Вологодского пятака». Их самих приходится пе-
риодически выслушивать здешнему психологу.

— Если честно, они мерзкие такие… — при-
знается он. — Хорошо, что их тут совсем мало. 

Психолог не называет фамилий, но знаю, что 
речь идет в первую очередь о 35-летнем пермском 
банщике Михаиле Вожакове, который поселился 
на Огненном острове совсем недавно. 29 апреля 
2016 года он зарубил топором 51-летнюю хозяйку 
банного комплекса, в котором работал, а потом 
изнасиловал и зарубил ее пятилетнюю дочку… 
Или вот житель подмосковного Королева Дмитрий 
Чаплин, который отмотал два срока за педофилию 
и, как только в очередной раз освободился, изна-
силовал в лифте двоих мальчиков (заманил их, 
пообещав дать по 500 рублей за то, что они помогут 
вынести вещи из его квартиры на мусорку). В 2014 
году Мособлсуд приговорил его к пожизненному 
сроку, и это тот случай, когда не поспоришь, хотя 
по факту ведь ни одно из его преступлений не 
закончилось убийством. 

Поразительное дело: вот такие маньяки и пе-
дофилы не просто не видят чудес в святом месте, 
но тут их мучают всякие демоны, они жалуются, 
что некая темная сила их выворачивает наизнанку. 
И те, кто слышит ангелов, отказываются с ними 
сидеть в одной камере. Необычная тюрьма сама 
разделила своих обитателей на два лагеря: греш-
ников раскаявшихся и грешников, для которых ни 
раскаяния, ни прощения нет.

Как развести батюшку 
Тюремщики говорят: хочешь понять, истин-

но ли пришел к вере и раскаянию осужденный 
— узнай не то, сколько раз в день он молится, а 
работает ли он.

Статистика «Вологодского пятака» неплохая 
(такой нет ни в одной колонии для смертников): 
треть всех заключенных трудятся. Заняты на швей-
ном производстве. У них тут две смены: первая — с 
7.30 до 16.00, вторая — с 15.15 до 23.30. Недавно 

смертники сшили форму для руководящего со-
става крупной дорожной компании: 280 сложных, с 
«молниями», росписями, костюмов потрясающего 
качества.

Режим дня для осужденных Огненного 
острова, не занятых на производствах

6.00 Подъем 
6.00–6.25 Туалет, заправка спальных мест
6.25–6.30 Физическая зарядка 
6.30–7.00 Завтрак, выдача и сдача столовых 

принадлежностей 
7.00–8.00 Приведение внешнего вида в по-

рядок, получение и сдача бритвенных принадлеж-
ностей, уборка камер

8.00–9.00 Утренняя проверка, осмотр внеш-
него вида 

9.00–11.00 Прогулка 
9.00–12.00 Помывка осужденных 
10.00–12.00 Воспитательные мероприятия 
11.00–12.00 Медицинские мероприятия (выда-

ча лекарств, вывод на уколы и физиопроцедуры)
12.00–12.40 Обед, выдача и сдача столовых 

принадлежностей 

12.40–16.00 Помывка осужденных 
13.30–14.30 Медицинский прием 
16.00–17.00 Воспитательные мероприятия 
17.00–18.00 Личное время 
18.00–18.30 Ужин, выдача и сдача столовых 

принадлежностей 
19.00–20.00 Личное время 
18.30–21.30 Просмотр телепередач 
18.30–19.00 Пользование настольными 

играми 
20.00-21.00 Проведение религиозных 

обрядов 
21.30–21.50 Вечерний туалет, вечерняя 

прогулка 
21.50–22.00 Подготовка ко сну 
22.00 Отбой 
— У нас есть такие, кто зарабатывает по 15–18 

тысяч, — говорит начальник. — 25% остается им 
на расходы, остальное — в счет погашения исков 
потерпевшим или на оплату коммунальных услуг 
колонии. Миллионные иски имеют почти все. Но 
вот платить по ним две трети не хотят, потому 
не работают. А себе на чай-колбасу-сигареты в 
тюремном ларьке они зарабатывают, спекулируя 
своей верой в Бога. Некоторые осужденные пере-
писываются одновременно с 30–40 храмами, имея 
постоянный доход от 5 до 100 тысяч рублей, из 
которого мы по закону не можем ничего вычитать 
на выплату исков потерпевшим.

Сотрудники объясняют, как это выглядит: 
осужденный пишет, что ему нужны книги, ручки, 
одежда и т.д. В храмах, чтобы не заморачиваться 
с пересылкой всех этих предметов, предпочитают 
послать некую сумму денег ему на лицевой счет 
колонии. Это может быть и 500 рублей за раз, и 10 
тысяч. На эти деньги они покупают деликатесы, 
выписывают гламурные журналы… 

— Вот читаем письмо от батюшки из Москвы, 
— Горелов распечатывает конверт — право на 
это имеет, ибо вся переписка проходит цензуру. 
— Осужденный обратился к нему в храм, потому 
что якобы у него есть долг перед государством в 
сумме 7 тысяч. Написал, что если погасит иск, то 
Абхазия его заберет для отбывания наказания. 
Батюшка уточняет, так ли это. Не так, конечно! 
Разводит он святого отца… 

Я при встрече говорю батюшкам: «Вы раз-
вращаете осужденных, и они не хотят работать. 
В итоге вы делаете злое дело: потерпевшие, 
родители убиенных детей или дети убиенных 
родителей не получают ни рубля». Более того, 
такие осужденные подбивают других бросить 
производство: «Надо головой зарабатывать, а 
не руками».

Свидания с матерью  
и Богом
К священнику ээков-постояльцев тюрьмы-

монастыря Огненного острова выводят мини-
мум два раза в месяц. Желающих много. Сами 
батюшки любят сюда приезжать. Говорят, что им 
само место нравится, притягивает. Чувствуют, 
как оно намолено.

Но что чувствуют люди мирские, которые едут 
на свидания? Влечет сюда их истинная любовь 
или что-то другое? Конституционный суд РФ по-
становил: нужно разрешить длительные свидания 
ранее 10 лет отбывания срока наказания. Теперь, 
чтобы обнять жену-мать-ребенка, не нужно ждать 
целых десять лет! 

Но вот тюремщики к этой гуманной мере 
отнеслись насторожено. Рассказывают, как к 50-
летнему осужденному, который совсем недавно 
поступил, прибыла 22-летняя девушка. Сразу за-
беременела. «Мы волнуемся за нее и ребенка», 
— говорит начальник «Вологодского пятака». Тут 
я с ним не согласна — в конце концов, это выбор 
этой девушки. В прошлом году в колонии было 
четыре свадьбы. Есть тут те, кто по два раза же-
нился и развелся. Что тут плохого? Горелов не 
унимается:

— Осужденный хочет для себя, а не для этой 
женщины блага получить. Мы беседуем с каждой — 
я убеждаю, что не стоит верить, не стоит идти под 
венец. Они отвечают: «Таких милых слов я никогда 
не слышала. Пусть я год побуду счастливая». Они 
не интересуются, что на женихах десяток трупов. 
Все говорят, что это любовь с первого взгляда… Я 
бы поправил, с первой буквы — ведь начинаются 
все эти лав-стори с писем. 

Длительные свидания полагаются не только 
с невестами и женами, но и с близкими родствен-
никами. Вот тут-то, кажется, вообще дело благое. 
Но Горелов и здесь видит подводные камни. 

— Вот прибывает к нам очередной арестант, 
мы мало что про него знаем, а через пару дней 
уже просится на свидание мама или жена. И мы 
должны оставить его с ней бесконтрольно на сутки. 
Я не могу предсказать его поведение ночью, его 
состояние. Вдруг он, неадекватный, что-то сде-
лает? Видеокамеры там есть, но не в спальнях, а 
комнате приема пищи и коридоре. Приведу при-
мер. К одному прибыла мама на краткосрочное 
свидание, и у них случился скандал. Он кричал, что 
мама мало уделяет ему внимания, винил, что она 
не наняла дорогих московских адвокатов… Мама, 
в свою очередь, высказала претензию: зачем убил 

жену и двоих детей?! А он в ответ заявил: «Ты сама 
была инициатором, тебе никогда не нравилась 
моя жена». Она: «Это неправда!» Мы вынуждены 
были прервать их общение после того, как в вы-
сказывании заключенного прозвучало: «Если бы 
не стеклянная перегородка, то я бы сейчас…» 
Кто будет виновен, если он что-то совершит? И 
как родных пускать, когда мы не знаем, какие у 
них взаимоотношения? Может, эти люди были 
причиной убийств?.. 

Логика в его словах есть, но у администрации 
всегда есть возможность оттянуть урочный час и за 
это время изучить и дело арестанта, и личность. 

«Я не убивал  
Михаила Круга»
В тюрьме тем временем — обед. 
Меню для смертника на понедельник
Завтрак. Каша овсяная вязкая молочная, хлеб, 

чай с сахаром. 
Обед. Щи на мясном бульоне, гуляш из мяса 

птицы, макароны отварные, хлеб, компот. 
Ужин. Консервы рыбные «килька в томат-

ном соусе», картофель отварной, хлеб, чай с 
сахаром.

Килька в томатном соусе дается на ужин 4 
раза в неделю. Но если не считать этого, то меню 
довольно разнообразное. Есть и биточки рыбные, 
и горохово-картофельное пюре, и овощное рагу, и 
рассольник… Два раза в неделю дают яйца. 

— Голодом не морят, как раньше, — как вы-
разился один осужденный.

Когда это «раньше», не уточнил, но еще лет де-
сять назад с провизией в тюрьме было, по слухам, 
туго. Однако не хлебом единым, как говорится. В 
камеры периодически приносят проигрыватели с 
фильмами. Репертуар, правда, оригинальный — в 
основном это киноленты про Чапаева и Ленина… 
Но телевизор практически в каждой камере ловит 
несколько каналов.

— Во 2-м корпусе не разрешают телевизоры 
и радиоприемники, — неожиданно выдает осуж-
денный Александр Агеев. 

С чем это связано, непонятно, но админи-
страция обещает все исправить. Меж тем Агеев 
(в общей сложности 26 лет провел за решеткой) 
вряд ли лукавит — не из тех он. Рассказывает, что 
криминальной субкультуры тут нет, «смотрящих» 
нет: 

— Администрация хорошо контролирует 
ситуацию. 

Агеева периодически мучают вопросами, 
зачем он убил шансонье Михаила Круга. Он на-
стаивает, что не имел к его смерти никакого от-
ношения. И это тоже правда. По случайности, он 
полный тезка другого Александра Агеева — из 
банды «Тверские волки», которого опознала жена 
погибшего Круга. 

— А я тут не за Круга. Я — за помощника 
первого заместителя генпрокурора, за началь-
ника налоговой полиции Тамбова и егеря. Вины 
не признал и не признаю. Нет никаких отпечатков 
пальцев, нет следов пороха. Но я понимал, что 
слишком высокопоставленные люди, так что и 
шансов на оправдание у меня нет, тем более с 
моим прошлым. Это мой крест, я должен пройти 
этот путь. 

Агеева обвинили в убийстве троих охотников 
(среди них — помощник первого заместителя 
генпрокурора России Сергей Шепелев) в ноябре 
2013 года в Новоаннинском районе Волгоградской 
области.

Тех, кто, как Агеев, считает себя невиновным, 
на Огненном острове — единицы. Наверное, им 
сложнее всего. Вот Агеев считает, что не доживет 
до УДО, хотя ему сейчас всего 57 лет. А если так, 
то путь закончится на кладбище на материке в 
трех км. 

«И все же состариться и умереть за ре-
шеткой не страшно, — говорит осужденный 
Олег. — Помните слова Василия Шукшина: 
«Не старость сама по себе уважается, а прожитая 
жизнь. Если она была». А у многих из нас ее не 
было. Зато сейчас появилась вера». 

К верующим людям у того же Шукшина всегда 
было настороженное отношение. Он считал, что 
верят они не по-настоящему, притворяются, 
а нужна человеку вера истинная, всеобъем-
лющая, бескорыстная, не вызванная одним 
только страхом перед смертью.

Праведник Феофан, мощи которого ищут 
в «Вологодском пятаке», такой верой обла-
дал. Когда он прибыл в монастырь на острове 
Огненный, там было всего 10 иноков, царило 
запустение. А спустя годы благодаря ему мо-
настырь расцвел, слава о старце Феофане 
дошла до государя, но сам он по-прежнему 
работал в поле, носил самую бедную одежду 
и учил всех смирению. Может, если мощи 
его отыщут, вместе с ними придет это самое 
смирение ко всем смертникам «Вологодского 
пятака»?

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
3 апреля 2018 года 
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Подмосковный убийца трех несо-
вершеннолетних девушек, чья вина 

была полностью доказана, потребовал 
возместить ему... моральный ущерб! 

Осужденный к пожизненному сроку 
женоненавистник Дмитрий Кингольц 

спустя 14 (!) лет подал иск в суд, в 
котором свои нравственные страдания 

оценил в 300 тысяч рублей.  
В чем выразились эти самые его «стра-

дания»? В том, что изначально ему 
предъявили «лишнюю» статью УК, а 

значит, по его мнению, он стал жертвой 
несправедливого уголовного пресле-

дования. 
Почему Тверской суд Москвы мораль-

ный ущерб признал, хотя сумму снизил 
до 1 тысячи рублей? Почему вообще 

осужденные к пожизненному сроку 
сейчас массово пытаются доказать, 
что во время следствия нравственно 

пострадали?  
Обо всем этом — в материале «МК».  

Чудовищное убийство трех 15-летних подруг 
Даши, Насти и Лиды произошло в октябре 2003 
года (об этом подробно писал «МК»). 

Если в двух словах, девушки (все трое 
учились на поваров на первом курсе училища 

в подмосковном Звенигороде) опоздали на 
электричку и с радостью согласились сесть в 
машину к двум незнакомцам, которые предло-
жили их подвезти. Одним из них был Дмитрий 
Кингольц. Уже потом во время следствия вы-
яснится, что он настоящий женоненавистник. 
Патологическая злость на представительниц 
слабого пола у него появилась после того, как 
его ударила ножом в живот сожительница. В 
тот день именно Дмитрий предложил своему 
приятелю выпить и снять малолеток. Девушек 
завезли в лес. Одну — Лиду — заперли в маши-
не. Двух других — Дашу и Настю — вытащили 
из авто, изнасиловали и потом (когда поняли, 
что они расскажут обо всем милиции) убили, 
перерезав им горло. Лиду они тоже не поща-
дили, ее труп оставили в другом лесу. 

Изначально помимо статьи 105 УК РФ «Убий-
ство» обоим вменялись также статьи 131 «Из-
насилование» и 132 «Насильственные действия 
сексуального характера». 

— По ст. 131 УК РФ квалифицируются дей-
ствия, связанные с совершением насильствен-
ного полового акта в естественной форме, — по-
ясняет бывший следователь по особо важным 
делам СК Андрей Гривцов. — По ст. 132 УК РФ 
— любые иные насильственные действия сек-
суального характера. Достаточно часто имеют 
место случаи излишней двойной квалификации, 

когда одновременно вменяются обе статьи. Как 
пример, сам процесс раздевания потерпевшей 
против ее воли перед совершением с ней по-
лового акта следствие могло квалифицировать 
по ст. 132 УК РФ. 

Кингольц, судя по материалам дела, с само-
го начала утверждал, что, мол, 132-я статья — 
лишняя. Вроде как «просто» изнасиловал и убил, 
но никаких извращений себе не позволял, и для 
него было чуть ли не делом чести это доказать. 

— Какая честь, о чем вы, — комментирует 
эксперт криминального мира Заур Зугумов. — 
Тот, кто сделал такое с детьми (а они ведь по 
сути дети, всего пятнадцать лет), точно никакой 
чести не имел. Да и наличие или отсутствие этой 
дополнительной статьи при остальном наборе 
никак не повлияло бы на отношение к нему за 
решеткой.   

Как бы то ни было, Московский областной 
суд 30 августа 2004 года оправдал Кингольца 

по ч. 2 ст. 132 УК РФ «в виду непричастности к 
совершению преступления», но все равно при-
говорил к пожизненному сроку.  

— Это тот случай, когда сколько бы пре-
ступник и его адвокаты ни копались, сколько бы 
ни искали мелких нестыковок в приговоре, все 
равно по факту само преступление не предпо-
лагает смягчения участи, — заметил источник в 
Верховном суде. 

Из СИЗО женоненавистник попал в колонию 
«Полярная сова», что в поселке Харп Ямало-
Ненецкого автономного округа. В соседних с 
ним камерах сидят такие известные персоны, 
как битцевский маньяк Пичушкин и майор-убийца 
Евсюков. 14 лет о Кингольце не было слышно — и 
вдруг иск в Тверской суд!

— В принципе, к нему вопросов нет, — гово-
рит представитель администрации ИК №18. — 
Спокойный, неконфликтный, режим не нарушает. 
Он уживчив, так что с подбором сокамерников 

для него проблем никогда не было. На учетах как 
склонный к побегу или организации беспорядков 
не стоит. Вообще он ведет постоянную переписку 
с судами, требуя компенсации за моральный 
вред. Вот добился успеха. Получит теперь на 
свой лицевой счет от государства тысячу рублей, 
которую может потратить в тюремном ларьке на 
сигареты, шоколад, чай. Деньги небольшие, так 
что хватит максимум на одну покупку. 

— Компенсация в одну тысячу рублей, на 
мой взгляд, выглядит насмешкой и над челове-
ком (каким бы он ни был), и над справедливым 
осуществлением правосудия, — уверен Гривцов. 
— Наверняка на его уголовное преследование по 
ст. 132 УК РФ, которое было признано необосно-
ванным, государство потратило намного больше 
денежных средств (зарплата допустивших ошиб-
ку следователя и прокурора, бумага, расходные 
материалы и т.п.). Не выглядит ли насмешкой с его 
стороны говорить о моральном вреде при всех 
обстоятельствах? Тут можно только сказать, что 
по закону моральный вред заключается в том, что 
человека обвинили в преступлении, которого он 
не совершал. И не важно, совершал ли он что-то 
другое или нет. Государство допустило ошибку 
и должно загладить эту ошибку, в том числе 
компенсацией. 

И все-таки неужто годы заточения не толь-
ко не пробудили в Кингольце раскаяние, но 

окончательно лишили совести? Ведь его жертвы 
мертвы, и ему всю оставшуюся жизнь не мешало 
бы думать о том, какой он причинил моральный 
вред их близким. А негодяй, выходит, еще и себя 
считает потерпевшим... 

Впрочем, дело, возможно, совсем в дру-
гом. Сейчас Дмитрию Кингольцу 41 год. Через 
11 лет он может добиваться УДО, а в качестве 
аргумента как раз привести тот факт, что след-
ствие совершило ошибку, государство за нее 
извинилось и даже выплатило компенсацию 
морального вреда. А еще он, возможно, с учетом 
нынешнего решения Тверского суда подаст иск в 
ЕСПЧ. Ну, или может попытаться получить что-то 
у администрации колонии в обмен на то, чтобы 
в Европейский суд не обращаться. Сотрудники 
колоний для пожизненников уверяют, что в по-
следнее время все их подопечные, словно сго-
ворившись, начали оспаривать свои приговоры 
в судах и требовать моральной компенсации за 
всякую мелочь. 

— Возьмем хотя бы ту самую «Полярную 
сову», — говорит замдиректора ФСИН России 
Валерий Максименко. — За первый квартал 
2018 года от 345 осужденных «Полярной совы» 
в различные инстанции было направлено 3763 
обращения. Еще никогда арестанты так много 
не писали...

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ЗЛО, ДОСТОЙНОЕ КОМПЕНСАЦИИ
Убийца трех девушек отсудил 1000 рублей  

у государства

ПРОКЛЯТЫХОСТРОВ

Зубы «смертникам» 
лечат почти как  
на воле.

Один из 
организаторов 
знаменитой 
казанской ОПГ 
Ринат Шагвалиев 
даже в уголовных 
кругах слыл 
человеком 
непредсказуемым. 

В колонии некоторые 
«смертники» 
зарабатывают  
по 15–20 тысяч. 

Только в этой колонии 
осужденные  

к пожизненному сроку 
не ходят «уточкой». 
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«Таких, как вы,  
 у нас сотни»

По данным Института русского языка 
РАН под руководством А.Ф.Журавлева, топ-5 
в списке самых популярных русских фамилий 
выглядит так: Иванов, Смирнов, Кузнецов, По-
пов, Васильев.

Исходя из этих данных, 34-летний со-
трудник службы электроснабжения, москвич 
Алексей Владимирович Иванов имеет самое 
большое количество однофамильцев в нашей 
стране. И этот факт не доставлял ему никаких 
проблем до декабря 2012 года.

Алексей готовился к празднику. На мобиль-
нике пропищала СМС о поступлении зарплаты. 
И почти сразу же — вторая, о том, что 17 000 
рублей из этой зарплаты были списаны неиз-
вестными лицами. Мужчина обратился в банк 
— крупнейший банк страны, где посмотрели де-
тали транзакции и сообщили, что деньги «ушли» 
к судебным приставам Тверской области.

— Я обратился к судебным приставам и 
обнаружил, что они перепутали меня с моим 
полным тезкой, который проживает в поселке 
городского типа Жарковского района Тверской 
области, — рассказывает Алексей. — У нас 
мало того, что полностью совпадают ФИО, но 
и одна и та же дата рождения. Только я живу 
в Москве и не имею к тезке никакого — даже 
отдаленного — отношения…

Какова была реакция приставов на путани-
цу, из-за которой ни в чем не повинный человек 
лишился 17 000 рублей? В духе регистратуры 
российских поликлиник: «Таких, как вы, у нас 
сотни!» Посоветовали в срочном порядке на-
писать заявление с просьбой вернуть ошибочно 
списанные средства и обязательно указать 
паспортные данные и данные о прописке.

Алексей так и сделал. Но деньги не спешили 
возвращать. От мужчины просто отмахива-
лись: бросали трубки, требовали набраться 
терпения… Вернуть средства удалось только 
через три месяца — и то не в полном объеме. 
Судебные приставы сообщили, что 1000 рублей 
уже переведены в ГИБДД в счет погашения 
штрафов. Поэтому если гражданин хочет их вер-
нуть, то и обращаться ему нужно уже по другому 
адресу. Алексей плюнул и решил, что не будет 
из-за такой суммы трепать себе нервы.

Следующие четыре года мужчину не тро-
гали. Но, как выяснилось позже, его тезка не 
дремал. В 2017 году Алексей решил продать 
автомобиль. Каково же было его удивление, 
когда потенциальный покупатель сообщил, что 
пробил его машину по базам и обнаружил, что 
на нее наложен арест! Как и на другие транс-
портные средства — скутер и прицеп. И снова 
звонок приставам — и снова обнаруживается, 
что Алексея Владимировича из Москвы перепу-
тали с Алексеем Владимировичем из Тверской 
области. И арестовали имущество первого 
вместо второго. 

— Я снова предоставил им все необходи-
мые документы, и в апреле арест с транспорта 
сняли, — рассказывает Алексей. — А в июне 
опять наложили! Причем я до сих пор не могу 

добиться, чтобы его сняли, а ведь прошел 
почти год.

Мужчина снова позвонил приставам. 
Ситуация напоминала уже анекдот. «Неуже-
ли так сложно запомнить: у меня «Жигули», 
скутер и прицеп, и я не имею отношения к 
вашему должнику!» — пытался достучаться 
до приставов москвич. Но в ответ не до-
ждался даже извинений. 

— Удивительно, что никто из них не 
посчитал себя хоть каплю виноватым, 
— говорит Алексей. — Ведь именно по 
их милости я вынужден каждый раз до-
казывать, что меня перепутали с тезкой. 
Когда первый раз с меня списали деньги 
перед Новым годом, мне даже не на что было 
накрыть новогодний стол, купить подарки де-
тям. А ведь возвращают средства они крайне 
неторопливо.

На этом приключения Иванова не закон-
чились. Семья решила улучшить жилищные 
условия, подали документы на получение 
ипотеки. И получили отказ. Оказалось, что за 
эти годы неблагополучный тезка успел разве-
стись и перестал платить алименты детям. Но 
в злостные алиментщики опять записали его 
московского двойника. Выходит, что на деле 
житель столицы ведет добропорядочный образ 
жизни, работает, платит по счетам, поднимает 
двоих детей, а по документам — все ровным 
счетом наоборот. На руках у Алексея — копии 
исполнительных листов на его имя. Внизу каж-
дого листа, словно в насмешку, напечатано: 
«Вам понравилось? Расскажите о своем опыте 

друзьям в социальных сетях. Пусть им 
тоже понравится!» 

Осознав, что заявление с паспортными 
данными в Службу судебных приставов не га-
рантирует защиты от ошибок в будущем, мужчи-
на стал искать радикальный выход из ситуации. 
Во всех службах, куда он обращался, — банк, 
налоговая, ФССП — ему посоветовали одно: 
сменить фамилию. Так он и сделал. И в начале 
2018 года официально присоединил к своей 
фамилию супруги. Правда, вот незадача: на его 
старых данных по-прежнему висят долги тезки 
— 97 тыс. рублей. И с бюрократической точки 
зрения его маневр выглядит подозрительно: 
сменил фамилию, чтобы уйти от долгов…

«Сняли зарплату  
до копейки — не на что 
было похоронить отца»

История Алексея Иванова 
не уникальна. Полно 

примеров, когда 
люди сталкиваются с 

такими же ошибками 
и вынуждены отдавать 

долги за своих двой-
ников. Приведем лишь 

некоторые из них.
28-летний Вита-

лий Иванов из Екате-
ринбурга одномоментно 

лишился 155 тысяч рублей. 
Эту сумму с его счета сня-

ли за неуплату налогов 
его однофамильца. Деньги 

вернули после долгих раз-
борок, за все время мужчина 

не услышал элементарных 
извинений.

Еще один крик души с 
юридического сайта:

«На протяжении полутора 
лет с моего мужа снимают день-

ги за однофамильца (одинаковые 
ФИО и дата рождения полностью). 

Куда мы только не обращались. Сна-
чала поехали к приставам, написали 
заявление, нам вернули деньги. Но 
буквально через неделю снова при-

шла СМС о том, что сняты средства! 
А потом и вовсе наложили арест на 

93 тыс. рублей и снимали до копейки 
всю зарплату. Мы обратились в про-

куратуру, затем в суд. На тот момент у 
мужа умер отец, и он обращался в банк, 

чтобы ему вернули деньги, так как не на что 
даже похороны было организовать. Суд мы 

выиграли, банк заплатил нам компенсацию. 
А потом вдруг опять пришла СМС, что счет 

снова арестован на ту же самую сумму — 93 
тысячи... Муж получил зарплату, и опять сняли 

все до копейки! Что вообще дальше делать и 
на что нам дальше жить?..» 

Другой случай был зафиксирован в Ки-
рове: в конце 2015 года местный бизнесмен 

обнаружил, что с его счета по ошибке списали… 
550 тысяч рублей. При этом с двойником у по-
страдавшего была только одинаковая фамилия, а 
имя, отчество и все остальное даже не совпада-
ли. В ФССП случившееся объяснили технической 
ошибкой. Полмиллиона рублей, принадлежащие 
бизнесмену, были списаны в счет погашения дол-
га перед одним кировским предприятием. Здесь 
приставы признали свою вину, но выяснилось, 
что вернуть деньги оперативно не получится — 
они уже «ушли» взыскателю. Вот только пред-
приятие, которое их затребовало, находилось в 
стадии банкротства, его счета были заморожены. 
Требовать возврата денег бизнесмену пришлось 
через суд. Процесс завершился удачно: деньги 
взыскали с Министерства финансов. 

И это лишь несколько примеров. Темати-
ческие форумы пестрят паническими сообще-
ниями от людей, ставшими жертвами системы. 
Удивительно и то, что многие граждане долгое 
время даже и не подозревают, что оплачивают 
чужие штрафы. Такое встречается, когда у дер-
жателей вкладов не подключено оповещение о 
движении средств по СМС и когда списываются 
маленькие суммы. 

«Эта база непобедима»
Двойники справедливо вопрошают: если я 

Иванов Иван Иванович, коих в России миллион, я 
что, должен за всех за них кредиты платить? Раз-
беремся, как именно происходит эта путаница. 

Проблема возникает из-за того, что базы 
данных судебных приставов и базы данных бан-
ков не всегда совпадают. Приставы посылают 
запрос в банк, чтобы узнать о наличии у долж-
ника счетов. При этом в запросе указываются 
только ФИО и дата рождения. Причем графа 
об адресе регистрации там тоже есть, но она 
не обязательна к заполнению. Дальнейшее — 
дело техники. В банке по базе находят человека 
с указанными данными, приставы списывают 
с его счета средства. В большинстве случаев 
списывают правильно, все-таки в России не так 
много однофамильцев, родившихся в один день, 
месяц и год. Но иногда выясняется, что владелец 
счета — не нарушитель, а его полный тезка. О том, 
что такие ошибки случаются, свидетельствует 
даже предупреждение, которое размещено на 
сайте ФССП:

«В случае установления факта наличия воз-
бужденного исполнительного производства при 
проверке задолженности в отношении должника с 
идентичными ФИО, датой рождения, во избежание 
ошибочной идентификации физического лица как 
должника по исполнительному производству и 
применения к нему мер принудительного испол-
нения (наложения ареста на счета, ограничения 
права регистрации транспортного средства и 
т.д.) граждане могут обратиться к судебному 
приставу-исполнителю, возбудившему исполни-
тельное производство, и предоставить документы, 
позволяющие однозначно идентифицировать 
гражданина (копия паспорта, СНИЛС, ИНН)».

Загвоздка в том, что добропорядочные 
граждане редко без надобности заходят на сайт 
ФССП, чтобы проверить наличие долгов. Но даже 
если этот факт был обнаружен, как показывает 
пример Алексея Иванова, недостаточно просто 
заявить об ошибке. 

Сами сотрудники служб, которые задейство-
ваны в процессе списания средств, разводят 
руками: «Эта база непобедима». Как показал опыт 
последних десяти лет, самое простое в случае 
обнаружения тезки-нарушителя — действитель-
но сменить фамилию. Еще можно переписать 
имущество на родных или сменить банк на тот, 
который не сотрудничает с судебными пристава-
ми. Но это скорее временная мера. Ведь в случае 
алиментов скрыться от правосудия — пусть и 
необъективного — не получится.

— Ситуация действительно неоднозначная, 
и на практике найти решение довольно сложно, 
— считает адвокат юридической фирмы «Трунов, 

Айвар и партнеры» Евгений Ступин. — Если со 
счета ошибочно списали средства, особенно 
небольшую сумму, то в суд идти нет особого 
смысла. Придется потратить много времени и 
сил, а в итоге компенсируют 1000 рублей мо-
рального вреда. Другое дело, если из-за этой 
ошибки человека записали в алиментщики и 
в аэропорту не выпустили за границу. В этом 
случае нужно судиться. Велики шансы того, что 
государство компенсирует стоимость путевки, 
которой гражданин не смог воспользоваться из-
за чужой ошибки. Но путевка при этом должна 
быть действительно куплена заранее. 

Остается один вопрос: почему же приставы, 
зная о неприятной тенденции, сами не хода-
тайствуют за то, чтобы вписывать в запрос не 
только ФИО, но и другие данные, которые по-
могут идентифицировать человека? К примеру, 
ИНН, номер паспорта, данные о прописке. Не 
бог весть сколько времени займет заполнение 
одной из этих граф — зато сколько нервов и сил 
сэкономит человеку, который по ошибке может 
лишиться денег! 

— Давайте жить в реальных условиях, — 
объясняет Евгений Ступин. — У пристава в разра-
ботке тысячи исполнительных производств — это 
колоссальная нагрузка. И зарплата около 13 000 
рублей в месяц. Будет он это делать? Вряд ли — 
просто не захочет тратить драгоценное время. 
Что касается повторяющихся ошибок, то едва 
ли их совершает один и тот же пристав. В об-
ластных отделениях текучка сногсшибательная. 
Формально пристав, может быть, и виноват. Но на 
практике он делает то, что ему предписано. По-
дает запрос, получает ответ, на этом основании 
принимает решение о списывании…

По словам эксперта, решить эту проблему 
все-таки можно. Достаточно заключить согла-
шение между банками и Федеральной службой 
судебных приставов. В этом нет никакой сложно-
сти. Если две эти стороны подпишут соглашение 
о том, что в запросах должны фигурировать 
не только ФИО и дата рождения, но и хотя бы 
паспортные данные, вопрос будет закрыт. И Ива-
новы, Петровы, Кузнецовы и другие счастливые 
обладатели распространенных фамилий смогут 
не бояться за свои сбережения. 

ЧТО ДЕЛАТЬ В ТОМ СЛУЧАЕ, ЕСЛИ С ВАС 
ОШИБОЧНО СПИСАЛИ СРЕДСТВА ЗА 

ОДНОФАМИЛЬЦА?
— Если вы обнаружили в базе ФССП ис-

полнительное производство, ошибочно воз-
бужденное против вас, следует обратиться к 
судебному приставу и предоставить докумен-
ты, которые позволят однозначно идентифици-
ровать вашу личность. Это может быть копия 
паспорта, СНИЛС, ИНН. Сведения об адресе 
подразделения ФССП, ФИО и телефоне при-
става, возбудившего производство, можно 
получить с помощью сайта «Банк данных ис-
полнительных производств».

— В том случае, если средства уже спи-
саны ошибочно, нужно проделать такую же 
процедуру и на основании предоставленных 
данных потребовать возвращения средств или 
отмены наложенных ограничений. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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ИВАНОВ ПЛАТЕЖОМКРАСЕН

Ждем вас 5 апре-
ля в 17.00 в ММУК 
«Люберецкий 
районный Дворец 
культуры» (Мо-
сковская область, 
г. Люберцы, 
Октябрьский 
проспект, д. 200) 
на «Устный выпуск «Мо-
сковского комсомольца»! 

Встречи с читателями являются 
фирменным знаком газеты на про-
тяжении многих лет и всегда про-
ходят в атмосфере живого общения! 
В ходе «Устного выпуска» каждый 
гость сможет напрямую задать во-
просы ведущим журналистам и ру-
ководству «Московского комсомоль-
ца». Авторов самых интересных вопросов 
ждут призы и приятные подарки. 

Друзья «Московского комсомоль-
ца» — звезды эстрады и театра — при-
везут свои лучшие концертные номера! 
В программе: певица Диана Гурцкая, 
заслуженная артистка РФ Елена Во-
робей, финалист «Фабрики звезд-7» 
Марк Тишман, группа «Доктор 
Ватсон», лидер группы «Гуляй 

п о л е » Ю р и й 
Городецкий. 

П р и г л а ш а е м  в с е х 
желающих! 

Начало в 17.00. Вход — 
по пригласительным билетам 
(можно получить на входе в ДК) 
или по подписному абонементу 
«МК».

Специально для жителей 
Люберец в этот день пройдет 

ЛЬГОТНАЯ подписка на газе-
ту «МК» на 2-е полугодие 2018 

года по цене 800 рублей (по-
лучать газету вы будете 5 дней 

в неделю) и 900 рублей (свежий 
номер «МК» будет с вами 6 дней 

в неделю). Оформить подписку 
можно 5 апреля с 14.00 до 19.00 

в фойе ДК.  
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ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК» В ЛЮБЕРЦАХ 
НАКАНУНЕ ДНЯ КОСМОНАВТИКИ!
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Не упустите уникальный шанс — встретиться с ведущими журналистами 
и артистами — друзьями газеты «Московский комсомолец»! 
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Алексей Иванов в жизни примерный 
семьянин. А по документам — злостный 
алиментщик.

Чтобы не платить 
чужие долги, 

Алексею пришлось 
менять фамилию.

ГОРОД

На примере Дагестана и тех событий, что 
происходят сейчас в республике, уже ясно, что 
общение с некоторыми «бизнесменами» ока-
зывается небезопасным для представителей 
власти, госслужащих разного уровня. Ясно и 
то, что одним из основных посылов четверто-
го президентского срока Владимира Путина 
будет продолжение системной борьбы с кор-
рупцией, а некоторые бизнесмены, которые 
проявляли себя в последнее время в разных 
амплуа, скажем так, будут взяты на особый 
контроль.

Вполне возможно, что определенное внима-
ние будет уделено, например, предположитель-
ным связям известного московского бизнесмена 
грузинского происхождения Михаила Хубутия 
с печально известной в России организацией 
Transparensy International и ее руководителем в 
России Антоном Поминовым. И это притом, что 
столичный застройщик и крупный «оружейник» 
Хубутия любит педалировать свою близость 
к структурам, работающим в «президентской 
повестке дня», а Transparensy International ре-
гулярно сталкивается с обвинениями в работе 
на западные спецслужбы. 

 Общеизвестна поддержка, которой 
Transparensy International пользуется в таких 
организациях, как Фонд Форда и Национальный 
Фонд Демократии — любимый инструмент Сое-
диненных Штатов для помощи своим «неправи-
тельственным организациям». Так что мои пред-
положения о том, что временами за Transparency 
могут стоять американские или дружественные 
ему британские спецслужбы, выглядят вполне 
вероятными. О возможных пересечениях Ми-
хаила Хубутия с этой организацией заговорили 
после того, как в Интернет попал ролик, снятый 
в каком-то люксовом авто. На нем человек, по-
хожий на Хубутия, сперва обсуждает какие-то 
дела с человеком, похожим на руководителя 

российской Transparensy International, а затем 
передает ему конверт. И хотя в подобных кон-
вертах нередко передают деньги или документы, 
мы не знаем, что там было, поэтому утверждать 
ничего не будем.

Вы наверняка зададитесь вопросом, за-
чем главе российского отделения Transparensy 
International могло понадобиться встречаться 
с господином Хубутия? Мое предположение 
— Хубутия может обладать интересной для За-
пада информацией. И для них, а возможно, и 
для стоящих за ними спецслужб, Хубутия смо-
трится вполне перспективным — он знаком со 
множеством высокопоставленных людей, а такие 
подходы в определенных кругах дорогого стоят. 
Точно так же, как и другие контакты грузинско-
го бизнесмена, благодаря своим активам, в 
первую очередь — выставочному комплексу 

«Гостиный двор», вхожего в высшие слои по-
литической элиты. К сожалению, только этим 
интерес скромных заокеанских «исследователей 
коррупции» вряд ли ограничится. Напомним, 
что не так давно у Михаила Хубутия случилось 
серьезное недопонимание с городскими властя-
ми на почве доходов от строительного бизнеса. 
Эмоциональный застройщик не стеснялся в вы-
ражениях, так и сыпал обещаниями скорых кар 
в адрес оппонентов.

 Между тем Transparensy International в по-
следний год опубликовало сразу несколько «рас-
следований», посвященных стройсектору.

Кто усомнится , что в нынешних напряжен-
ных международных условиях внутренний враг 
гораздо опаснее внешнего — с последним все 
более или менее понятно. Некоторые СМИ ин-
тригуют читателей тем, что якобы Хубутия не 

выдержал испытания на верность своей первой 
Родине — Грузии, в историях с утечками конфи-
денциальной информации.

 Как бы теперь ни развивалась история с за-
гадочным конвертом, и как бы Поминов и Хубутия 
не переставали отрицать возможную встречу, я 
полагаю, что сотрудничество с иностранными 
агентами и связь с западными спецслужбами 
никак не могут считаться признаком надежно-
сти. Это верно в обычных деловых проектах, не 
говоря уже о конфиденциальных делах, имеющих 
отношение к государственной безопасности и 
национальным интересам. Конечно, хотелось 
бы узнать, что думает на этого счет сам Хубутия 
и иже с ним. 

Алексей МУХИН, 
политолог, директор Центра 
политической информации.

Эта аксиома как никогда актуальна, если речь идет о том, что-
бы, выстроив коммуникацию с рядом высокопоставленных «си-
ловиков» и госслужащих, затем можно делать бизнес на инфор-
мации, собранной в частных разговорах. Ведь уже давно ходили 
слухи о том, что некоторые бизнесмены или политики стали ве-
сти себя странно: после участия их в тех или иных проектах в за-
падной прессе внезапно появлялась информация, происхожде-
ние которой не вызывало сомнений — данные «сливает» кто-то 
из участников.

СИТУАЦИЯ

С ТАКИМИ ДРУЗЬЯМИ — 
ВРАГИ НЕ НУЖНЫ
Могут ли заокеанские «исследователи» 
проявлять интерес к российскому бизнесмену?

Прогноз хоть и радует, но пока не особо 
сбывается. В понедельник, 2-го, за окном было 
хмуро, а на улице дул по-зимнему суровый ветер: 
некоторые москвичи до ушей натянули шапки и 
закутались в шарфы. По данным «Гисметео», во 
вторник ждем всего +3, а в пятницу — только +6. 
Другие источники предлагают чуть больше: +8 к 
пятнице. Кому верить и чего ждать?

— Наш сайт обновляется два раза в сутки 
— мы таким образом пересчитываем прогноз, 
— рассказал «МК» ведущий метеоролог «Гис-
метео» Леонид Старков. — Последний расчет 
получился не очень теплый. Но, как бы странно 
это ни звучало, мы не очень верим этому прогнозу 
и рассчитываем, что следующие цифры, которые 
придут в понедельник во второй половине дня, 
будут более позитивными. Мы склоняемся к тому, 
что температура во второй половине недели 
повысится до +13…+15 градусов.

Как одеваться? Выходишь спозаранку в 
теплой куртке, потом паришься весь день (осо-
бенно если приходится много перемещаться по 
городу), да и по пути домой мечтаешь об одежке 
полегче...

— В тренде — многослойность: можно на-
деть кофточку, сверху — еще кофточку, сверху 
— балахон или кардиган, — объясняет имид-
жмейкер Жаннат Идрисова. — Очень модно сей-
час для девушек носить водолазку под мужской 
рубашкой. Это — лучшее средство сохранить 
тепло, тем более она сейчас актуальна. Что каса-
ется верхней одежды, must have — это свободное 
пальто, оверсайз, просторное. Если все-таки в 
нем некомфортно, актуально поддевать лег-
кие стеганые курточки. В моде береты, причем 
обязательно с пальто, а не с куртками. Лучше 
отдавать предпочтение объемным шарфам: 
они красивые и предохраняют от охлаждения. 
Что касается обуви, лучше выбрать ботинки с 
искусственным мехом, который не так «жарит», 

как натуральный. Допустимы и кроссовки: есть 
модели, которые сохраняют тепло и при этом 
являются удобными и легкими.

«Менять или не менять?» — спрашивают 
каждое межсезонье автомобилисты. С нашей-то 
капризной погодой не угадаешь: только «переоб-
улся», как посреди апреля снова может зарядить 
февральский снегопад. Опытные водители сове-
туют не вестись на первое потепление, а согласно 
практике дождаться, когда среднесуточная (и 
дневная, и ночная) температура будет неделю 
держаться выше +7 градусов.

— Мы видим, что грядет потепление, но 
неожиданные заморозки еще могут быть, — го-
ворит генеральный директор экспертного центра 
«Движение без опасности» Вадим Мельников. — 
Я бы порекомендовал ближайшие полторы-две 
недели еще не менять резину. Если днем тепло, 
а ночью заморозки, лучше повременить. Смело 
«переобуваться» можно, когда установится плю-
совая температура и днем, и ночью. Еще один 
дельный совет: если будут внезапные заморозки 
даже через пару недель, то по факту лучше оста-
вить в этот день автомобиль дома, потому что 
потеря управления на скользкой трассе — самое 
опасное, что может произойти.

Те, у кого нет автомобиля, готовятся достать 
с антресолей двухколесных друзей. Сначала о са-
мом популярном виде транспорта — велосипеде. 
Зимние велопарады доказали, что любителям 
этой быстрой езды погода нипочем. Сейчас же, 
когда снег почти сошел, а местами дорожки уже 
вполне сухие, выезжать могут и самые боязливые 
велосипедисты.

— Температура +3...+10 — самая комфортная 
для поездок, — делится с «МК» велосипедист-
ка с десятилетним стажем Екатерина. — Как 
подготовить велосипед? Если он новый, просто 
протереть пыль будет достаточно. Если ста-
ренький, лучше отдать в сервис — на некоторых 

предприятиях такие услуги, как подкачка колес 
и смазка цепи, бесплатны.

Екатерина советует: весной надо особенно 
тщательно продумывать гардероб перед по-
ездкой. Ноги мерзнут первыми. Значит, надева-
ем кроссовки, теплые носки и берем запасные 
теплые носки. На шею — шарф, на голову — 
шлем. Одеваться лучше слоями: проще будет 
раздеваться.

— В первую поездку после долгого пере-
рыва лучше не ставить рекордов, — советует 
девушка. — Километров 10–15 — самое то. Дело 
в том, что больное место велосипедиста — ко-
лени, и, дав большую нагрузку, их можно просто 
сорвать.

Второй по популярности двухколесный 
транспорт после велосипеда — самокат. Его об-
ладатели уже робко показываются на городских 
улицах. Однако организатор движения городских 
самокатов Let’s kick Moscow Александр Нилов 
советует не спешить:

— Наше движение открывает сезон в конце 
апреля, в последние выходные апреля — сезон 
массового катания. Можно уже и сейчас — если 
сухие дорожки. Но вообще скоро начнется актив-
ное таяние снега, и будет не очень комфортно: 
грязный самокат, грязная одежда. Да и кататься 
по мокрому асфальту небезопасно.

Еще один интересующий москвичей вопрос: 
когда сойдет снег? Все помнят, что из-за ано-
мального снегопада в городе выросли сугробы 
до полуметра. В некоторых точках города обра-
зовались целые снежные горы: на Павелецкой, 
недалеко от Красной Пресни, рядом с Миусской 
площадью... Больше всего москвичи боятся, что 
растаявший снег затопит все вокруг.

Как ранее сообщал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-коммунального хо-
зяйства Петр Бирюков, «все городские службы 
готовы встретить весенний паводок и будут пере-
ведены на усиленный режим работы с началом 
активного таяния». Водохранилища Вазузско-
Москворецкой системы, куда стекает талая вода, 
способны принять 357 млн кубометров воды. В 
то время как приток, по расчетам гидрологов, 
составит 350 млн кубометров. В городе подго-
товлено 111 откачивающих средств. Москвичи 
могут сообщать о подтоплениях на улицах по 
телефону 8 (495) 657-87-03.

Любовь КУЛЯБКО.
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ПРИШЛА ВЕСНА — 
ОТКРЫВАЙ ВОРОТА

Пока на столичных газонах и в пар-
ках сходит снег, по утрам все слышнее 
птичьи трели. Апрель — месяц прилета 
пернатых: уже сейчас на ветках во дворах 
можно видеть дроздов-рябинников. Ско-
ро ожидаются скворцы, а в Новой Москве 
можно увидеть и грача. При этом исконно 
московская птица воробей — в этом году 
предмет особого внимания и переписи ор-
нитологов: за последние годы численность 
воробьев, по наблюдениям, значительно 
уменьшилась.

В парке «Музеон» растет боярышник — де-
коративный, с огромными, как вишня, яркими 
плодами. Наконец-то в апреле на эти ягоды 
нашелся «потребитель»: прилетевшие чуть 
раньше, чем сошел снег, дрозды-рябинники 
пасутся на боярышнике буквально стаями. Снег 
усыпан шелухой и косточками. Здесь же близко 
— куст, пищащий как бы изнутри: в нем гнез-
дится стайка воробьев. Сейчас они для центра 
Москвы редкое зрелище. Даже в кормушках на 
окнах домов, где раньше воробьи составляли 
большинство, теперь царят синицы. А где же 
воробьи? Неужели действительно вымирают, 
как говорят старики в парке?

— Помните, как в Китае было в шестиде-
сятые годы? — сокрушается Наталья Хвостова, 
жительница улицы Маршала Василевского. — 
Партия поставила задачу, воробьев истребили, 
потом спохватились. Вот у нас так же — воро-
бьев потравили, наверное. Потому что уж такая 
живучая птица — все выдерживает!

Действительно, воробьи — одни из немно-
гих птиц, полноценно научившихся выживать 
в Москве даже при нынешней загазованно-
сти. Наглые, откормленные серо-коричневые 
птахи — признак любого фастфуда: там, где 
принято есть сидя в машине, стаи воробьев 
атакуют зеркала — дай, мол, булку, а то клюну 
или капот помечу! Так было вплоть до прошлого 
года, а сейчас веселых друзей человека что-то 
не видно. Синицы тоже веселые, но их всегда 
было поменьше, а неимоверно многочисленные 
голуби настроения не улучшают — уж слишком 
грязные и унылые.

— Воробьи никуда не исчезли, но их чис-
ленность существенно сократилась, некоторые 
утверждают, что в несколько раз, — рассказала 
«МК» Ника Самоцкая, координатор программы 

наблюдения за птицами Birdwatching Moscow. 
— Но четких данных по этому вопросу нет, 
только наблюдения, которых поступает все 
больше и больше. В том числе наблюдения 
профессиональных орнитологов из программы 
«Птицы Москвы и Подмосковья».

По мнению Самоцкой, основная причина 
«воробьиных проблем» — благоустройство 
города. Слетки (птенцы, которые учатся ле-
тать) воробьев кормятся насекомыми, а из-за 
чрезмерной стрижки газонов, а зачастую и 
выбривания их налысо, замены искусствен-
ными «рулонными» газонами насекомые почти 
пропали. «Зачастую насекомых и специально 
вытравливают зачем-то, — продолжает орни-
толог. — Нечего стало есть детям воробьев, и, 
кстати, не только воробьев, ведь очень многие, 
даже зерноядные, птицы выкармливают птен-
цов именно насекомыми».

Еще один фактор: в последние годы ком-
мунальщики стремятся заделать все щели 
в домах, в крышах, залить бетоном чердаки 
и подвалы, отмечает Самоцкая. Между тем 
многие птицы города гнездятся именно в таких 
антропогенных «дуплах». Положение могут 
спасти скворечники, но их массово никто не 
развешивает... Именно поэтому численность 
ряда птиц в Москве постоянно уменьшается. 

Среди птиц, которым, как и воробьям, при-
ходится трудно в Новой Москве, — вороны. Еще 
совсем недавно эти умнейшие птицы были на-
стоящим бичом московской экосистемы — они 
легко справлялись с птицами поменьше (только 
голубей не ели — брезговали), уничтожали 
кладки яиц, были недоступны практически ни 
для каких хищников (кошки, собаки, ястребы, 
даже охотники имели мало шансов сократить 
популяцию ворон). Но все решили опять-таки 
газоны: воронята, как и птенцы воробьев, также 
питаются насекомыми, живущими в траве. А с 
ними теперь, как уже сказано, перебои...

В двадцатых числах марта Департамент 
природопользования правительства Москвы 
провел «народную перепись» численности во-
робьев в городе. Сейчас ее итоги подводят 
специалисты (хотя народная перепись на то 
и народная, что не претендует на точность). 
Результаты мы сообщим в одном из ближайших 
номеров «МК».

Антон РАЗМАХНИН.Антон РАЗМАХНИН

ЖИВУЧИЕ 
ПТИЦЫ — 
ДРОЗДЫ  

ДА СИНИЦЫ
В Москве подводят итоги 

«народной переписи» 
пернатых
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 МАРТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Полдень. 4. Сборник. 
10. Манжета. 11. Стилист. 13. Криз. 14. Коса. 
15. Выражение. 16. Валюта. 18. Сделка. 20. 
Острота. 22. Инвестор. 23. Детектор. 24. 
Поединок. 27. Печатник. 30. Клиника. 32. 
Курорт. 34. Пагода. 35. Облицовка. 36. Пуск. 
38. Линь. 39. Ключица. 40. Орхидея. 41. Рыт-
вина. 42. Часовой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подкова. 2. Джаз. 3. На-
жива. 5. Балбес. 6. Риск. 7. Каравай. 8. Харак-
тер. 9. Астероид. 10. Миллион. 12. Топливо. 
17. Тинейджер. 19. Дискотека. 20. Оттенок. 21. 
Аптечка. 25. Отпрыск. 26. Криминал. 27. При-
ворот. 28. История. 29. Скипетр. 31. Кальций. 
33. Топчан. 34. Палица. 37. Клев. 38. Лечо.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Счет с описью отправляе-
мого товара. 4. Земледелец, закончивший Тими-
рязевскую академию. 10. Единица начисления 
по банковскому депозиту. 11. «Босс» призывного 
пункта. 13. Постоянный состав сотрудников фир-
мы. 14. Территория за колючей проволокой. 15. 
Просторечное название сигнального пистолета. 
16. Сооружение для совершения ритуальных 
жертвоприношений. 18. Мишень для Вильгельма 
Телля на голове сына. 20. Необглоданная куку-
руза. 22. Товарный «пьедестал» в магазине. 23. 
Случайная оговорка в разговоре. 24. Встреча 
«Союза» с «Аполлоном». 27. Мягкое темечко 
новорожденного малыша. 30. Ответ организма 
на раздражитель. 32. Обличающая «коллега» 
юмора. 34. Вторая «координата» для гадания 
по книге. 35. Красивая рабыня, которая делила 
постель со своим господином. 36. Запредельный 
страх при просмотре триллера. 38. Елка на гербе 
Ливана. 39. Пельмени «итальянской националь-
ности». 40. Участник Паралимпийских игр. 41. 
Копеечная цена раритетной советской марки в 
коллекции филателиста. 42. «Суперочки» для 
морского капитана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Закуска из селедки, за-
печенной с картошкой. 2. Килограммовый би-
сквитный «подсвечник» на столе именинника. 
3. Доблестный Айвенго в доспехах. 5. «Скорая» 
охотничья собака, преследующая дичь. 6. «Ка-
раван» нагруженных подвод. 7. Современный 
аналог рупора. 8. Судебный оппонент истца. 9. 
Подлый поступок «в стиле хавроньи». 10. На-
дежное плечо для фигуристки-парницы. 12. 
Съедобный гриб с бархатной шляпкой. 17. Теле-
скоп, объективом которого является зеркало. 19. 
Драгоценный камень «из лучших друзей девуш-
ки». 20. Иван Таранов из известной рекламы. 21. 
Жанр гоголевского «Ревизора». 25. Пешеходная 
дорожка вдоль домов. 26. Наука, изучающая 
строение тела. 27. Критический отзыв о книге 
или спектакле. 28. Врач, прописавший корсет 
и специальные стельки. 29. Статуя, которой 
поклоняются. 31. Рыба, которую иногда путают 
со скумбрией. 33. Болезнь, которой боятся про-
фессиональные певцы. 34. Охота на большую 
африканскую пятерку. 37. Зимняя повозка на 
полозьях. 38. Нива сценаристов, режиссеров 
и актеров.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 8(499)705-68-28, 
8-800-100-81-75;  www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»  И  «РОДНАЯ РУСЬ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 30% 

19.04.2018-
30.04.2018

28.06.2018-
09.07.2018

08.07.2018-
19.07.2018

19.07.2018-
29.07.2018

29.07.2018-
11.08.2018

21.07.2018-
30.07.2018
25.08.2018-
04.09.2018

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(3 дня:)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«НА РОДИНУ КОМИ-ПЕРМЯКОВ» МОСКВА-УГЛИЧ-
КОСТРОМА-ПЛЕС-ГОРОДЕЦ-Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ 
ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ (КУДЫМКАР)-ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-
КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД от 20 950 р.
«НИЖЕГОРОДСКАЯ КРУГОСВЕТКА»  Н. НОВГОРОД-
ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ-ЕЛАБУГА-ШИРЯЕВО-
САМАРА-ТОЛЬЯТТИ-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ (ДИВЕЕВО)-Н. НОВГОРОД от 19 200 р.
«К КАМСКИМ БЕРЕГАМ И ВОЛЖСКИМ ПРОСТОРАМ» 
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-ЧИСТОПОЛЬ-САРАПУЛ (ИЖЕВСК)-ПЕРМЬ (КУНГУР)-
ТЕТЮШИ- САМАРА-УСОВКА-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД -  от 24 450 р. 

«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ 
ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-
ПОВЕНЕЦ  - МАНДРОГИ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» МОСКВА-КАЛЯЗИН 
(СОЛЬБА )-УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-ЯРОСЛАВЛЬ-
КАЗАНЬ (БУЛГАРЫ, СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-Н. НОВГОРОД 
(ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА) от 42 650 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» МОСКВА-
КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-
ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61 400 р.

«В ЦВЕТУЩИХ АКАЦИЯХ ГОРОД» ВОЛГОГРАД - 
ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК - КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)-КОНСТАНТИНОВСК -  ИЛЬЕВКА-САМАРА от 27 550 р.

14.06.2018-
28.06.2018
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36.

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51 .

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495) 320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

❑ мошенничество, вклады, 
жилищные споры. 
Консультация бесплатная 
т. 8-800-302-90-40

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

продаю

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых.
Все районы.
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00 .

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

■ Сроки весенней охоты.
■  Ружье «Бенелли».
■  Ижевские двустволки Иж-БК  
и Иж-Б-36.
■ Анонс и мастерство легавой.
■ Оригинальный бретонец.

■ Когда жена охотница.
■ Рассказы охотников.
■ Вести с водоемов.
■ Половодье в Астрахани.
■  Весенняя плотва на мормышку.
■ Донские бирюки.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №7 (28 МАРТА — 10 АПРЕЛЯ 2018 Г.):

ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ ЧИТАТЕЛЕЙ ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 апреля с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита» 
4 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Северный, пос. Северный,  
ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный,  
ул. Главная, д. 21А, у м-на «Магнит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
5 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
6 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
7 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, к. 6
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
9 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль), 
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль) у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
5 апреля с 14.00 до 19.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200,  
в фойе ЛРДК

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
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ПОДПИСКА

2018

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать 
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону  
8(495)665-40-80  

и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

Каждый читатель, кто 3–5 апреля 
оформит подписку на газету  
«Московский комсомолец»  

на 2-е полугодие 2018 года в подпис-
ном пункте редакции «МК», может 
стать обладателем приглашения на 
спектакль в Московский губернский 

театр, или в театр «МОДЕРН»,  
или других призов от редакции.

Приходите 3, 4 или 5 апреля  
с 10.00 до 17.00 в редакцию  

(ул. 1905 года, д. 7, стр. 1,  
вход с улицы Костикова),  

выписывайте «МК» 
и получайте свой ПРИЗ!

Спешите быть первым, количество 
приглашений ограничено,  

фирменных подарков хватит всем. 
Все подробности по телефону редакции: 

8 (495) 665-40-80.

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  

«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,08 рубля, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,40 рубля.  
Ждем вас по адресам:

1 апреля в 31-й раз вручили На-
циональную кинопремию «Ника» 
по итогам 2017 года. «Лучшим 
фильмом» киноакадемия во главе 
с Андреем Кончаловским назвала 
«Аритмию» Бориса Хлебникова. 
Признанные в мире «Нелюбовь» 
Андрея Звягинцева и «Теснота» 
Кантемира Балагова, имевшие 
соответственно по шесть и пять 
номинаций, остались вообще без 
наград. Как такое могло произой-
ти? Эксперты констатировали 
едва ли не деградацию премии, 
заклеймили киноакадемиков по-
зором. 

Да и ее отец-основатель Юлий Гус-
ман верно заметил, что это собрание по-
жилых джентльменов из книги Диккенса 
«Записки Пиквикского клуба». Что не может 
не предопределять особенности выбора 
победителей. 

Президент киноакадемии Андрей Кон-
чаловский пустился в рассуждения о том, 
чем киношка отличается от кинематографа, 
в очередной раз напомнил о диарее карти-
нок и нехорошем Голливуде, отучившем нас 
от образов. Он пересказал давний диалог 
кинорежиссера Станислава Ростоцкого и 
молодого Тарковского: «Рветесь вперед? Мы 
вас не пустим. Ваше время не пришло». Сам Конча-
ловский, напротив, призвал молодых к действию. 
Позднее один из лауреатов, Александр Хант, на-
званный «Открытием года», ответит: «Мы будем вас 
удивлять. В общем, ждите». Кончаловский огласил 
обращение Владимира Путина к академикам и 
лауреатам, которым не каждый год «Ника» могла 
щегольнуть. А чуть раньше Михаил Ефремов про-
читал безнадежные стихи Дмитрия Быкова о нашей 
жизни, где были такие строки: «Серебренников 
есть, хоть он сидит. Но он же выйдет?». 

«Аритмия» собрала целый урожай наград 
помимо главной — за режиссуру, сценарий, на-
писанный Хлебниковым совместно с Наталией 
Мещаниновой. Отмечен за лучшую мужскую роль 
и Александр Яценко. У него была сумасшедшая 
поддержка в зале — кинематографисты скан-
дировали фамилию. И лучшая женская роль — у 
Ирины Горбачевой из той же «Аритмии». Поскольку 
сам Хлебников работает над другим проектом, за 
призами выходил продюсер Сергей Сельянов. Ему 
только и оставалось сказать: «Где Борис? Борис, 
ты не прав». Считается, что присутствие группы в 
таких случаях необходимо, иначе снижается градус 
победы. Наконец-то Сергей Сельянов опреде-
лил, почему всех так пробрала «Аритмия», почему 
рыдают зрители, а жюри разных фестивалей и 
киноакадемии присуждают ей все призы: «Нам не 
хватает сердечности, потому и такой результат». 
И это действительно так. Сам Хлебников слегка 
напуган всеобщей народной любовью. Он ведь 
делал, в общем, скромный фильм, изначально 
предназначенный для телевидения. А жесткие 
и беспощадные к нашей действительности «Не-
любовь» и «Теснота» остаются в тени. В их поль-
зу не делают выбор даже профессионалы. Хотя 
«Аритмию» кисельной тоже не назовешь, но в ней 

есть хоть какая-то надежда. Лучши-
ми актерами второго плана стали 
Сергей Гармаш в «Холодном 
танго» и Владимир Ильин во 
«Времени первых». Они раз-
делили награду, а на сцену 
вышел лишь Гармаш, по-
скольку Ильин находится 
на съемках. Отсутство-
вавшая по причине заня-
тости в спектакле Алиса 
Фрейндлих стала первой 
в категории «Лучшая жен-
ская роль второго плана» в 
«Большом» Валерия Тодо-
ровского, хотя выдвигалась 
и за картину «Карп отморожен-
ный». В ее тени оказалась прекрас-
ная работа Валентины Теличкиной 
в том же «Большом». Когда еще 
выпадет ей такая роль. 

Актеров весь вечер склоняли после слов опе-
ратора Сергея Астахова, имевшего несчастье 
поблагодарить их за крепкие ягодичные мышцы. 
Ведь им же в «Салюте 7» пришлось часы прово-
дить на кинокосмической орбите в состоянии 
невесомости. Юлий Гусман подхватил колоритное 

высказывание и при всяком 
удобном случае поздравлял 

актеров с их крепкими ягоди-
цами, призывал присутствующих 

в зале оторваться от этих самых 
мест. Лучшую музыку к фильму на-
писал Владимир Дашкевич к «Трем 
сестрам» Юрия Грымова. Отмечены 
художники-постановщики и художни-

ки по костюмам многострадальной «Матильды» — 
Вера Зелинская, Елена Жукова, а также Надежда 
Васильева и Ольга Михайлова. Лучшим неигровым 
фильмом академики назвали картину «Геннадий 
Шпаликов. Жизнь обаятельного человека» Олеси 
Фокиной, а в анимации предпочли «Два трамвая» 

Светланы Андриановой по мотивам стихотво-
рения Мандельштама. «Лучший фильм стран 
СНГ и Балтии» — грузинская картина «Кресло» 
Эльдара Шенгелая. Счастливый лауреат ис-
полнил на сцене грузинский танец.

«Нику» в почетной номинации «Честь и до-
стоинство» им. Эльдара Рязанова вручили 95-
летнему Владимиру Этушу. С трудом выйдя на 
сцену в сопровождении своего ученика Леонида 
Ярмольника, лауреат сказал: «Я долго-долго 
чего-то делал как артист, и все. И больше ничего 
не делаю, только играю иногда. Никогда не 
думал, что вы мне будете чего-то такое давать. 
Я много говорил за свою жизнь, а сейчас уже 
не могу». Найти нужные слова ему помогал 
худрук Театра им. Евг. Вахтангова Римас Ту-
минас. Он называл своего актера великим 
из великих. Спецприз совета академии «За 
творческие достижения в искусстве телевизи-
онного кинематографа» получили создатели 
телесериала «Петр Лещенко. Все, что было...». 
Его режиссер Владимир Котт назвал это со-
бытие актом справедливости. Картину он 
снял давно, но по непонятным причинам она 

долго томилась в резерве федерального канала. 
Однажды не выдержав, Котт напрямую спросил у 
всесильных представителей телеэфира: «Когда? 
Хабенский скоро постареет». В ответ услышал 
что-то про излишнюю жестокость, но главное, что 
фильм показали. 

Писатель Виктор Ерофеев, приглашенный в 
качестве вручанта, свежим взором оценил про-
исходящее: «У вас весело. У вас праздники и на-
стоящие выборы. Литература в этом уступает 
кино, которое в последние годы радует. Мы же 
немножко ушли в сторону. Искусство — это борьба 
с энтропией, борьба с распадом. У вас борьба с 
распадом продолжается прекрасно». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Внезапно от сердечного приступа скон-
чался один из идеологов Театра.doc — 
режиссер и драматург Михаил Угаров. 
Для людей театра одно существование 
на земле Михаила было гарантом некой 
уравновешенности и справедливости в 
искусстве, его театр — не только Театр.
doc, в целом его театр как мировоззре-
ние — возник в ответ на те тонны лжи, 
которые заполонили всю нашу жизнь 
сверху донизу. Михаил давал точку от-
счета, выскребал ее. И не только на сце-
не.

В последние годы — насколько позволяла 
возможность — мы следили за его творчеством, 

таким острым, идущим вразрез, вызывающим 
рубку мнений; но это не была фронда ради фронды, 
и Михаил, как ни странно, спокойно относился к 
скандалам вокруг постановок Театра.doc и лишних 
очков на этих скандалах не зарабатывал, для него 
была важна суть. Только то, что говорится со сцены. 
Говорится бесстрашно и безоглядно. 

Вот несколько его актуальных высказываний 
прошлых лет.

О Театре.doc: «Театр обычно воспринимает-
ся как отдых, мы от этой формулировки отходим. 
Наш театр — социальный. И негосударственный, 
что важно. Государство хочет, чтобы люди смо-
трели «Аватар», а как только покажешь кусочек 
реальности — все вопят «зачем нам это?». Дикая 
инфантильность».

О запрете мата на сцене: «Это запрет на 
реальность. Чисто популистская вещь. Ведь мат — 
это часть реальности, пусть и маленькая. Но у нас 
очень не приветствуется реальность. Страшно 
приветствуются подвиги отцов, дедов и предков, 
а то, что происходит сегодня и сейчас... очень 
взрывоопасно. И этого не хотят на сцене».

Пусть Михаила пышно не похоронят, но прав-
ды — даже в молчании по поводу его ухода — бу-
дет больше, чем в громких славословиях на иных 
пафосных похоронах...

— Ну что тут уже скажешь, потеряли коллегу, 
потеряли человека очень талантливого, муже-
ственного и честного, — говорит худрук «Школы 
современной пьесы» Иосиф Райхельгауз, — по-
теряли человека, который не боялся, не приспоса-
бливался, — а сегодня, к сожалению, эти качества 
становятся все менее и менее присущи моим 
коллегам. Все в основном начинают сильно дру-
жить с теми, от кого зависит жизнь театра, жизнь 

артиста... На этом фоне Миша уникален.
— Для вас это и личная потеря...
— Конечно, мы не часто встречались, но много 

вместе работали. Он у нас поставил очень хороший 
спектакль «Люди древнейших профессий». Миша 
был председателем жюри конкурса «Действующие 
лица», так что много с ним по делу разговаривали, 
и не раз, встречаясь на каких-то семинарах с моло-
дыми режиссерами, спорили по методологии — так 
играть, не так играть... Спорили о том, что есть 
современная пьеса. Интереснейший человек. 
И так не вовремя все это случилось...

— Что его по-режиссерски отличало?
— Видите ли, сегодня очень много театров 

с «лица общим выраженьем». Можно и классику 
там увидеть, и современную пьесу: что нашу, что 
западную — все что хотите... и вы не понимаете 
отличия. Один и тот же режиссер легко ставит 
сначала в Малом, потом во МХАТе, потом еще 
где-то — все это чудесно, только собственное 
лицо у театра стало редкостью. Такое внятное. 
Определенное. Но Угаров и Гремина как раз соз-
дали лицо документальной драмы — мало кто 
ею занимался столь настойчиво и ежедневно. 
Да, в их театре можно было увидеть спектакль то 
лучше, то хуже, но вы совершенно точно всегда 
понимали, что идете на невероятно злободневный 
спектакль — документальный, сильно соотнося-
щийся с реальностью. С тем, что происходит на 
улице. К сожалению, многие мои коллеги — им так 
удобно — рассказывают: «нет никакой современ-
ной пьесы», «ну что вы, нужно ставить классику», 
«в театре надо отключаться от всей этой сиюми-
нутности», — а Угаров как раз во все включался. 
И не мог иначе. И даже страшновато за них было 
иногда — какие тексты они там произносили. Но 
произносили! И произносили их убежденно, у 
Миши было на это право. И вот что важно: его никто 
не кормил! Это очень серьезная ситуация, когда 
руководитель театра ни у кого ничего не просит. 
Я ему просто завидовал в этом смысле. Это урок 
всем нам. Жаль, что все так скоро...

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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Кинопремия «Ника»  
проявила «Нелюбовь»,  
уйдя с головой в «Аритмию»

Иосиф Райхельгауз: 
«Даже страшновато 
за него становилось — 
какие тексты 
произносились 
в его театре!»
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Владимир Этуш — воплощение «Чести 
и достоинства». С Римасом Туминасом  
и Леонидом Ярмольником.

 Сергей Гармаш... 
 и на «втором плане».

Михаил Угаров.

«Ника» за «Матильду». Ольга Михайлова (слева)  
и Надежда Васильева — мастерицы по костюмам.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте  



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 03.04.2018
1 USD — 57,2850; 
1 EURO — 70,6038.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 2…4°, днем в Москве 2…4°. 
Облачно; ночью небольшие осадки; 
днем местами небольшие осадки; 
ветер ночью южный, юго-западный, 
8–13 м/с, днем западный, 8–13 м/с.
В о с х о д  С о л н ц а  —  5 . 5 8 , 

заход Солнца — 19.09, долгота 
дня — 13.11.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

дАТСКий УгоЛоК

Всемирный день вечеринки.
1933 г. — советский хирург Юрий 
Вороной провел в Херсоне первую в 
мире операцию по пересадке почки.
1948 г. — президент США Гарри Тру-
мэн утвердил План Маршалла. СССР 
от участия в проекте отказался.

1968 г. — состоялась премьера филь-
ма Стэнли Кубрика «Космическая 
одиссея 2001 года».
2017 г. — теракт в Петербургском 
метрополитене. Погибли 16 человек, 
87 ранены.

дНи РоЖдЕНиЯ

Андрей Араблинский (1961), доктор 
медицинских наук, профессор
Алек Болдуин (1958), киноактер, 
режиссер
Валентин Дикуль (1948), артист 
цирка, руководитель российского 

медико-реабилитационного центра 
заболеваний опорно-двигательного 
аппарата, народный артист России
Вадим Козин (1903–1994), эстрадный 
певец, композитор, поэт
Владимир Носик (1948), актер театра 
и кино, народный артист России
Марк Розовский (1937), драматург, 
театральный режиссер, худрук театра 
«У Никитских ворот»
Виктор Садовничий (1939), акаде-
мик, ректор МГУ
Владимир Шахиджанян (1940), жур-
налист, психолог

СпоРТ
с Натальей мАЛАХоВой

мУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРоНиКи 

ПЕРВЫЙ ПАС ЭКСКЛЮЗИВ

ИТОГИ

Ирина СТЕПАНЦЕВА,  
обозреватель отдела спорта

Если жена слушает вас молча и не 
пытается перебить — не будите ее!

— Достало все. Перехожу в жрущий 
режим.
— Может, в ждущий?
— Нет.

— Вася, что бы ты хотел иметь — пять 
тысяч баксов или пять дочерей?
— Пять дочерей.

— Почему?
— Потому что сейчас у меня их восемь.

Ненавижу переписки. Никто ничего не 
понимает, каждый воспринимает все на 
свой счет и читает не с той интонацией, 
с которой нужно.

Очень скромной Вике из 10-го «А» нра-
вился очень скромный Ваня из 10-го 
«Б». А очень скромному Ване из 10-го 
«Б» нравилась очень скромная Вика 
из 10-го «А». Так и прожили всю жизнь 
холостяками.
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«ЗД» встретилась с Романом Рябцевым в конце 
прошлого года, сразу после его заявления 
об окончательном уходе из некогда топовой 
группы. В интервью он заинтриговал читате-
лей тем, что у него накопилось много нового 
материала, который «никак не укладывается 
в прокрустово ложе пресловутых «кнопок» и 
холодного звучания синтипопа». Уже тогда 
артист морально готовился к большому ве-
сеннему концерту, где обещал явить публике 
все новое — и себя, и композиции, и состав 
музыкантов.

Сольных концертов Роман не давал больше 
10 лет, и в этом смысле столичное выступление 
стало знаковым событием для тех, кто неравно-
душен к его творчеству и внимательно следил 
за поворотами извилистого пути. Несмотря на 
то что, слыша имя музыканта, массовая публика 
все-таки первым делом вспоминает «Технологию», 
Рябцев всегда подчеркивает, что с группой связана 
далеко не вся его жизнь, а только ее часть. Еще в 
1993-м, уйдя из коллектива, певец и композитор 
пустился в сольное плавание, экспериментировал 
в разных жанрах — в танцевальной электронике, 
софт-роке, блюзе, сочинял акустические баллады, 
писал музыку и делал аранжировки для других ис-
полнителей, создавал ремиксы, в общем, всячески 
раскачивал себя внутренне, чтобы не застаиваться 
в рамках какого-то одного направления. После-
дующее возвращение в «Технологию» он сейчас 
оценивает крайне критически, как попытку дважды 
войти в одну и ту же реку. Да и в финале расстаться 
по-доброму не удалось. Экс-коллеги стали упорно 
продолжать писать его имя на афишах, а на одном 
из концертов устроили настоящую клоунаду с 
мнимыми видеодоказательствами, что Рябцев 
должен был выйти с ними на сцену и уклонился от 
обязательств, прикрывшись болезнью (на самом 
деле артист тогда действительно лежал в больнице 
на операции).

Хотя призраки из прошлого до сих пор продол-
жают напоминать о себе, устраивая провокации; 
артист предпочитает следовать правилу «собака 
лает — караван идет», сконцентрировавшись на 
сольном проекте — том, что ему сейчас важно и 
интересно. Содержательно переход к нему мог 
бы показаться достаточно плавным: ниточка все 
равно тянется много лет, и свежие композиции 
переплелись в сет-листе с нетленками, правда, 
зазвучавшими уже по-другому. Не обошлось без 
«Странных танцев» (по словам Романа, уже не-
вероятное количество человек в разные годы со-
общили ему о том, что зачали под романтичную 
мелодию своих детей), чуть более позднего опуса 
с особенно актуальным для сегодняшней ситуации 
названием «Если я стану другим» с одноименного 
альбома 1995 года. «Ну а сейчас надо же новую 
версию показать, уже 158-ю!» — сказал Рябцев и 
заиграл «Нажми на кнопку» в не то диско-, не то 
психоделической обработке, видимо, желая уже 
окончательно похоронить приевшийся хит. Самыми 
знаковыми из новых произведений стали песня 
«Весна» — второй сингл с готовящегося к выходу 
сольного альбома — и символичная «Вернуться 
домой», кстати, ставшая «первой ласточкой», на-
писанной Романом после длительного перерыва 
(с 1997 года). На нее был также снят клип нарочито 
в ретростилистике конца 1980-х — начала 1990-х. 
Автор рассказывал в интервью, что даже хотел 
достать для съемок камеру Super VHS, но все 
его друзья сказали, что не хранят такое старье, 
поэтому эффект «плывущей» картинки, «как на 
питерском телевидении 1989 года», пришлось 
создавать более современными средствами.

Видимо, заявления о том, как он устал от 
синтипоповой замшелости, для Рябцева не просто 
слова. Это слышится не только в попытке обрамить 
свои тексты уже не в электронное, а больше в 
поп-роковое звучание, но и в готовности к эксцен-
тричным жестам. Таким стал выход на площадку 
специальных гостей — рэперов «Ренессанс/Анти-
хайп», к чьему номеру, правда, даже за уши сложно 
притянуть определение «хип-хоп». Трое буйных 
юношей кричали что-то про «гопака» и «Тупака» 
(есть подозрение, что легендарный рэпер, про-
дюсер и актер Тупак Шакур, погибший в 1996-м, 
перевернулся бы в гробу, услышав свое имя в такой 
вариации). В финале они поздравили Рябцева с 
тем, что он «восстал из пепла». Артист не обиделся 
на неуклюжую шутку, деликатно улыбнувшись: «Да, 
в последние 10 лет я действительно занимался тем, 
что не имеет отношения к настоящему творчеству». 
Благо сейчас он искренне радуется тому, что у него 
развязаны руки, и с удовольствием делится этими 
эмоциями с поклонниками.

ВоССТАТЬ иЗ 
СиНТипопоВой 
ЗАмШЕЛЕСТи
Больше не «технолог» 
Роман Рябцев дал 
первый сольник за 10 лет
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Игрок команды Галина АРСЕНЬКИНА 
завершила свои перелеты в Москве, и у нее 
было время поделиться впечатлениями от 
турнира в Мекке керлинга, Канаде. 

— Вы сами довольны? С одной сто-
роны, хорошо, с другой — до финала было 
рукой подать. 

— Конечно, хотелось большего. Но для 
первого раза выиграть медаль чемпионата 
мира — это большой успех. 

— Вам понравилось, как встретили 
в аэропорту?

— федерация встретила с цве-
тами, это очень приятно. Но мы 
были не всем составом. Кали-
нинградкам надо было успеть 
на очередную пересадку, с 
Витой Моисеевой мы попро-
щались в Мюнхене, и она 
напрямую улетела в Санкт-
Петербург. 

— Не печально расста-
ваться после такого количе-
ства времени вместе? 

— Иногда полезно и соску-
читься. Другая сторона этой медали в 
том, что, когда мы собираемся, нам есть 
что рассказать. Всегда появляются какие-то 
новости, это очень здорово. 

— Кому бы вы посвятили вашу брон-
зовую медаль?

— Я бы хотела посвятить родителям, 
а еще своему доктору, который три года 
назад сделал мне операцию. Ведь это по-
зволило мне остаться в спорте. 

— Как вам удалось собраться перед 
последним броском в матче с США, ког-
да хаммер (преимущество последнего 
броска) был у вас? Не было цейтнота?

— Да, времени (чтобы игра не была 
бесконечной, в керлинге существует ли-
мит времени для обдумывания «ходов», 
что опять-таки роднит его с шахматами. — 
«МК») было достаточно. И поэтому ближе 
к концу мы каждый бросок обдумывали и 
обговаривали. Чтобы сделать не торопясь, 
с полной отдачей. Потому что после этого 
ничего уже изменить будет нельзя. Каждый 
это понимал, мы осознавали, как тяжело 
Вите Моисеевой, какое это большое волне-
ние. Мы ее поддержали, скип взяла пере-
дышку и хорошо выполнила свой бросок. 

— Решение вы принимали, насколь-
ко я понимаю, коллегиально? 

— Обсудили все стандартные момен-
ты, как идет этот трек, как кто кидал до 
этого. Как может пойти камень у Виты. Гово-
рили, чтобы была обратная связь. Словом, 
собрались, чтобы ничего не упустить. 

— Как тре-
нер Сергей Юрье-

вич Беланов себя 
чувствовал? 

— Мы не смотрели на 
него в этот момент. Но Аня Сидо-

рова, которая в этот момент в роли запас-
ной сидела на тренерской скамье, потом 
рассказывала, что там очень переживали. 
Кто-то молился, кто-то что-то бубнил. Эмоции 
зашкаливали. 

— Что сейчас?
— Будет небольшой перерыв. Сейчас 

эпопея с нашими чемоданами. Мы прилетели 
без них. Такая вот «веселая» история. Объ-
ясняется просто. Первые два рейса были 
не состыкованы, и часть багажа оставили в 
Норт-Бэе, так как аэропорт там маленький и 
самолетик, соответственно, тоже не гигант. 
Нас об этом не предупредили. Не дождались 
мы вещей уже в Торонто, хотя по времени 
это была очень длинная пересадка. Но даже 
тот багаж, что чудом попал на наши рейсы, 
из-за опоздания самолета по маршруту То-
ронто — Мюнхен не успели переложить в 
московский борт. 

— Их вам хотя бы доставят потом или 
придется снова в «Домодедово» ехать?

— Да, обещали все привезти по указан-
ным адресам. 

— Раз у вас такой дебютный успех, 
не боитесь, что вас затаскают по меро-
приятиям? Например, к Ивану Урганту 
поведут, как это часто бывает...

— Не думаю, что поведут. Дело в том, что 
это только для нас это первый такой успех, 
а для российской сборной — пятый подряд. 

Пока мы в тени наших предшественниц. Мы 
повторили бронзовый результат. 

— Как вам обстановка на турнире? 
Канада славится керлингом!

— Обстановка потрясающая. Сочетание 
«керлинг и Канада» — это же не передать 
словами! Маленький городок Норт-Бэй — и 
полностью заполненный стадион на всех 
играх. А уж если на дорожку выходили хозяй-
ки, трибуны сходили с ума. Не было ничего 
слышно. Не очень удобно играть при такой 
обстановке, потому что надо постоянно со-
вещаться, но одновременно это и приятно. 
Организаторы ведь хорошо позаботились не 
только о своих, но и об остальных командах. 
Никого не забывали. Когда мы уходили со 
льда, аплодировали и нам в равной степени. 
Приятно, что такое внимание к нашему виду 
спорта и столько приятных слов. У нас такого, 
к сожалению, нет и будет не скоро. А лед и 
камни тоже были качественные. По сравнению 
с проблемами, которые были на недавней 
Олимпиаде, здесь мы просто «выдохнули». Во 
многом поэтому все так получилось...   

● ● ●
Было бы неправильно подвести итоги 

чемпионата мира, не поговорив со скипом 
команды Викторией МОИСЕЕВОЙ, которая 
улетела в Санкт-Петербург, минуя Москву. 
И вот что она поведала «МК» в телефонном 
разговоре: 

— Очень хотелось попробовать, потому 
что чемпионат мира в Канаде отличается 
от всего остального, даже от Олимпиады. 
Потому что трибуны всегда забиты, но пони-
мающими людьми, которые болеют не только 
за канадскую команду, но и за другие. Но был 
очень плотный график матчей. Маленькие 
перерывы между играми и очень сильные 
составы. О проходных играх поэтому мечтать 
не приходилось. 

— Формат немного изменился: теперь 
появились и два четвертьфинала...

— Да, я не знаю, надолго ли, но в Между-
народной федерации керлинга отошли от 
традиций и решили опробовать такую схе-
му. Правда, назывались эти новые матчи не 
четвертьфиналами, а квалификационными 
играми, потому что их проводили не 8 команд, 
а только 4. Две первые автоматом занимали 
места в полуфиналах. Понятно, что каждая 
дополнительная встреча — это довольно тя-
жело. Когда мы вышли на шведок, игра была 
фактически четвертая подряд. И конечно, у 
скандинавок было чуточку больше отдыха, 
чем у нас. Не очень получилось морально 
к этому матчу подготовиться за час. Но что 
поделаешь. К примеру, канадки, которые 
показали результат 12 побед при нуле пора-
жений, заслужили преимущество над теми, 
у кого этот показатель 6–6. 

— Как удалось «дожать» США в игре 
за третье место?

— На групповом этапе что-то можно 
исправить. А здесь ты понимаешь, что это 
последняя игра, как ни крути. Копить силы 
уже нет смысла, впереди — ничего. У нас был 
гарантированный экстра-энд, и это помогло: 
я не испытывала давления. Уже знала: если 
что, есть подстраховка. Так бывает довольно 
часто, и говорим мы друг другу: «Если что, 
расстраиваться не надо, шанс еще есть». У 
нас ведь принцип: пока не пожали друг другу 
руки, ничего не закончилось. Американка, 
скип, «возила» всю игру очень хорошо. Я была 
уверена, что свой восьмой заключительный 
она тоже исполнит качественно, и уже при-
готовилась обдумывать, как поступить: либо 
выбивать тейк-аутом, либо еще как-нибудь. 
Или через их +1 переводить в экстра-энд. И 
когда она ошиблась, я поняла: теперь моя 
очередь показать, что я могу. У керлеров 
есть одна проблема: побыстрее выполнить 
бросок, вместо того чтобы себя подготовить. 
Но здесь мы остановились, обсудили, ведь 
времени было достаточно. Юля Портуно-
ва поехала щетку поставить в дом, чтобы 
камень точно пришел согласно задумке. Я 
обсудила с командой, какой «вес» придать 
камню. Оставалось только успокоить себя, 
выдохнуть и верить, что девчонки «дотрут» 
как надо и все будет хорошо. 

— Чего больше — радости или печали, 
что не играли в финале?

— Если ты второе место занимаешь, то 
ты, выходит, проиграл финал. Но если закан-
чиваешь чемпионат победным броском, это 
остается в памяти. Мы хотели медаль, но раз 
уже прошли так далеко, решили поиграть для 
себя. А когда ты раскрепощен, все гораздо 
проще. Нет, расслабиться не получилось, но 
напрягались именно по-спортивному, а не 
морально. И это уже совсем другое дело! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

  Российские лыжники на Олимпий-
ских играх в Пхёнчхане завоевали 
восемь медалей: три «серебра» 
и пять бронзовых наград, 20 раз 
поднимались на пьедестал этапов 
Кубка мира, трижды победили на 
этапах Кубка мира. Сами говорят, 
что результат «крутой», но надо идти 
дальше. И заявляют, что не признают 
доминирования норвежцев и готовы 
подняться на ступеньку выше. 

Президент федерации лыжных гонок России 
всегда точна в характеристиках. И называет 
вещи своими именами. Вот и подводя ито-
ги лыжным стартам, которые закончились 
чемпионатом России, утверждает: «Хочется 
поскорее перелистнуть страницу этого исто-
рического сезона. И перейти в новое четы-
рехлетие. С одной стороны, он был очень 
удачный, завоевали много медалей — это 
вселяет оптимизм. С другой — есть горечь. 
Ребят, которые боролись бы в Пхёнчхане 
за самые высокие места, туда не пустили. 
Я благодарна всей нашей команде. Лыжни-
ков прессовали больше остальных, но никто 
не расклеился».

В мае во всех федерациях пройдут вы-
боры новых президентов. 25 мая пройдет 
отчетно-выборная конференция, и у лыж-
ников нет никаких сомнений, что Вяльбе, 
которая вновь объявила о своем выдвижении 
на должность, победит. «Надеюсь, я удачно 
пройду отчетно-выборную конференцию, и 

мы войдем в новый сезон четырехлетия с 
тем же азартом. Вся наша тренерская бри-
гада остается, но не будет спринтерской и 
отдельной женской группы. Отдельно будет 
тренироваться юниорская группа, а в осталь-
ных и мальчики и девочки будут готовиться 
вместе… Я не занимаюсь никаким бизнесом, 
полностью отдаюсь делу — поэтому у меня 
ни о чем, кроме лыжных гонок, голова не 
болит. У меня замечательная семья, которая 
во всем помогает, что, в свою очередь, дает 
возможность помогать большой лыжной 
семье». 

Никто еще не слышал программы на 
следующее четырехлетие, но цели прослав-
ленной лыжницы абсолютно ясны. Сама она 
сформулировала их так: «Хочу, чтобы наши 
мальчики и девочки выступали как советские 
спортсмены. И когда нас на пьедестале было 

не трое, то нас уже особен-
но и не поздравляли. Я хочу, 
чтобы Россия была лидером 
в лыжах».

Когда у федерации есть 
такой президент и главный 

тренер, не испытывающий 
страха перед громкими сло-

вами, потому что они имеют под 
собой реальную основу, то лидеры 

сборной понимают задачу и настраивают 
себя на преодоление любых препятствий. 

Герои Пхёнчхана-2018, Александр Боль-
шунов и Денис Спицов, свои амбиции смяг-
чить на публике тоже не пытаются. «Если смо-
треть в следующий сезон, то надо держаться 
на этом уровне, а еще лучше — подняться на 
ступеньку вверх. Планка поднята очень высо-
ко. Два года назад у нас собралась классная 
команда во главе с Юрием Бородавко — пла-
нировали готовиться к Играм-2022, а в итоге 
подготовились к Олимпиаде-2018. Это кру-
то», — Большунов не особенно многословен, 
как обычно, но отметил самую суть. 

А Денис Спицов рад, что был участником 
всей олимпийской программы, пробежал 
все дистанции — не каждому спортсмену 
это удается за карьеру. И тоже не боится 
решительной констатации: «Я считаю, что 
с норвежцами мы бегаем на одном уровне. 
Все хорошо общаемся, и никто — ни мы, 
ни они — не скатывается на допинговые 
обвинения без доказательств».

Бесстрашие по отношению к зарубеж-
ным спортсменам демонстрирует и дву-
кратный призер Олимпийских игр Юлия 
Белорукова: «Сезон был тяжелым для всех, 
но я бы пережила все эти эмоции еще раз. 
Главная цель на следующий год — выиграть 
дистанционные гонки. Конечно, я хочу по-
беждать. Я не могу говорить о норвежском 
превосходстве, мы не собираемся бояться 
и признавать их доминирование. Мы станем 
еще сильнее». 

Но Вяльбе не была бы собой, если бы 
не умела вовремя говорить о недостатках: 
«Я пока еще, конечно, не до конца удовлет-
ворена нашими командами. Особенно жен-
ской. Сложно сравнивать разные времена, 
я это понимаю. Но помню, какие были бы 
результаты в мое время. Если ты вторая, 
то тебя не поздравляют все, а утешают. 
Бывало, попадаешь в десятку, но — худшая 
из россиянок, на следующую гонку тебя не 
ставят. Я полна сил дождаться, когда наша 
лыжная команда будет самой сильной в 
мире».

Рассказала Вяльбе и о том, что съемки 
в стиле ню для лыжниц она не приветствует. 
Более того, не разрешает спортсменкам 
делать это для спортивных журналов: «Мы 
не хотим, чтобы нас постоянно пиарили. И во 
время сезона, уважая работу тех, кто при-
езжает на соревнования, давая интервью, 
лишнего внимания не хотим».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Тренерский совет Союза биатлонистов России поставил 
командам сборной «неуд» за работу в сезоне. Всем командам — 
женской под руководством Сергея Коновалова, мужской с 
Рикко Гроссом и Андреем Падиным. Странно было бы, случись 
другая оценка. 

Биатлонисты страдали и мучились весь сезон у нас на 
глазах. Мы страдали и мучились, на них глядя. Всплесками 
радовал Шипулин. Сумел вырваться из трясины неудач Цветков. 
Не вырвался Бабиков. Вдруг проявился Малышко. Кайшева 
набралась опыта. Подчуфарова, практически не выступая, 
объявила о приостановке карьеры. Акимова в минусе… Тре-
неры говорили мало и тоже явно мучились. Они казались всем 
просто вредителями.

Кто-то из спортсменов говорит: диалога с тренерами не 
было, человеческого отношения не было. Кто-то из наставни-
ков комментирует: тренироваться надо больше. И те, и другие 
хотели получить результат.

Жалко биатлонистов. Но «жалко» не из спортивной лекси-
ки. Тренерский совет выставил «неуд». А кто выставит «неуд» 
тренерскому совету?

Вновь во внутренних комментариях спортсменов проскочи-
ло: изначально прописанные тренерские планы проходили через 
фильтры многих людей. И становились на выходе уже и не очень 
тренерскими. А чьими? Кто они, эти люди из круга советчиков 
и корректоров? У кого есть доступ к «телу» сборной?

А «тело» колбасит. Умы спортсменов бьются в недове-
рии и упреках. Соблюсти золотую середину, выцарапывая 
из указаний самое ценное, позволяющее двигаться вперед, 
взять ответственность за себя на себя способны не все. Кто-
то получил негативный опыт непонимания ситуации впервые, 
кто-то привык подчиняться или надеялся, что результат после 
выполненных указаний все же будет.

Люди из этих «фильтров» — тоже сегодня двоечники. И они 
в ответе. Но не уйдут. И будут дальше влезать в планы главных 
или старших. Называть должность-то можно как угодно, но вот 
старший тренер женской сборной Коновалов отвечал лишь 
за стрельбу. За функциональное состояние женской сборной 
в ответе был Владимир Королькевич, а Михаил Девятьяров 
работал с техникой…

При таком подходе, когда есть тренер, который не имеет 
реальных прав, зато на него взваливают гору ответственности, 
мы никогда не сможем понять, какие у нас вообще тренеры? Не 
важно, нанятые из-за рубежа или собственные. Спортсмены 
никогда не смогут понять, кому могут доверять. Сами трене-
ры — с кого и что требовать. И все будут вновь дружно конста-
тировать: ушел из российской сборной, вывел в лидеры новых 
подопечных. Потому что ему никто не мешал.

А пока нам объясняют: «неуд» не потому, что тренеры плохо 
работали, просто результат плохой. И констатируют ошибку в 
методике: если показан худший результат за последние четыре 
года, то не нужно искать дополнительные объяснения.

Нет уж, ищите! И не пишите планы привычной коллективной 
рукой без имени. Приглашая тренера — Пихлера, Хованцева, 
Аликина, Селифонова, Гросса, — дайте ему возможность ра-
ботать самому, без шлифовки его плана. И в сборной — никого 
лишнего. Ничего личного. И нелогичного.

Эта миссия в полном объеме, конечно, невыполнима. Но 
начинать ломать ситуацию надо было уже вчера. Сегодня мы 
потеряли. А завтра не найдем, не переломим традиции.

 «Сезон был полон борьбы, разочарований, злости, но 
и надежде в нем осталось место… Я знаю, что я способен на 
большее. Безусловно, были допущены ошибки, которые нужно 
исправлять. И я как спортсмен несу за них полную ответствен-
ность. Единственное, в чем я точно не могу себя упрекнуть — это 
в отсутствии желания бороться до последнего, даже когда сил 
уже не было никаких…».

Это Антон Шипулин. И его уже довели, а казалось бы, от-
дельно от сборной тренировался. Олимпийский стресс — само 
собой. Мы про него помним и все трудности понимаем. Но 
когда никто не может объяснить причины хронических неудач, 
это уже эпидемия. 

Российский биатлон приступает к обсуждению потенци-
альных тренерских кандидатур на новый сезон. В комиссию по 
рассмотрению кандидатов вошли Максим Кугаевский, Инно-
кентий Каринцев, Николай Савинов, Валерий Захаров и Юрий 
Кашкаров. Руководит комиссией Вадим Мелихов. Эти люди и 
два претендента на пост президента СБР — Виктор Майгуров 
и Владимир Драчев — должны разработать критерии отбора 
и условия тренерского конкурса. 

Очередное президентство в нашем биатлоне подходит к 
концу. Теперь уходит Александр Кравцов. 

Закончится ли эпидемия?

ДВОЕЧНИКИ С РУЖЬЯМИ

АМЕРИКУ

ОНИДевушки 
из сборной 

России по керлингу 
об исторической 

«бронзе» 
чемпионата 

мира

ЗАКРЫЛИ

  Керлеры женской сборной России под 
руководством Виктории Моисеевой в 
первый раз завоевали бронзовые награ-
ды чемпионата мира, но с учетом успехов 
Анны Сидоровой и компании это уже пя-
тая награда подряд. Дамы были сильно 
изнурены: кому-то пришлось совершить 
2 пересадки, а двум девушкам из Кали-
нинграда — и вовсе 3. Но и в Москве, и 
в Санкт-Петербурге красавиц ждал при-
ятный момент: цветы от поклонников и 
Федерации керлинга России. 

ЛЫЖИ 
НАГОЛО!
Елена Вяльбе идет в новое 
четырехлетие

Моисеева (слева)  
и Арсенькина  
на тренировке  
в Новогорске.
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